
ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ДЕНЬГИ Эксперты 
прогнозируют новый 
виток роста ставок 
по вкладам в долларах

Процент идет 
на повышение

Юлия Кривошапко

СБЕРБАНК и еще несколько кредитных организаций 
подняли ставки по вкладам в американской валюте. 
Тренд на повышение доходности долларовых депозитов, 
наметившийся в начале года, сейчас приобрел вполне 
конкретные очертания и, по прогнозам аналитиков, в 
перспективе продолжится. Но стоит ли открывать вклад 
в американской валюте на фоне «антидолларовой» рито-
рики? «Российская газета» спросила экспертов.

Сбербанк повысил ставки по всей линейке долларо-
вых вкладов. При условии открытия депозита онлайн 
клиенты теперь могут получить максимальные 2 про-
цента годовых (ранее было 1,35 процента), при посеще-
нии офиса — 1,7 процента. В то же время в других банках 
можно найти и более выгодные предложения — вплоть до 
3,1 процента годовых.

Заметный рост ставок по вкладам в долларах наме-
тился в начале этого года. По данным ЦБ, базовый уро-
вень доходности (среднеарифметическое значение мак-
симальных процентных ставок по вкладам в банках, ко-
торые привлекают наибольший объем средств населе-
ния) самых популярных депозитов со сроком размеще-
ния от 181 дня до одного года в январе составлял 1,88 
процента. В июле показатель увеличился до 
2,35 процента годовых, а в сентябре поднялся 
до отметки в 2,76 процента годовых.

ЖКХ Минстрой нашел 
способ, как избавить 
жильцов от перебоев 
с водой и теплом

Зимой любят 
погорячее

Ирина Жандарова

МИНСТРОЙ разработал механизм бесперебойных по-
ставок тепла, воды и водоотведения. К поставщикам ре-
сурсов, которые не справляются с ситуацией, допускают 
отключения в отопительный сезон, будет применяться 
«перехват управления». Механизм схож с тем, что при-
меняют к банкам при отзыве лицензии, назначая вре-
менную администрацию.

Целью предлагаемых изменений является быстрая 
передача управления ресурсоснабжающей организаци-
ей в руки руководителей, которые способны справиться 
с проблемой, в случае угрозы нарушения бесперебойно-
го водо- или теплоснабжения. Они должны не допустить 
аварийной ситуации или справиться с ее последствиями. 
Такой маневр будет и называться «перехват управле-
ния». Применить его можно для смены руководства те-
плоснабжающей или теплосетевой организации, компа-
нии, осуществляющей горячее или холодное водоснаб-
жение и водоотведение.

План публичного управления будет утверждаться ре-
гионом, отметила Елена Солнцева, директор департа-
мента ЖКХ минстроя во время общественной эксперти-
зы документа в Общественной палате России. 
При отклонении от этого плана управляющий 
будет отстранен. 
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Дума Поправки в пенсионное законодательство во втором чтении 
 сделаны с уважением к людям пожилого возраста

Почтение 

Владислав Куликов

Сегодня «РГ» публикует по-
становление пленума Вер-
ховного суда России, кото-

рое должно вернуть спокойный 
сон миллионам пользователей со-
циальных сетей. 

Постановление пленума Вер-
ховного суда России уточняет не-
которые правила при рассмотре-
нии дел об экстремизме. Доку-
мент разъясняет очевидные 
вещи: ни лайк, ни репост в соци-
альной сети не повод записывать 
человека в экстремисты.  Глупая 
картинка, сохраненная на стра-
ничке много лет назад, не должна 
ломать человеку жизнь. Увы, на 
практике таких простых вещей 
не понимали даже люди с учены-
ми степенями: те, кто подписы-
вал заключения, отправляющие в 

тюрьму человека за бездумные 
репосты.

Отныне каждый судья, а зна-
чит и следователь, и прокурор 
должны знать: прежде всего надо 
доказать умысел, что человек со-
знательно разжигал страсти. Од-
ной картинки, одного репоста и 
уж тем более мимолетного лайка 
мало для серьезных обвинений. 
Накануне председатель Верхов-
ного суда России Вячеслав Лебе-
дев заявил, что принятое поста-
новление должно стать поводом 
и для прекращений необоснован-
ных уголовных дел, уже возбу-
жденных, но пока не дошедших 
до суда.

«Мы сказали, помимо всего 
прочего, что вопрос о составе 
преступления должен рассма-
триваться на самой ранней ста-
дии, — пояснил Вячеслав Лебедев. 

— Не только когда дело рассма-
тривается по существу, поступив 
в суд, с обвинительным заключе-
нием, а именно на ранней стадии 
— когда дело возбуждено и когда 
лицо, в отношении которого дело 
возбуждено, имеет право на об-
жалование постановления о воз-
буждении дела».

Впрочем, следователи могут и 
не дожидаться жалоб от тех, кого 
они намерены обвинить. Если нет 
желания терять время и делать 
бессмысленную работу, лучше без 
дополнительных подсказок снять 
претензии к человеку. Ведь в суде 
надуманное дело все равно разва-
лится. В каком-то роде Верховный 
суд сработал на упреждение. Да, 
было несколько резонансных дел, 
когда людей обвиняли в 
репостах экстремист-
ских материалов.

Татьяна Замахина

Г
осдума скорректировала 
законопроект об измене-
ниях пенсионной систе-
мы с учетом поправок 
президента и законода-

телей. Как заметил спикер Госду-
мы Вячеслав Володин, принятый 
во втором чтении документ в но-
вой редакции стал максимально 
справедливым для граждан. При-
мечательно, что все фракции 
поддержали поправки президен-
та.

Напомним, что первоначаль-
ный вариант правительственной 
инициативы предполагал рост 
пенсий выше инфляции в резуль-

тате повышения пенсионного воз-
раста до 65 лет для мужчин и до 63 
лет для женщин. Но еще до голосо-
вания депутаты и члены кабмина 
договорились о серьезной дора-
ботке документа, ведь изменения 
должны носить именно комплек-
сный характер и не создавать ри-

сков — в первую очередь в сфере 
занятости граждан. Эту позицию 
поддержал президент России — 29 
августа Владимир Путин высту-
пил с телеобращением к россия-
нам на пенсионную тему, где 
представил ряд инициатив, кор-
ректирующих правительствен-

ный законопроект. Часть предло-
жений поступила в Госдуму как 
отдельные инициативы и боль-
шинство — в качестве поправок в 
базовый законопроект.

Суть предложений президента 
изложила зампред правительства 
по вопросам социальной полити-
ки Татьяна Голикова. Как сообщи-
ла вице-премьер, начиная с 2019 
года и заканчивая 2024 годом, ин-
дексация пенсий будет осуществ-
ляться с 1 января, а не с 1 февраля, 
как это было ранее. А после 2024 
года индексация будет происхо-
дить два раза в год, и прибавка бу-
дет выше инфляции. Еще одна — 
самая известная — поправка уве-
личивает пенсионный возраст 

для женщин до 60 лет, а не до 63, 
как предполагалось ранее. «Та-
ким образом, устанавливается 65 
лет для мужчин и 60 лет для жен-
щин — с переходным периодом до 
2028 года», — уточнила Голикова. 
Также целый ряд предложенных 
норм направлен на то, чтобы под-
страховать людей в ходе реализа-
ции пенсионных изменений. В 
частности, президентские по-
правки устанавливают особый 
переходный период для тех гра-
ждан, которые должны 
были выходить на пен-
сию в первые два года. 

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Верховный суд России защитил пользователей соцсетей 
от надуманных уголовных дел за лайки и репосты

Один лайк без суда и следствия

02
Назначены 
врио глав трех 
регионов — 
Приморья, 
Астраханской 
области и 
Кабардино-
Балкарии

03
Москвичам 
предпенсион-
ного возраста 
сохранят ста-
рые льготы и 
дадут новые

03
Суды пресекли 
незаконный 
вывод за грани-
цу около 50 
миллиардов 
рублей

05
Количество 
российских 
вузов, 
 попавших 
в мировой 
 рейтинг, увели-
чилось с 27 
до 35

Решение принято. Все фракции 
поддержали поправки главы госу-
дарства.

Акцент

 После 2024 года индексация 
пенсий будет происходить 
два раза в год
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Чтобы надеть на блогера наручники, надо доказать, что у него был умысел разжигать вражду.

Австралийский доллар 47,7341
Азербайджанский манат 38,7613
Армянский драм** 13,6684
Белорусский рубль 31,3958
Болгарский лев 39,5826
Бразильский реал 16,1343

Венгерский форинт** 23,9383
Вон Республики Корея*** 58,9432
Гонконгский доллар* 84,1752
Датская крона 10,3810
Доллар США 65,7585
Евро 77,3846

Индийская рупия** 90,4985
Казахстанский тенге** 18,2597
Канадский доллар 50,7748
Киргизский сом** 95,1092
Китайский юань* 95,6640
Молдавский лей* 38,9795

Новый туркменский манат 18,8150
Норвежская крона* 81,0772
Польский злотый 18,0760
Румынский лей 16,6132
СДР  92,3230
Сингапурский доллар 48,1747

Таджикский сомони* 69,8444
Турецкая лира 10,7261
Узбекский сум**** 81,3918
Украинская гривна* 23,4559
Фунт стерлингов   86,5711
Чешская крона* 30,2644

Шведская крона* 74,6662
Швейцарский франк 68,1576
Южноафриканский рэнд* 46,0333
Японская иена** 58,2785

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.09.18

Дмитрий 
Нагиев: 
В жизни 
я совсем 
несмешной

В НОМЕРЕ
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Петр Порошенко
опять ошибся 
дверью в кулуарах 
Генеральной
ассамблеи ООН
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Беспилотные автобусы
отправились
в первые рейсы
в опытной зоне
«Сколково»
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Наталья Осипова станцевала
Айседору Дункан 
в театре 
Станиславского
и Немировича-Данченко
Страница 09

ццц

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 сентября 2018
четверг № 215 (7678)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВИЗИТ Дмитрий Медведев обсудил с Юхой Сипиля совместные проекты

Финский формат
Владимир Кузьмин, Хельсинки

Вчера глава российского 
правительства Дмитрий 
Медведев по приглашению 

своего финского коллеги Юхи 
Сипиля провел день в Хельсинки. 
Четвертую с 2016 года встречу 
они охарактеризовали как про-
дуктивную, насыщенную, откро-
венную и конструктивную. В 
ходе рабочего визита правитель-
ственные делегации обсудили 
перспективы развития двусто-
ронних отношений, в которых 
хватает как положительных 
сдвигов, так и барьеров.

Из позитива можно выделить 
разворот в прошлом году товаро-
оборота к росту. На протяжении 
2014—2016 годов фиксировалось 
его стабильное сокращение. В 
2017 году торговля увеличилась 
на 37 процентов и достигла 12,3 
миллиарда долларов.

Также в Хельсинки не нашли 
причин, чтобы отказать в строи-

тельстве газопровода «Северный 
поток-2» и выдали все необходи-
мые разрешения. «Хочу поблаго-
дарить финских партнеров за 
конструктивную позицию», — 
обратился Дмитрий Медведев к 
коллеге. В сентябре в финской 
исключительной экономической 
зоне уже началась морская 
укладка трубы.

Успешно продвигается и круп-
нейший российский инвестици-
онный проект на территории со-
седа — строительство АЭС «Хан-
хикиви-1». Его реализует госкор-
порация «Росатом», завершение 
намечено на 2024 год. В Финлян-
дии на первое место ставят во-
просы безопасности проекта. «И 
для всех участников очень важ-
но, чтобы этот проект продвигал-
ся нормально, чтобы планы были 
реалистичными и чтобы соблю-
дались требования властей», — 
подчеркнул премьер Сипиля. 
Глава российского правительст-
ва на это отметил, что важной 

контрольной точкой является 
оформление в будущем году ли-
цензии на строительство. «Нуж-
но интенсифицировать рабо-
ту», — считает он.

Мешают полноформатному 
сотрудничеству Москвы и Хель-
синки, как и в случае с любой 
другой европейской страной, 
санкции. Финляндия, как член 
Евросоюза, участвует в ограни-
чениях, принятых в 2014 году и 
затем только расширявшихся. К 
тому же это обстоятельство на-
ложилось на проблемы в миро-
вой экономике и падение цен на 

нефть и нефтепродукты, состав-
ляющие основу российского эк-
спорта в соседнее государство. 
Так, Москва из первого торгового 
партнера Хельсинки преврати-
лась в третьего, пропустив впе-
ред Германию и Швецию. «Зада-
ча, которую мы перед собой ста-
вим, — вернуть Россию на первое 
место среди торговых партнеров 
Финляндии», — озвучил Дмитрий 
Медведев планы Москвы.

«Здесь главная роль принад-
лежит бизнесу, — считает Медве-
дев. — Финские компании доста-
точно активно присутствуют на 
российской рынке, запускают 
новые проекты, чему мы очень 
рады». В объемах этого присутст-
вия премьеры разошлись. Сипи-
ля говорил о 12 миллиардах евро 
финских инвестиций в россий-
скую экономику, Медведев — о 14. 
Финский бизнес готов продол-
жать вложения. Так, в рамках 
прошедшего визита был подпи-
сан меморандум о строительстве 
целлюлозного комбината в Воло-
годской области.

Большое поле для совместной 
работы существует в сфере эко-
логии. После переговоров пре-
мьеры отправились на завод кон-
церна Fortum по обезврежива-
нию и переработке опасных и бы-
товых отходов. Своим опытом 
финские партнеры готовы поде-
литься, в частности, принять 
участие в рекультивации полиго-
на «Красный Бор» в Ленинград-
ской области, крупнейшей на Се-
веро-Западе России свалки опа-
сных промышленных отходов. 
Специалисты Fortum взяли на по-
лигоне пробы, чтобы определить, 

каким образом лучше проводить 
ликвидацию опасных веществ. 
«Финские компании обладают 
прекрасными компетенциями и 
опытом в этой отрасли, и мы до-
говорились, что будем в дальней-
шем продвигать это сотрудниче-
ство», — рассказал Сипиля.

Часть переговоров премьеры 
отвели международной пробле-
матике. По ситуации в Сирии 
финских партнеров беспокоит 
положение гражданского населе-
ния, особенно в Идлибе. «Россия 
несет особую ответственность за 
предотвращение роста наси-
лия», — считает премьер-ми-
нистр Финляндии.

— Россия действительно заин-
тересована в том, чтобы тот гра-
жданский конфликт, который 
возник в Сирии, был преодолен в 
максимально короткие сроки, а 
те проблемы, которые связаны с 
наличием террористических 
гнезд и проявлений в Сирии, 
были раз и навсегда разрешены. 
Ответственность в этом случае 
должны разделить и сирийское 
правительство, и ряд стран, кото-
рые так или иначе принимают 
участие в разрешении конфлик-
та, — ответил Дмитрий Медведев, 
перечислив США, Турцию, Иран 
и Израиль.

Конфликт в Украине — это не 
просто проблема в рамках одного 
государства. Развитие отноше-
ний между Россией и Евросою-
зом тоже зависит от его прекра-
щения. «И в этом плане Россия 
тоже является важным игро-
ком», — считает Юха Сипиля.

— Для преодоления той траги-
ческой ситуации, которая сложи-
лась в Украине, нужна твердая 
политическая воля, прежде всего 
самого украинского правитель-
ства, а не заявления, что минский 
процесс умер и нужны другие 
форматы, — заметил глава рос-
сийского правительства.

ВЫБОРЫ

Элла 
Памфилова 
подвела итоги 
вторых туров
ЧЕСТНО И БЕЗ 
НАРУШЕНИЙ

Айсель Герейханова

РЕЗУЛЬТАТЫ вторых туров вы-
боров губернаторов показали, 
что административный ресурс 
больше не помогает выиграть 
борьбу. К такому выводу пришли 
в Центризбиркоме на заседании 
по итогам выборов во Владимир-
ской области и Хабаровском 
крае. В центре внимания главы 
ЦИК Эллы Памфиловой также 
оказались ситуации в Хакасии и 
Приморье. 

«Административный ресурс 
как панацея от проигрыша боль-
ше не работает. Уж поверьте, ЦИК 
этому поспособствовал», — сказа-
ла Памфилова на заседании. По 
данным Центризбиркома, во Вла-
димирской области и Хабаров-
ском крае выборы  прошли без на-
рушений, и результаты признаны 
всеми участниками кампаний. 
При этом во Владимирской обла-
сти ЦИК удалось пресечь попыт-
ки применения административ-
ного ресурса. «Совместными уси-
лиями ЦИК, который тотально 
контролировал ситуацию в режи-
ме реального времени, большого 
количества наблюдателей, пред-
ставителей СМИ, удалось не допу-
стить применения в любых фор-
мах этого административного ре-
сурса, вбросов, переписывания 
протоколов», — заявила Памфило-
ва на заседании комиссии. 

В ходе второго тура выборов 
губернатора в Хабаровском крае 
в ЦИК поступило девять жалоб на 
возможные нарушения выборно-
го законодательства, но информа-
ция ни по одному из нарушений 
не подтвердилась. Памфилова 
признала, что в ходе кампании в 
Хабаровском крае было много 
«информационного мусора, мно-
го обвинений». «Но по сути, когда 
все схлынуло, все признали, что 
выборы прошли максимально 
честно и без нарушений», — поя-
снила она. 

Напомним, в минувшее вос-
кресенье вторые туры прошли в 
Хабаровском крае и Владимир-
ской области, где действующих 
губернаторов победили кандида-
ты от ЛДПР. Повторное голосова-
ние на выборах губернатора 7 ок-
тября также предстоит в Хакасии. 
Изначально выборы там должны 
были пройти 23 сентября. Но на 
прошлой неделе, накануне второ-
го тура, по состоянию здоровья 
отказался от участия действую-
щий глава региона Виктор Зимин. 

На заседании ЦИК Элла Пам-
филова призвала главу Хакасии 
обосновать свой отказ и не 
исключила финансовой ответст-
венности в случае, если не будет 
названа уважительная причина. 
Выступая на заседании комиссии, 
она обратилась по селекторной 
связи к главе республиканского 
избиркома Александру Чумани-
ну с предложением разъяснить 
руководителю региона позицию 
ЦИК. «Нельзя принимать необду-
манные решения... любой, кто 
принимает такое решение, дол-
жен обосновать причины и аргу-
менты», — пояснила Памфилова. 
По ее словам, «есть основания во-
стребовать, если это неуважи-
тельная причина, чтобы финанси-
рование проходило за счет отка-
зывающейся стороны».

Кроме того, глава ЦИК зада-
лась вопросом: «Если человек не 
может по состоянию здоровья 
(участвовать в выборах. — «РГ»), 
как же тогда он может руководить 
краем?» Ранее сообщалось, что 
проведение второго тура выборов 
в Хакасии потребует еще 2 млн 
рублей из-за его переноса. В крае-
вом избиркоме пояснили, что за 
две недели, прошедшие с первого 
тура выборов до снятия Зимина, 
на организацию второго тура 
было затрачено 2,7 млн рублей. 

Элла Памфилова также косну-
лась и ситуации в Приморье, где 
ранее из-за многочисленных на-
рушений были отменены резуль-
таты. Она потребовала решитель-
ных шагов в отношении организа-
торов нарушений в Приморском 
крае до проведения новых выбо-
ров. «Если до повторных выборов 
не предпринять решительных ша-
гов по выявлению в первую оче-
редь организаторов фальсифика-
ций разного рода, то и повторные 
выборы могут пройти в обстанов-
ке недоверия», — сказала она на 
заседании комиссии и пообещала 
сделать процесс предстоящих но-
вых выборов в регионе макси-
мально открытым. Дмитрий Медведев и его финский коллега Юха Сипиля (слева) перед началом переговоров.

Административный 
ресурс как панацея 
от проигрыша 
больше не работает
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СОВФЕД Валентина 
Матвиенко рассказала 
о задачах на осеннюю 
сессию

Бюджет 
и порядок

Галина Мисливская

В ХОДЕ начавшейся в среду осенней сессии Совет Феде-
рации уделит основное внимание бюджету и социально 
значимым вопросам.

Выступая перед сенаторами, председатель палаты Ва-
лентина Матвиенко напомнила, что 20 сентября прави-
тельство одобрило проект бюджета и парламентариям 
предстоит включиться в процесс работы над ним. 3 октя-
бря состоится «правительственный час» с участием мини-
стра экономического развития Максима Орешкина. А уже 
8 октября сенаторы рассмотрят параметры бюджета в 
формате традиционных парламентских слушаний. В пери-
од осенней сессии приоритетным направлением останется 
совершенствование социальной политики. «И одной из 

центральных задач 
станет продолжение 
работы над измене-
ниями пенсионного 
законодательства», - 
отметила спикер.

Еще одной темой, 
которой займется 
верхняя палата, ста-
нет гуманизация за-
конодательства в 
сфере защиты прав 
заключенных и под-

следственных. Матвиенко напомнила председателю Коми-
тета по конституционному законодательству Андерю Кли-
шасу о поручении обеспечить принятие в ходе нынешней 
сессии закона, запрещающего использовать «клетки» в за-
лах судебных заседаний». Кроме того, комитету поручено 
«внимательно посмотреть на законодательство, которое 
касается содержания заключенных».

В рамках «правительственного часа» перед сенаторами 
выступил вице-премьер Виталий Мутко с докладом о ме-
рах правительства по созданию комфортной городской 
среды. «За шесть лет нам необходимо повысить качество 
городской среды в порядка 450 городах — это очень серьез-
ная работа, — в частности, сообщил он. — На реализацию 
указанных целей будет направлено 268 млрд рублей»».

Глава Совфеда, комментируя выступление вице-пре-
мьера, заявила, что минстрой необходимо реформиро-
вать. «Всегда у них бравурные отчеты, миллионы метров 
строящегося жилья, к которому прописывается все под-
ряд», — сказала она. Кроме того, она предложила создать 
ведомство, которое будет выполнять функции единого за-
казчика по стоительству для других министерств. «У нас 
сложилась такая практика, что все министерства строят. 
Послушайте, министерство культуры должно музеями и 
театрами заниматься, там нет специалистов по строитель-
ству. И в итоге один замминистра сидит, директор департа-
мента сидит», — отметила Матвиенко. «Есть в стране мини-
стерство строительства, которое, на мой взгляд, должно 
выполнять функции единого заказчика по стройкам из фе-
дерального бюджета», — добавила она. Это позволит стро-
ить дешевле, более профессионально и без нарушений, по-
лагает сенатор.

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир 
Путин посетит Баку 
и Душанбе

От форума 
к саммиту

Александра Белуза

ВЛАДИМИР Путин проведет серию официальных и не-
формальных встреч с лидерами стран СНГ. В четверг, 27 
сентября, президент России посетит Баку, а затем прие-
дет на саммит СНГ в Душанбе. О международных поезд-
ках главы государства журналистам рассказал помощ-
ник президента РФ Юрий Ушаков.

В Баку Владимир Путин совершит краткий рабочий ви-
зит по приглашению президента Азербайджана Ильхама 
Алиева. Лидеры пообщаются друг с другом и выступят на 
пленарной сессии IX Российско-азербайджанского межре-
гионального форума. 
Ушаков напомнил, 
что Путин регулярно 
посещает форумы ре-
гионов России с Бело-
руссией и Казахста-
ном, однако россий-
ско-азербайджан-
ский форум главы го-
сударств посетят 
впервые (он прово-
дится с 2010 года). Это подчеркивает возросшее значение 
сотрудничества стран на региональном уровне, отметил 
Ушаков.

Также Путин и Алиев посетят соревнования по дзюдо — 
в Баку пройдет заключительный этап чемпионата мира. 
Предыдущий ЧМ по дзюдо российский лидер посещал в ав-
густе 2017 года в Будапеште, в этот раз он тоже поприсут-
ствует на финальных соревнованиях и, как ожидается, 
встретится с российскими спортсменами. Россию пред-
ставляют 30 атлетов. Всего же в турнире сойдутся около 
800 спортсменов из 125 стран.

Из Баку Владимир Путин отправится в столицу Тад-
жикистана Душанбе, где 27–28 сентября пройдет заседа-
ние совета глав государств СНГ. Программа саммита на-
чнется в четверг вечером с неформального рабочего 
ужина лидеров. Участие в саммите СНГ подтвердили 
президенты Азербайджана, Белоруссии, Киргизии, Ка-
захстана, Узбекистана, Молдавии, премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян. Туркменистан будет представ-
лен на уровне вице-премьера.

Само заседание совета глав государств пройдет в пят-
ницу, 28 сентября. Как ожидается, будет подписано около 
двух десятков документов. В ходе саммита предстоит обсу-
дить подготовку к совместному празднованию в 2020 году 
75-летия победы в Великой Отечественной войне, с докла-
дом на эту тему выступит спецпредставитель президента 
РФ по международному культурному сотрудничеству Ми-
хаил Швыдкой. Также планируется, что спикер Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко, возглавляющая совет меж-
парламентской ассамблеи СНГ, расскажет о подготовке 
конвенции о сотрудничестве в области исследования и ис-
пользования космического пространства в мирных целях. 
Документ готовили парламентарии совместно с профиль-
ными правительственными структурами, уточнил помощ-
ник президента РФ.

На саммите СНГ 
будет подписано 
около двух десятков 
документов

Одной из тем сессии 
станет гуманизация 
законодательства 
в сфере защиты 
прав заключенных

Акцент

 Финские компании достаточно 
активно присутствуют 
на российском рынке

Президент Владимир Путин назначил врио глав трех регионов

Осенний призыв

Кира Латухина 

В
чера президент вплот-
ную занимался регио-
нальной политикой: на-
значил временно ис-
полняющих обязаннос-

ти глав трех регионов — Примо-
рья, Астраханской области и Ка-
бардино-Балкарии — и встретился 
с каждым из них в Ново-Огарево.

Владимир Путин поддержал 
намерение главы Сахалинской об-
ласти Олега Кожемяко участво-
вать в повторных выборах главы 
Приморья, а поскольку региону 
руководитель нужен уже сейчас, 
назначил его врио. Тем более что 
Кожемяко родился, вырос и рабо-
тал в крае, а затем был сенатором 
от Приморья. Ситуацию с выбора-
ми он назвал нехорошей, но пре-
зидент возразил: «Почему нехоро-
шая? Нормальная ситуация».

Его собеседник заметил, что 
потенциал края большой, это са-
мый густонаселенный регион на 
Дальнем Востоке. «Есть рыбохо-
зяйственный комплекс, сельское 
хозяйство развитое, стратегиче-
ское расположение Дальнего Вос-
тока к странам АТР», — добавил он. 
«Конечно, это ключевая террито-
рия», — согласился Путин. «У насе-
ления большие ожидания перемен 
к лучшему», — сказал Кожемяко и 
заметил, что хотел бы согласовать 
возможность участия в выборах, 
«с тем чтобы и оправдать ожида-
ния жителей, и действительно сде-

лать так, чтобы динамика разви-
тия соответствовала тем задачам, 
которые сегодня стоят перед Даль-
ним Востоком». «Думаю, что весь 
свой опыт, знания, силы я мог бы 
применить — безусловно, при под-
держке», — добавил он.

«Хотите вернуться домой?» — 
спросил президент. «В принципе 
да», — подтвердил собеседник. «У 
вас действительно большой опыт, 
и весьма позитивный. Вы ведь 
были руководителем Корякского 
округа на Камчатке, потом успеш-
но отработали в качестве губерна-
тора в Амурской области и вот уже 
несколько лет, три года, вы рабо-
таете на Сахалине, и тоже с хоро-
шими показателями каждый год 
заканчивается», — оценил прези-
дент. «Безусловно, Приморье — это 
больший объем работы, без вся-
ких сомнений, это очень перспек-
тивный, стратегически важный 
для России регион», — сказал он.

«Вы видите, сколько мы прила-
гаем усилий в последнее время для 

того, чтобы поддержать там соот-
ветствующий уровень производ-
ства, создать для людей комфор-
тные условия...», — сказал глава го-
сударства. «Вопрос в том, что та-
кой важный регион, как Примо-
рье, не может оставаться без руко-
водства, — добавил он. — Исполня-
ющий обязанности Тарасенко уже 
попросился на другую работу — и 
понятно почему». «Оставлять та-
кую значимую территорию, такой 
важный для страны регион, как 
Приморский край, без руководст-
ва невозможно не только на два 
месяца — на один день невозмож-
но», — подчеркнул Путин. «Если 
вы для себя такое решение приня-
ли окончательно, тогда я должен 
буду назначить вас исполняющим 
обязанности руководителя При-
морского края и, соответственно, 
решать вопрос по Сахалину», — до-
бавил он. «Я готов, и это выверен-
ное решение с пониманием того, 
что предстоит очень много рабо-
ты, предстоит оправдать большое 

желание людей перемен к лучше-
му», — заверил собеседник.

Президент также встретился в 
Ново-Огарево с замглавы Феде-
ральной таможенной службы 
Сергеем Морозовым и сообщил о 
решении назначить его врио гу-
бернатора Астраханской области.

«Вы работали помощником 
министра обороны РФ и в послед-
нее время работаете заместите-
лем руководителя Федеральной 
таможенной службы России, ко-
торая, как известно, входит в си-
стему министерства финансов», — 
заметил Владимир Путин. «Так 
точно», — по-военному отозвался 
собеседник. «На этих местах рабо-
ты, в общем, продемонстрирова-
ли хорошие результаты и очень от-
ветственное отношение к делу», — 
похвалил глава государства и 
предложил поработать в Астра-
ханской области: губернатор 
Александр Жилкин попросил пе-
ревести его на другое место. При 
этом президент подчеркнул, что 
регион очень тесно связан с внеш-
неэкономической деятельностью 
и богат талантливыми людьми, 
природными ресурсами. «Что ка-
сается будущего, мы с вами посмо-
трим, оно будет зависеть от того, 
насколько успешно вам удастся 
реализовать свои лучшие качест-
ва на этой работе», — заключил он. 
«Понимаю всю серьезность зада-
чи. Я готов», — заверил Морозов.

И еще в одном регионе появил-
ся вчера новый врио. «Тема нашей 

встречи, нашего разговора — это 
нечужая для вас республика, ваша 
родная Кабардино-Балкария», — 
приветствовал глава государства 
Казбека Кокова, который работал 
в Кремле советником одного из де-
партаментов управления главы 
государства по внутренней поли-
тике. «Ситуация складывается та-
ким образом, что ваш однофами-
лец, Юрий Александрович Коков, 
попросил перевести его по ряду 
обстоятельств, в том числе семей-
ного характера, на работу в Мо-
скву», — сообщил президент. (Ко-
ков был вчера назначен замести-
телем секретаря Совбеза РФ.)

Казбек Коков работал в КБР в 
разных качествах: был заместите-
лем министра, потом депутатом 
местного парламента. «Не мне 
вам говорить, что ваша семья свя-
зана с вашей родной республикой 
самым тесным, наитеснейшим 
образом, — сказал президент. — 
Ваш отец возглавлял республику с 
1992 по 2005 год, и о нем там 
очень добрая, хорошая память. Он 
был эффективным руководителем 
и очень надежным товарищем». 
«Хочу предложить вам вернуться 
в Кабардино-Балкарию — на пер-
вом этапе в качестве исполняюще-
го обязанности главы республи-
ки», — заключил Путин. «Спасибо 
за оказанное доверие. Я готов», — 
заверил Коков.

Президент поддержал намерение 
Олега Кожемяко участвовать 
в повторных выборах в Приморье.

Акцент

 Новые врио появились 
в Приморье, 
Астраханской области 
и Кабардино-Балкарии
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ПРАВО Суды пресекли
незаконный вывод 
за границу около 
50 миллиардов рублей

Деньги 
с возвратом

Владислав Куликов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Верховного суда России Вячеслав Ле-
бедев сообщил, что меры, разработанные Верховным су-
дом, помогли пресечь схемы незаконной легализации 
средств. Судам было рекомендовано привлекать к неко-
торым категориям дел в качестве третьей стороны Рос-
финмониторинг. Результат: около 50 миллиардов рублей 
не ушли на сторону. 

Заявление прозвучало на X Международном юриди-
ческом форуме стран АТР, который прошел в Дальнево-
сточном федеральном университете во Владивостоке 

под эгидой Верхов-
ного суда. Тема фо-
рума в этом году 
звучала так: «Наци-
ональное правосу-
дие и экономиче-
ское развитие госу-
дарств: новые вызо-
вы в эпоху пере-
мен». 

«Серьезным вы-
зовом настоящего 
времени, особенно в 
период экономиче-
ских кризисов, яви-

лась незаконная легализация денежных средств, — ска-
зал Вячеслав Лебедев. — В этих условиях суды должны 
иметь адекватные правовые средства реагирования».

По его словам, зачастую в недобросовестных целях 
используются такие институты, как признание и приве-
дение в исполнение иностранных судебных решений, 
принудительное исполнение решений третейских судов, 
транснациональное банкротство. Проще говоря, сторо-
ны разыгрывают как бы договорной процесс, взыскива-
ют друг с друга долги, которых не было, и выплачивают — 
на счета за границу. Для таких схем нередко используют-
ся третейские суды. Теперь разработаны критерии, когда 
к делу в качестве третьей стороны надо привлечь Рос-
финмониторинг и дополнительно изучить, все ли здесь 
чисто.

СОЦЗАЩИТА Москвичам
предпенсионного
возраста сохранят старые
льготы и дадут новые

Город 
поддержит 

Максим Милославский

ДЕПУТАТЫ Мосгордумы на первом заседании осенней 
сессии сразу в трех чтениях приняли закон, сохраняю-
щий региональные льготы женщинам от 55 лет и мужчи-
нам от 60 лет. Он вступит в силу с 1 января 2019 года.

Законопроект в столичный парламент неделю назад 
внес мэр Сергей Собянин. Согласно документу незави-
симо от изменений пенсионного законодательства жен-
щины и мужчины будут получать льготы при достиже-
нии того же возраста, что и сейчас: в 55 и 60 лет соответ-
ственно. Во-первых, для них останется бесплатным про-
езд во всех видах городского общественного транспорта, 
в том числе на МЦК и на пригородных электричках. Во-
вторых, ветераны труда и военной службы, достигшие 
возраста 55/60, но не вышедшие на пенсию, будут, как и 
сейчас, пользоваться всеми положенными им льготами. 
В частности, 50-процентной скидкой на услуги ЖКХ, 
ежемесячной ком-
пенсацией затрат на 
телефон и ежемесяч-
ной денежной допла-
той. 

Кроме того, мо-
сквичи предпенси-
онного возраста со-
хранят за собой пра-
во на бесплатное изготовление и ремонт зубных проте-
зов, за исключением расходов на оплату стоимости дра-
гоценных металлов и металлокерамики. По направле-
нию врача  неработающим горожанам будут также выда-
вать путевки в санатории и возмещать стоимость прое-
зда железнодорожным транспортом к месту лечения и 
обратно.

Законом устанавливается и дополнительная социаль-
ная поддержка москвичей, достигших 50-летнего возра-
ста. Им предложат бесплатно пройти диспансеризацию, 
а еще — получить новую профессию и повысить свою ква-
лификацию. Для этого в столице создадут специальный 
центр переподготовки и трудоустройства. Те, кто оказал-
ся в сложной жизненной ситуации, потерял работу или 
серьезно заболел, могут рассчитывать на адресную под-
держку в виде выплат, вещевой и продуктовой помощи, 
субсидий на оплату ЖКХ. «Москва ответственно подо-
шла к подготовке пенсионного законодательства, опира-
ясь на главное условие, которое обозначил президент 
России Владимир Путин, — принять дополнительные 
меры соцподдержки граждан до их выхода на пенсию», — 
заметил председатель гордумы Алексей Шапошников. 
По его словам, все льготы носят не временный, а посто-
янный характер. Спикер городского парламента уверен: 
принятые меры будут положительно встречены москви-
чами, поскольку они важны для смягчения возможных 
последствий, которые могут возникнуть после измене-
ния пенсионного законодательства.

Как рассказал глава департамента труда и соцзащиты 
населения Москвы Владимир Петросян, средства для ре-
ализации закона будут заложены в городской бюджет 
2019–2021 годов. Он отметил, что предусмотренная го-
родом ежемесячная допвыплата в размере одной тысячи 
рублей будет начисляться москвичам предпенсионного 
возраста 55–60 лет в случае, если их доход не превысит 
150 тысяч рублей в месяц или 1,8 млн рублей в год.

Кроме того, депутат Степан Орлов в ходе обсуждения 
законопроекта внес поправки, предусматривающие под-
держку москвичей предпенсионного возраста при перее-
зде по программе реновации. Их парламентарии тоже 
одобрили. 

Накануне заседания Мосгордумы мэр встретился с 
депутатами и обсудил законопроект, в очередной раз 
подчеркнув его значимость. «Мы должны делать все, что-
бы москвичи чувствовали, что у них есть защита и под-
держка города», — подчеркнул  Собянин.

Зимой любят погорячее
Назначается админи-
страция на 12 месяцев. 
Этого времени, по мне-

нию разработчиков документа, 
достаточно для того, чтобы уре-
гулировать ситуацию. 

Проект закона о «перехвате 
управления» при риске непре-
рывности оказания коммуналь-
ных услуг во вторник поддержал 
Комитет Госдумы по федератив-
ному устройству и вопросам 
местного самоуправления, сооб-
щили «Российской газете» в ми-
нистерстве строительства и 
ЖКХ. Норма будет распростра-
няться на всех ресурсников, в 
том числе, на концессии и арен-
ду, и даст четкий и прозрачный 
механизм выхода из кризисных 
ситуаций.

Использовать новый меха-
низм планируется в экстренных 
случаях. Когда очевидно, что ру-
ководство ресурсоснабжающей 
компании не способно справить-
ся с ситуацией, к примеру, поста-
вить тепло, когда на улице зима. 
При принятии решения будут 
учитываться действия руководи-
телей компании или их бездейст-
вие. «Перехват управления» не-
избежен, если поставщик тепла и 
воды уклоняется от устранения 
причин аварийной ситуации, 
ликвидации последствий. 

Законопроектом прописыва-
ются правила «перехвата 
управления». Власти 
субъекта обращаются 
в арбитражный суд с 
заявлением о введе-
н и и  п у б л и ч н о г о 
управления в ресурсо-
снабжающей организа-
ции и назначении публич-
ного управляющего еще до 
вступления в силу решения 

арбитражного суда. С даты на-
значения управляющего полно-
мочия руководителей ресурсо-
снабжающей организации пре-
кращаются. Этот порядок схож с 
тем, что применяется при отзы-
ве лицензии у банков. Публич-
ный управляющий может распо-
ряжаться имуществом органи-
зации. Кроме того, он обязан на-
значить единую теплоснабжаю-
щую организацию или гаранти-
рующую организацию, в чьей 
зоне деятельности находятся 
объекты коммунальной инфра-
структуры. Если публичное 
управление назначается в еди-
ной теплоснабжающей органи-
зации муниципалитета, допу-
скается привлечение ресурсов 
соседнего населенного пункта.

В минувшем отопительном 
сезоне в 26 регионах страны не 
было ни одной аварии, а в 28 

субъектах зафиксировано не бо-
лее двух технологических нару-
шений, которые были связаны в 
основном с неблагоприятными 
погодными условиями, свиде-
тельствуют данные минстроя. 

Общее количество аварий в 
2017—2018 годах сократилось на 
11,6 процента по сравнению с 
предыдущим периодом. Наи-
большего снижения (на 28 про-
центов) удалось добиться на объ-
ектах горячего водоснабжения.

Общественники и эксперты 
отмечают, что предложенный ме-
ханизм «перехвата управления» 
вряд ли будет работать 

быстро. «Публичное управление 
не позволяет решить проблему в 
критических ситуациях, потому 
что это очень длительный про-
цесс. Пока управление будет пе-
редаваться из чрезвычайной ко-
миссии в субъект, из субъекта в 
арбитраж и обратно, население, 
которое, к примеру, в мороз оста-
лось без тепла, замерзнет оконча-
тельно», — рассказала «РГ» Свет-
лана Разворотнева. Кроме того, 
«перехват управления» до выне-
сения решения арбитражным су-
дом ускоряет решение проблем 
ресурсоснабжающей организа-

ции, позволяет восстановить 
быстрее тепло и поставку 
других ресурсов, но в то же 
время увеличивает риск 
рейдерского захвата. По 
мнению общественни-
ков, переход управления 
до того, как доказано не-
эффективное управление 

действующей администра-
ции ресурсоснабжающей 

организации, способст-
вует этому. 

Спорным моментом 
является и то, что зако-
нопроект предусматри-
вает запрет на осущест-
вление деятельности в 

качестве ресурсоснабжа-
ющей организации для госу-

дарственных и унитарных муни-
ципальных предприятий. Огра-
ничение необходимо для разви-
тия конкуренции в сфере ЖКХ. 
Однако в небольших субъектах 
оно может только усугубить си-
туацию.

«В крупнейших 
городах, в которых 
можно говорить о 

конкурентной среде, 
проживают 73 миллио-

на из 146 миллионов наших жи-
телей. Это половина. А вторая 
половина живет в малых горо-
дах и сельских местностях, где 
конкурентную среду очень сом-
нительно создать», — отмечает 
Игорь Бабичев, руководитель 
аппарата Комитета Госдумы по 
федеративному устройству и 
вопросам местного самоуправ-
ления.

В настоящий момент значи-
тельное количество предприятий 
в сфере тепло- и водоснабжения, 
работающих в России, представ-
ляют собой государственные и 
унитарные предприятия. Ими по-
ставляется потребителям 73 про-
цента воды. Частные компании в 
этом секторе представлены в 
меньшей степени. 

При этом 80 процентов всех 
потребителей — неотключаемые. 
Это жители домов, которым по за-
кону нельзя перестать поставлять 
воду, и теплоснабжающие органи-
зации, которым поставщики воды 
не могут «прикрыть» кран в ото-
пительный сезон даже при нако-
пленной задолженности. По мне-
нию поставщиков ресурсов, не 
много частных компаний готовы 
заходить на рынок ресурсов при 
таких жестких правилах работы. 

Сейчас у власти сохраняется 
ответственность за обеспечение 
населения водой и теплом, и если 
никто из предпринимателей не 
хочет работать в определенной 
территории, то создается уни-
тарное предприятие, которое и 
обеспечивает граждан теплом и 
водой. 

Почтение

«Они получают право 
выйти на пенсию на пол-
года раньше. Кроме того, 

устанавливается досрочный вы-
ход на пенсию многодетным ма-
мам», — сказала Голикова. По ее 
словам, речь не только о женщи-
нах, которые имеют пять и более 
детей, как изначально было в пра-
вительственном законопроекте, 
но и о мамах четырех и трех детей 
— им, соответственно, устанавли-
вается возраст досрочного выхода 
на пенсию 56 и 57 лет.

А еще по сравнению с прежней 
редакцией снижается стаж, необ-
ходимый для досрочного выхода 
на пенсию: до 42 лет для мужчин и 
до 37 лет для женщин. При этом 
предлагается включать в него та-
кой нестраховой период, как нахо-
ждение на больничном. Также со-
храняется прежний порядок на-
значения пенсии для коренных 
малочисленных народов Севера и 
ряда других категорий, вводятся 
повышенные пенсионные выпла-
ты селянам. «Смягчающая по-
правка касается граждан, имею-
щих большой стаж работы в сель-
ской местности, — пояснила Голи-
кова. - Начиная с 1 января 2019 
года они получают право на увели-
чение фиксированной части пен-
сии на 25%, это затронет почти 
миллион наших граждан».

После того как поправки пре-
зидента были представлены, со-
стоялось голосование именно по 
этой таблице. Президентские ини-
циативы получили единогласное 
одобрение, несмотря на то, что 

«Справедливая Россия», КПРФ и 
ЛДПР в целом не собирались под-
держивать пенсионный законо-
проект во втором чтении.

«Мы в этом вопросе с вами на-
шли консенсус», — заявил по ито-
гам голосования спикер Госдумы. 
Как оценил вице-спикер нижней 
палаты, лидер фракции «Единая 
Россия» Сергей Неверов, это гово-
рит о том, что предложения прези-
дента, смягчающие плавное повы-
шение пенсионного возраста в на-
шей стране, поддержаны без 
исключения всеми фракциями. 
Как итог масштабных консульта-
ций был выработан именно тот ва-
риант законопроекта, который 
наиболее устраивает всех, заме-
тил Неверов.

Надо отметить, что парламент-
ская оппозиция хоть и высказыва-
лась против базового законопро-
екта, принимала активное учас-
тие в доработке пенсионного па-

кета комплексных изменений. 
Даже самые ярые критики попра-
вок — коммунисты — голосовали за 
президентские поправки.

Правда, этот факт не изменил 
позицию к законопроекту со сто-
роны парламентского меньшин-
ства. Более того, представители 
фракции КПРФ решили наглядно 
продемонстрировать свое мне-
ние, явившись в зал заседаний в 
футболках с перечеркнутыми 
цифрами «65» и «63» (срок выхо-
да на пенсию в первой версии за-
конопроекта). «На зарплату депу-
тата можно пиджак купить и гал-
стук», — сделал им замечание Вя-
чеслав Володин и обратил внима-
ние на требования думского ре-
гламента. 

Была поддержана также табли-
ца поправок от «единороссов». В 
частности, накопительную пен-
сию депутаты фракции предложи-
ли выплачивать в нынешнем пен-

сионном возрасте, с 55 лет для 
женщин и с 60 для мужчин. При 
этом предусмотрены как разовые 
выплаты для тех, у кого размер на-
копительной пенсии получится 
5% и менее от объема всей пенсии, 
так и срочные выплаты. 

Основную часть пленарного 
заседания заняло рассмотрение 
поправок, рекомендованных про-
фильным комитетом по труду и 
соцполитике к отклонению. Пра-
вительство их также не поддержа-
ло. Обсуждение затянулось, ведь 
всего поправок оказалось более 
трехсот, а на отдельное голосова-
ние авторы вынесли более 70. По-
правки не получили поддержку по 
разным причинам — ряд их уже 
был учтен в предложениях прези-
дента, другие не имели финансо-
вого обоснования, третьи и вовсе 
противоречили концепции зако-
нопроекта.

Авторы ряда поправок предла-
гали существенно перекроить за-
конопроект, в частности, отло-
жить принятие на десятки лет. 
Главе минтруда Максиму Топили-
ну в очередной раз пришлось до-
казывать народным избранни-
кам безальтернативность реше-
ния о повышении пенсионного 
возраста. 

В конце концов документ был 
принят большинством голосов. 
Третье чтение законопроекта на-
мечено на сегодня.

Важно, что параллельно с «ос-
новным» законом об изменениях 
параметров пенсионной систе-
мы Госдума рассматривает ини-

циативы, призванные защитить 
права и интересы граждан. На 
том же пленарном заседании в 
основном чтении был одобрен 
законопроект о ратификации 
конвенции Международной ор-
ганизации труда (МОТ), касаю-
щейся минимальных норм соци-
ального обеспечения. Документ 
предусматривает, что средняя 
страховая пенсия должна быть в 
размере 40% от среднего зара-
ботка. Как пояснил Вячеслав Во-
лодин, повышение пенсий явля-
ется одной из целей совершенст-
вования пенсионной системы, а 
гарантией этого являются поло-
жения конвенции МОТ. 

Кроме того, в Госдуме продол-
жат рассматривать инициативы, 
направленные на защиту граждан 
предпенсионного возраста (часть 
из них уже принята). Как заверил 
Володин, специально созданная в 
Госдуме рабочая группа по совер-
шенствованию пенсионного зако-
нодательства будет работать и по-
сле принятия пенсионного пакета 
законов. В частности, она рассмо-
трит вопрос о возобновлении ин-
дексации для работающих пенси-
онеров. Эта тема не закрыта, заве-
рил глава минтруда.

Максим Топилин еще раз подчер-
кнул безальтернативность реше-
ния о повышении пенсионного воз-
раста.

Акцент

 По сравнению с прежней 
редакцией снижается стаж, 
необходимый для досрочного 
выхода на пенсию: 
до 42 лет для мужчин 
и до 37 лет для женщин

Закон вступит 
в силу с 1 января 
2019 года 

Разработаны крите-
рии, когда дело ста-
новится подозри-
тельным и надо 
особо присмотреть-
ся к деталям

Названы регионы, где 
больше всего тратят на 
ЖКУ — узнайте на сайте
rg.ru/art/1594453

1

1

Спецпроект «РГ»: Задайте 
вопрос о вашей будущей 
и нынешней пенсии
rg.ru/bankvoprosov
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Замерзать теперь не будем, 
подача тепла станет 
бесперебойной.

DEPOSITPHOTOS

БЕЗОПАСНОСТЬ

Николай 
Патрушев: 
В Афганистане 
может 
повториться 
сирийский 
сценарий
ТЕРРОРИСТЫ 
ИЗ ДОСЬЕ

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасно-
сти РФ Николай Патрушев пре-
дупредил об опасности повторе-
ния в Афганистане сирийского 
сценария с участием ИГ (терро-
ристическая организация запре-
щена в РФ).

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель аппарата Совбеза Евгений 
Аношин, об этом секретарь Сов-
беза России заявил на проходя-
щих в Тегеране многосторонних 
консультациях по урегулирова-
нию ситуации в Афганистане, в 
которых принимают участие де-
легации из России, Афганистана, 
Индии, Ирана и Китая.

«Сегодня можно говорить об 
опасности повторения данного 
сценария на территории Афга-
нистана», — подчеркнул Патру-
шев. При этом он отметил воз-
росший военный потенциал та-
либов, а именно их способность 
осуществлять масштабные и хо-
рошо подготовленные нападе-
ния на административные цен-
тры афганских провинций.

Говоря о кризисе в Афганис-
тане, секретарь Совбеза заме-
тил, что он не имеет военного ре-
шения. Единственная возмож-
ность урегулирования полити-
ческих проблем в Афганистане — 
достижение общеафганского со-
гласия политическими средства-
ми при активном международ-
ном содействии.

«Военные успехи талибов 
подтверждают несостоятель-
ность ставки на силовое прину-
ждение традиционной афган-
ской оппозиции к перегово-
рам, — заявил секретарь Совбе-
за. — Можно констатировать, что 
это происходит, несмотря на бо-
лее чем 17-летнее присутствие 
США в Афганистане».

Как считают участники теге-
ранских консультаций, актив-
ность боевиков в Афганистане 
способна сорвать предстоящие 
выборы президента и парламен-
та этой страны. Сейчас прави-
тельство Афганистана, по оцен-
кам международных экспертов, 
контролирует около 40 процен-
тов территории страны. При 
этом общая численность проти-
востоящих центральным афган-
ским властям талибов оценива-
ется в 60 тысяч боевиков.

В то же время, по мнению Ни-
колая Патрушева, России, Афга-
нистану, Индии, Ирану и Китаю 
удастся наладить регулярный 
механизм консультаций по уре-
гулированию ситуации в Афга-
нистане по линии секретарей 
Совбезов. Участники встречи 
также отметили позитивное зна-
чение базы данных террористи-
ческих организаций, созданной 
ФСБ России. «Надеюсь, что наше 
первое заседание заложит необ-
ходимую основу для создания 
механизма регулярных консуль-
таций», — подчеркнул секретарь 
российского Совбеза. 

В свою очередь, секретарь 
Высшего совета национальной 
безопасности Ирана Али Шамха-
ни считает, что реакция на тер-
рористический акт в иранском 
Ахвазе выявила двойные стан-
дарты в подходе ряда стран к тер-
роризму. 22 сентября во время 
военного парада в Ахвазе был со-
вершен теракт. Огонь открыли 
неизвестные вооруженные 
люди, находившиеся за трибу-
ной. Не менее 29 человек поги-
бли, еще около 60 получили ра-
нения. По данным иранского 
агентства ИСНА, ответствен-
ность за атаку взяла на себя свя-
занная с Саудовской Аравией 
группировка «Патриотическое 
арабское демократическое дви-
жение в Ахвазе».

«Этот террористический акт 
в очередной раз показал, что ряд 
стран использует двойные стан-
дарты в оценке терроризма», — 
заявил Шамхани. По его словам, 
это событие выявило тех, кто 
поддерживает терроризм в 
мире, поскольку именно эти 
страны не осудили этот теракт.

Правительство 
Афганистана 
в настоящий момент 
контролирует 
около 40 процентов 
территории страны
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ЦЕНЫ Авиаперевозки 
предложили 
субсидировать 
сверхдоходами от нефти

Улетный фонд

Александра Воздвиженская

С НАЧАЛА лета цены на моторное топливо почти не изме-
нились, но подорожавший авиакеросин все еще беспоко-
ит перевозчиков. Некоторые из них для экономии заправ-
ляются за рубежом, рассказал вице-спикер Совета Феде-
рации Евгений Бушмин. Спикера верхней палаты парла-
мента Валентину Матвиенко это удивило, и о причинах 
этого явления сенаторы расспросили министра энерге-
тики Александра Новака.

Причина подорожания керосина весной, как и других 
нефтепродуктов, кроется в сочетании дорогой нефти на 
мировом рынке и слабого курса рубля, пояснил министр 
на «открытом диалоге» с сенаторами. На бензин и дизель 
также оказывало влияние повышение ставок акцизов 
(этим летом даже было решено их снизить), но для керо-
сина акциз не рос вслед за моторным топливом.

Рост цен на авиатопливо был одной из тем совещания 
у курирующего ТЭК вице-премьера Дмитрия Козака. По 
словам Новака, в обсуждении принимали участие мин-
транс и Федеральная антимонопольная служба. При этом 
был проведен анализ, из которого следует, что рост цен на 
авиакеросин нивелируется другими факторами. Если же, 
например, говорить о маршрутах на Дальний Восток, то 
это направление авиаперевозок субсидируется отдельно, 
напомнил Новак. Валентина Матвиенко в свою очередь 
заметила, что все равно нельзя доводить до того, чтобы 
российские авиакомпании заправлялись за рубежом.

Система налогообложения предполагает, что львиную 
долю нефтегазовых доходов получает федеральный бюд-
жет, напомнил Новак. «Если мы хотим сохранять какие-
то цены на нефтепродукты — на керосин, — стоимость би-
летов и так далее, нам нужно адекватно принимать реше-
ние о том, чтобы создавать какой-то фонд, в который идут 
сверхдоходы от реализации нефти, и, соответственно, из 
этого фонда частично субсидировать эти расходы», — 
предложил Новак. Дополнительные расходы компаний 
из-за дорогого керосина минтранс уже предлагал субси-
дировать за счет бюджета, но пока решение не принято.

ПРОЕКТ Минсельхоз 
ужесточает проверки 
предприятий

Контролер 
придет дважды

Алена Узбекова

ПО ПОРУЧЕНИЮ правительства минсельхоз разрабо-
тал поправки в законодательство, которые отменяют 
риск-ориентированный подход в ветеринарном надзоре.

Риск-ориентированный подход применяется в контр-
ольно-надзорной деятельности и предполагает сниже-
ние количества госпроверок в зонах, где риск нарушений 
меньше. Таким образом, он снижает административную 
нагрузку на добросовестные предприятия.

Однако такой подход не всегда оправдан, например в 
ветеринарии, из-за сложной ситуации с некоторыми бо-
лезнями животных, рассказали «РГ» в Россельхознадзо-
ре. В первую очередь это связано с распространением 
африканской чумы свиней (АЧС) — заболевание не опа-
сно для людей, но губит хрюшек. «Риск-ориентирован-
ный подход не всегда может применяться, учитывая спе-
цифику распространения заболевания. Даже крупные 
животноводческие комплексы с высоким уровнем био-
защиты получают АЧС», — рассказала «РГ» пресс-секре-
тарь Россельхознадзора Юлия Мелано. Некоторые пред-
приятия утаивают факты вспышки заболевания. «Такое 
случилось в Калининграде. В итоге был распространен 
товар с геномом ви-
руса в десять регио-
нов», — рассказала 
Юлия Мелано. 

Ранее «РГ» уже 
писала, что из-за 
ухудшения ситуа-
ции с болезнями жи-
вотных планируется 
создание специаль-
ной правительствен-
ной противоэпизоо-
тической комиссии. 
Собираться она ста-
нет не реже раза в 
месяц, а если возникнет необходимость, то и чаще. «По-
мимо АЧС у нас высокопатогенный грипп птиц, бруцел-
лез, туберкулез. Ситуация с АЧС прогрессивно ухудша-
ется, требуются экстренные меры. Прошлый год был ре-
кордным по количеству вспышек, и этот, вероятно, будет 
не лучше», — рассказал «РГ» замруководителя Россель-
хознадзора Николай Власов. 

«Систему ветеринарного надзора несколько лет на-
зад реформировали, но, как показало время, у реформы 
много минусов. Один из самых существенных — полномо-
чия по управлению ветеринарией передали регионам, а 
они не всегда должным образом решают проблемы. Даже 
если три региона имеют финансовые и другие ресурсы, 
чтобы справиться со вспышками болезней, а у четверто-
го по разным причинам на это может не хватить денег. И 
получается, что работа, проделанная тремя регионами, 
ничего не значит. Болезни не знают границ», — рассказал 
«РГ» аналитик аграрного рынка Леонид Холод.

По мнению экспертов, сейчас требуются экстренные 
меры, вплоть до запрета на разведение свиней в личных 
подсобных хозяйствах. «Если у нас будут ЛПХ в нынеш-
нем положении, АЧС никуда не денется. Они не подкон-
трольны никому, это источник заразы, в том числе для 
крупных комплексов. Поэтому никаких свиней в ЛПХ 
быть не должно, пока не будет уничтожена АЧС. Можно 
ведь разводить других животных — кроликов, гусей, коз, 
коров», — отмечал ранее в беседе с «РГ» Николай Власов.

«Понятно, что мечта пожарного — устранить все горю-
чие материалы, но это не значит, что их быть не должно, 
— замечает Леонид Холод. — Надо поддерживать и малые 
формы, и разные виды производства продукции в них. 
Если останутся только крупные комплексы и торговые 
сети, мы, потребители, заплачем».

ТОРГОВЛЯ Российские инновационные игрушки завоевали мировой рынок

Самолет отлили из бумаги
Екатерина Ясакова

Экспорт российских това-
ров для детей за первое по-
лугодие 2018 года вырос на 

16 процентов, сообщила замгла-
вы минпромторга Гульназ Кады-
рова на 24-й Международной вы-
ставке индустрии детских това-
ров «Мир детства».

По словам министра промыш-
ленности и торговли России Де-
ниса Мантурова, российские про-
изводители демонстрируют успе-
хи в разработке и внедрении ин-
новаций в производство товаров 
для детей. 

Такая продукция призвана 
обеспечивать здоровье и успеш-
ное развитие подрастающего по-
коления в стране. «Одним из ос-
новных приоритетов государст-
венной политики является обес-
печение благополучия и защиты 
детей. Именно на выполнение 
этой задачи направлена промыш-

ленная политика в сфере инду-
стрии детских товаров», — отме-
тил Денис Мантуров.

О том, что отечественная про-
дукция может эффективно конку-
рировать с иностранной, заявила 
и депутат Госдумы Светлана Жу-
рова. Сегодня российские произ-
водители прилагают максимум 
усилий для выхода на междуна-
родные рынки. 

По итогам 2017 года наиболь-
шими по объему экспорта сегмен-
тами рынка детских товаров ста-
ли санитарно-гигиенические и 
косметические средства, игры и 
робототехника. Отмечается, что 
востребованность игрушек об-
условлена высокотехнологично-
стью их материалов и безопасно-
стью для здоровья детей. Пример-
но 80 процентов экспортируемых 
товаров приходится на страны 
ЕАЭС, Финляндию, Германию, 
Австрию, Польшу. Наибольшей 
популярностью российские иг-

рушки пользуются в странах СНГ 
и в США, Нидерландах и Корее.

Многие товары, представлен-
ные на Международной выставке 
индустрии детских товаров «Мир 
детства», не имеют аналогов в 
мире. Например, томская фабри-
ка показала уникальный кинети-
ческий пластилин, который не 
прилипает к рукам, но легко под-
дается лепке и застывает под воз-
действием высоких температур. 
Поставки такого пластилина ве-

дутся в Германию и Австрию. Сей-
час ведутся переговоры об эк-
спорте в Бразилию. 

Еще одно необычное произ-
водство находится в Туле. Там де-
лают игрушки из прессованной 
бумажной массы — папье-маше — в 
промышленном масштабе. При-
чем создатели используют маку-
латуру из расположенной рядом 
полиграфии, тем самым убивая 
двух зайцев: перерабатывают сы-
рье и делают игрушки. Техноло-
гия бумажного литья позволяет 
делать из макулатуры даже кон-
структор. А еще самолетики, елоч-
ные шары, матрешки и любые 
другие игрушки.

Эта уникальная разработка 
востребована в Индии, Германии, 
Чехии и Мексике, а особенно ее 
любят в странах Европы, посколь-
ку там, как и в России, акцент де-
лается на безопасность и эколо-
гичность игрушек. 

Современные конструкторы 
могут быть использованы в каче-
стве строительного материала 
для создания полноценных рабо-
чих приборов. Так, например, об-
ычный советский металлический 
конструктор в совокупности с 
другими деталями может имити-
ровать целую производственную 
линию, как на настоящем заводе. 
Кроме того, из такого конструкто-
ра уже можно изготовить домаш-
ний 3D-принтер. 

На пленарном заседании Кон-
гресса индустрии детских това-

ров участники упомянули о недо-
статочной осведомленности рос-
сийского общества о новинках 
рынка. Многие родители, заказы-
вая в интернете китайские това-
ры, часто не знают о существова-
нии качественных российских 
аналогов. Работа над информати-
зацией сейчас активно ведется. 
Кстати, по данным ретейл-аудита 
Nielsen, продажи детского пита-
ния и средств по уходу за ребен-
ком по итогам первого полугодия 
2018 года в онлайн-магазинах вы-
росли на 40 и 37 процентов в нату-
ральном и денежном выражении 
соответственно, тогда как в оф-
лайн-магазинах только на 8 на 6 
процентов.

«Мы знаем, что есть поручение 
правительства минпромторгу о 
создании экспертизы товаров. 
Мне очень хочется, чтобы эта эк-
спертиза не превратилась в бюро-
кратическую волокиту, а чтобы 
задавала вектор развития и давала 
обратную связь», — сказала Анна 
Кузнецова, Уполномоченный при 
президенте по правам ребенка.

Популярностью во всем мире 
пользуются не только российские 
игрушки, но и отечественная 
мультипликационная продукция. 
«Фиксики», «Смешарики» и дру-
гие персонажи переместились с 
экранов телевизоров в повседнев-
ную жизнь, стали появляться на 
упаковках продукции в супер-
маркетах. С их участием проводят 
театральные представления и 
праздники. По словам Гульназ Ка-
дыровой, в рамках закона о бюд-
жете этого года ведомство предус-
мотрело меру поддержки для про-
движения анимационной продук-
ции и компенсации части затрат. 
До конца года предполагается вы-
платить первые средства. 

КОНТРОЛЬ

За недолив 
топлива
введут штраф
в 2019 году
ПИСТОЛЕТЫ 
ВОЗЬМУТ 
В ОБОРОТ

Александра Воздвиженская

В НАЧАЛЕ следующего года 
или чуть позднее, летом, начнут 
действовать штрафы для вла-
дельцев АЗС за недолив топли-
ва. Законопроект об этом вчера 
был одобрен Государственной 
комиссией по противодействию 
незаконному обороту промыш-
ленной продукции.

Об этом 26 сентября сооб-
щил глава минпромторга Денис 
Мантуров по итогам заседания 
комиссии. Министр высказал 
предположение, что законопро-
ект могут внести на рассмотре-
ние в Госдуму до конца года, а 
вступить в силу он может либо 1 
января, либо с середины 2019 
года — в зависимости от быстро-
ты его рассмотрения.

Инициатором введения обо-
ротных штрафов за недолив 
(один процент от годового обо-
рота компании при впервые вы-
явленном нарушении и три про-
цента — при повторно выявлен-
ном) стал Росстандарт. Тема на-
брала популярность после того, 
как Федерация автовладельцев 
России провела в режиме «тай-
ного покупателя» проверку не-
долива в 13 регионах и обнару-
жила его на 76 процентах прове-
ренных заправок. Позднее МВД 
провело проверку в столичном 
регионе и Подмосковье, где доля 
нарушений составила около 24 
процентов.

Сейчас оборотные штрафы 
действуют только в том случае, 
если на АЗС продают некачест-
венное топливо, при этом мини-
мальный штраф при впервые 
выявленном паленом топливе 
на заправке обходится владель-
цу минимум в полмиллиона ру-
блей, при вторичном — мини-
мум в два миллиона рублей. Так-
же работа самой АЗС может 

быть приостановлена на три ме-
сяца. Предполагается, что в слу-
чае с недоливом нижняя грани-
ца штрафа будет такой же. За на-
рушение требований, напри-
мер, в части маркировки, содер-
жания необходимой информа-
ции для потребителей, а также в 
области обязательного подтвер-
ждения соответствия штраф со-
ставляет до 300 тысяч рублей.

«Результаты общественного 
мониторинга нам дали картину, 
достаточно близкую к объек-
тивности. По его данным, недо-
лив составляет от одного до 20 
процентов. Там, где недолив бо-
лее пяти процентов, это уже, на 
наш взгляд, построенная систе-
ма незаконного зарабатывания 
на потребителях», — подчерки-
вал ранее руководитель Рос-
стандарта Алексей Абрамов. Те-
кущие методы госконтроля 
установить недолив пока не по-
зволяют, так как перед визитом 
на АЗС с грядущей проверкой 
специалисты обязаны уведо-
мить владельца станции. В связи 
с этим он предлагал также раз-
решить проверять несколько 
раз одну заправку с использова-
нием как раз механизма «тайно-
го покупателя», что тоже потре-
бует изменений в законодатель-
стве.

«Нефтетрейдеры всегда ищут 
и находят возможность сэконо-
мить или на качестве нефтепро-
дуктов, которые реализуют, или 
на количестве топлива, которое 
они продают потребителю. Мы 
должны одновременно одинако-
вым образом контролировать и 
привлекать к ответственности 
по единой методологии», — гово-
рил Абрамов (цитата по «Интер-
факсу»).

ЦИФРА
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МИЛЛИОНА
рублей составит минимальный 
размер штрафа для АЗС 
при повторно выявленном 
недоливе

Процент идет 
на повышение

Повышение Сбербан-
ком ставок по вкладам в 
долларах — вынужден-

ное решение, полагает Артем Пе-
тухов, инвестиционный консуль-
тант БКС Брокер.

Задача банка — вернуть хотя 
бы часть активов, которые выве-
ли клиенты на фоне «антидолла-
ровой» риторики и заявлений, 
что в случае ужесточения сан-
кций против российских госбан-
ков возможен возврат средств с 
долларовых вкладов в другой ва-
люте, поясняет он. 

Позднее глава ЦБ Эльвира На-
биуллина заявила, что никакой 
угрозы для валютных вкладов нет 
и никаких мер по принудитель-
ной конвертации не рассматри-
вается, но вкладчики уже успели 
испугаться. «Вполне логично, что 
вслед за Сбербанком крупней-
шие кредитные организации, так-
же поднимут ставки по валют-
ным депозитам, чтобы удержать 
и сохранить активы своих клиен-
тов», — считает Петухов.

Говоря о перспективах роста 
ставок по вкладам в американ-
ской валюте, стоит учитывать и 
повышение ставки Федрезервом 
США, отмечает аналитик Алор 
Брокер Екатерина Конюхова. Для 
банков в случае с долларовыми 
вкладами ставка ФРС США такой 
же индикатор, как ключевая 
ставка ЦБ по рублевым инстру-
ментам. «Стоимость фондирова-
ния в долларах растет, поэтому 
банки могут повышать проценты 
по вкладам в этой валюте. Осо-
бенно, если будет снова зафикси-
рован отток средств», — уточняет 
Конюхова.

Что касается «антидолларо-
вой» риторики, то полный отказ 
от расчетов в американской ва-
люте, по мнению Артема Петухо-
ва, маловероятен. «В целом пер-
спектива вложений в доллар вы-
глядит привлекательно. Но это не 
значит, что стоит отказываться 
от других инструментов. Финан-
совые вложения должны носить 
диверсифицированный харак-

тер. Это касается как фондового 
рынка, так и рынка депозитов», — 
напоминает эксперт.

Об эпохе возврата к действи-
тельно высоким ставкам по дол-
ларовым вкладам в диапазоне 
4—5 процентов годовых, как это 
было в 2011—2014 годах, гово-
рить пока преждевременно, кон-
статирует Екатерина Конюхова. 
Тем не менее, доллар, по ее сло-
вам, вполне подходит для длин-
ных инвестиций. «Не стоит забы-
вать, что фондовый рынок сегод-
ня предлагает немало альтерна-
тив депозитам. Например, евроо-
блигации России дают доход-
ность 4,5—4,8 процента годовых в 
валюте и могут быть неплохим 
вариантом вложения средств», — 
уточняет Конюхова.

Ставки по долларовым вкладам 
начали активное движение вверх 
в начале года.

Уникальный кинетический пластилин российского производства экспортируется в Германию и Австрию.

Акцент

 Доходность долларовых вкла-
дов растет, но о возвращении 
ставок в 4—5 процента годо-
вых говорить пока рано

Заправки, которые 
не доливают больше 
5 процентов топли-
ва, — это система 
незаконного зараба-
тывания на клиентах

Селянам предлага-
ют вместо свиней 
разводить других 
животных — 
кроликов, гусей, 
коз и коров
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За динамикой курса валют 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3477

Как растет объем рынка 
детских товаров? 
Узнайте на сайте
rg.ru/art/1594780

Акцент

 80 процентов экспорта 
детских товаров приходится 
на страны ЕАЭС, Финляндию, 
Германию, Австрию и Польшу
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ПРОГНОЗ

FITCH В САНКЦИИ НЕ ВЕРИТ
Международное рейтинговое агентство Fitch не считает вероятным введение 
санкций США в отношении госдолга РФ, как и запрет для российских банков со-
вершать операции в долларах.
«История с санкциями по-прежнему будет малопредсказуемой, но Fitch не счи-
тает вероятными санкции США, которые бы препятствовали обслуживанию су-
ществующего госдолга, как и санкции, не позволяющие российским банкам 
осуществлять операции в долларах», — отмечалось в материалах агентства.
По мнению Fitch, в случае введения жестких санкций в отношении кредитных 
организаций «может быть сложно обслуживать валютные обязательства, вклю-
чая депозиты, но господдержка может помочь».

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 и Приказа ФСТ России от 31.01.2011 № 36 АО «Газпром га-
зораспределение» разместило информацию о тарифах на услуги по 
транспортировке газа по трубопроводам на 2018-2022 гг. с измене-
ниями, вносимыми Приказом ФАС России от 26.06.2018 № 866/18 
(вступают в силу 1 октября 2018 года) на официальном сайте по 
адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Следствие 
просит отпустить 
сестер Хачатурян

Свобода 
с запретами 

Наталья Козлова

СЕГОДНЯ Басманный суд начнет рассматривать просьбу 
следствия изменить меру пресечения сестрам Хачатурян, 
обвиняемым в убийстве отца. Следственный комитет счи-
тает возможным заменить девушкам содержание под стра-
жей в следственном изоляторе на запрет определенных 
действий. 

К трем фигуранткам резонансного уголовного дела бу-
дет применена новая норма, совсем недавно появившаяся 
в отечественном законодательстве. Напомним, изменение 
в Уголовно-процессуальный кодекс РФ в части избрания и 
применения мер пресечения в виде запрета определенных 
действий, залога и домашнего ареста было внесено в апре-
ле 2018 года. По закону запрет определенных действий из-
бирается по судебному решению «при невозможности 
применения иной, более мягкой меры пресечения». 

Официально Следственный комитет не перечисляет, 
какие конкретно действия будут запрещены сестрам. 
Предположительно, это будет запрет  на посещение опре-
деленных мест, скорее всего, они не смогут до конца след-
ствия продолжать учебу. Нельзя будет звонить всем под-
ряд и отвечать на звонки не близких родственников. Пока 
непонятно, будут ли сестры жить все вместе или по отдель-
ности у кого-то из родных. Статус сестер сегодня — обвиня-
емые в убийстве отца. Напомним, тело мужчины с много-
численными ранами было обнаружено 27 июля в доме на 
Алтуфьевском шоссе, где жила семья. На первом же допро-
се девушки признали вину и рассказали, что жить с отцом 
было невыносимо.  В СИЗО девушки просидели почти два 
месяца — суд арестовал их 2 августа. Эксперты признали 
вменяемыми двух старших сестер, младшая сестра при-
знана невменяемой в момент  убийства, и ее перевели в 
психиатрическое отделение «Бутырки».

ТЕХНОЛОГИИ Беспилотный автобус вышел 
в первый рейс 

Водитель остался дома
Татьяна Шадрина

В «Сколково» запустили 
опытную зону для поездок 
на беспилотном общест-

венном транспорте. Условия 
управления им приближены к 
тем, что есть на дорогах общего 
пользования.

В автобусе даже было можно 
прокатиться. Он, конечно, не по-
хож на обычный рейсовый, а 
больше на концепткар с футури-
стическими формами. И, скорее 
всего, именно таким будет обще-
ственный транспорт будущего. 
Он рассчитан на 12 мест, 6 из ко-
торых — для сидения, а водитель-
ского места нет. 

Этот электробус практически 
готов к выходу. Техническая ско-
рость его — 110 километров в час. 

И все решения учитывают эту 
скорость: тормоза, подвеска, ру-
левое управление. «Ждем выхода 
нормативных требований к бес-
пилотникам», — говорит дирек-
тор Центра государственных и 
комплексных программ Цен-
трального научно-исследова-
тельского автомобильного и ав-
томоторного института (НАМИ) 
Алексей Гуськов. Электробусы 
«КАМАЗ» подключат к сетям свя-
зи стандарта 5G в диапазоне 3,4—
3,8 ГГц на территории инноваци-
онного центра «Сколково». База 
представляет собой «Станцию 
мониторинга» — объект выполня-
ет функции центра диспетчери-
зации, хранения и зарядки авто-
номных транспортных средств 
непосредственно на опытном 
маршруте в «Сколково». Стан-

ция даст возможность компани-
ям-разработчикам наглядно про-
демонстрировать степень готов-
ности технологий, а также прово-
дить демонстрации беспилотной 
техники.

На специальной площадке для 
испытаний оборудовано круго-
вое движение двух беспилотных 
электробусов. Все данные об их 
движении, в том числе и видео, 
передаются по сетям 5G в режи-
ме реального времени в коман-
дный пункт мониторинга. Ско-
рость передачи данных — едини-
цы миллисекунд — делает 5G иде-
альной «средой» для беспилотно-
го транспорта, считает глава «Ро-
стелекома» Михаил Осеевский.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Спасатели 
трех стран 
представили 
новинки 
техники
И ПОТУШАТ, 
И СПАСУТ

Тимофей Борисов, 
Санкт-Петербург — Москва

РОССИЯ готова поделиться с 
Белоруссией и Казахстаном опы-
том обеспечения безопасности 
во время чемпионата мира по 
футболу. В планах также — рас-
ширение приграничного сотруд-
ничества, дальнейшее проведе-
ние учений.

Эти темы обсуждали на VI за-
седании Совместной коллегии 
МЧС республики Беларусь, МВД 
Казахстана и МЧС России, где 
спасатели братских стран еже-
годно подводят итоги за год и на-
мечают дальнейшие планы. В 
этом году в нем приняли участие 
представители Армении и Кир-
гизии. 

Площадка коллегии исполь-
зуется и как выставка достиже-
ний спасательного хозяйства. 
Здесь есть чему поучиться и что 
перенять и в области техноло-
гий, и в использовании оборудо-
вания. Например, у белорусских 
коллег хорошо налажено произ-
водство специальной формен-
ной одежды. 

— Коллеги, все вы знаете и 
помните, что было всегда самым 
трудным в деле пожарного, — пе-
реводил разговор в живое русло 
первый заместитель главы МЧС 
России Александр Чуприян, — 
это стряхнуть каплю пота с кон-
чика носа. Маска не дает проте-
реть лицо перчаткой, а эта капля 
раздражает жутко. Вот стоишь, 
тушишь и трясешь головой как 
баран, чтобы она упала.

Коллеги посмеялись, согласи-
лись, но чуть позже в белорус-
ской презентации выяснилось, 
что их промышленность готова 
поставлять легкую и гибкую 
форму при сохранении всех за-
щитных термопараметров. Всего 
2,5 килограмма весит комплект 
спецодежды, так называемой бо-
евки. Это по весу практически 
как туристический костюм. 

Есть у белоруссов и техниче-
ские новинки. Например, на базе 
шасси собственного «МАЗа» они 
готовы производить и постав-
лять автолестницы для пожар-
ных. Разработчики утверждают, 
что соотношение цены и качест-
ва прекрасное, да и машины смо-
трятся солидно.

Рассказали они и об ориги-
нальной разработке пеногенери-
рующей мобильной системы со 
сжатым воздухом. По сути, это 
прицеп, который производит 
слабозамерзающую пену, что де-
лает эффективным ее примене-
ние в северных широтах. А пода-
чу пены такой прицепчик может 
осуществить на высоту до 250 
метров при расходе в пять раз 
меньше обычной воды. Когда на-
чальник НИИ пожарной безопа-
сности МЧС Беларуси Сергей 
Шумай озвучил эти технические 
характеристики, в зале удивлен-
но оживились.

Коллеги из института геогра-
фии Казахстана представили 
разработанную в этом году на-
учно-обоснованную систему мо-
ниторинга селевой опасности в 
бассейнах горных рек.

Такая система может быть во-
стребована и в горах российско-
го Кавказа, которые часто стра-
дают от сходов селей, особенно в 
Кабардино-Балкарии и Север-
ной Осетии.

В России наиболее сильны си-
стемные разработки в области 
космического мониторинга, 
применения пилотируемой ту-
шащей и мониторинговой беспи-
лотной авиации.

Но были на презентации и не-
которые вещи, которые могут 
быть полезны не только нашим 
трем странам, но и всему миру. 
Например, аэромобильный ком-
плекс «Гидробарьер». С его по-
мощью можно ограничивать 
разлив рек и водоемов во время 
резкого паводка.

Он представляет собой надув-
ную конструкцию в виде широ-
кой и длинной трубы. Раскатал 
«Гидробарьер», надул, и не нуж-
но больше таскать сотнями и ты-
сячами мешки с песком. Как го-
ворится, дешево и сердито, а са-
мое главное — быстро, эффектив-
но и просто. 

Рейтинг В регионах отмечен рост зарплаты при пониженной инфляции

Фонд затраты труда
Ольга Бухарова, Елена Мационг, 
Алена Ларина, Светлана Сибина, 
Юлия Потапова 

Т
емпы роста заработной 
платы в большинстве 
регионов были самыми 
высокими за послед-
ние пять лет, при том, 

что инфляция оставалась рекор-
дно низкой. Такие результаты за 
первое полугодие 2018 года при-
водит рейтинговое агентство 
РИА Рейтинг на основе данных 
Росстата. За счет чего выросли 
зарплаты и как они соотносятся с 
реальным ростом дохода населе-
ния в регионах, попытались разо-
браться корреспонденты «РГ».

 Заметнее всего среднемесяч-
ная заработная плата выросла в 
Ингушетии — на 15,4 процента, 
на втором месте Кемеровская об-
ласть — на 15,2 процента. В юж-
ной республике, как считают эк-
сперты, это произошло за счет 
запуска новых промышленных 
предприятий и введенных в 
строй социальных объектов — 
школ, детсадов, больниц, спор-
тивных и культурных заведений. 
Средняя зарплата в регионе со-
ставляет 26 334 рублей, уточни-
ли в территориальном управле-
нии статистики и добавили: 
«Фонд оплаты труда в республи-
ке увеличился за счет небольшо-
го повышения зарплат в госучре-
ждениях и социальной сфере, 
они дают более 80 процентов 
ФОТ в регионе». 

Эксперты считают этот рост 
закономерным, так как в респу-
блике массово строится многоэ-
тажное жилье, спрос на которое, 
несмотря на большой выбор, 
пока остается высоким. Один 
квадратный метр жилья в ново-
стройке тоит 40 714 рублей, ме-
сячной зарплаты не хватит.

Зато на 26 тысяч вполне мож-
но прокормить семью из четы-
рех-пяти человек: стоимость 
продовольственной корзины в 
расчете на одного человека в ме-
сяц здесь составляет 3766 ру-
блей. Но это если не учитывать 
коммуналку, расходы на бензин.

На Кузбассе средняя зарплата 
составляет 36,2 тысячи рублей. 
При этом быстрее всего она ро-
сла у работников предприятий 
по обработке древесины (на 36,3 
процента), при этом  остается од-
ной из низких в регионе (17,4 ты-
сячи рублей в месяц). Для срав-
нения, в горнодобывающей отра-
сли зарабатывают больше 54 ты-
сяч рублей. Правда, некоторые 
эксперты рост зарплат объясня-
ют тем, что бюджетникам в этом 
году просто отдали долги, а тек-
стильщики и деревообработчики 
вышли из тени.  

Что касается размера реаль-
ных доходов на душу населения, 
то они в Кузбассе за шесть меся-

цев 2018-го уменьшились почти 
на четыре процента, чуть превы-
сив 20 тысяч рублей. На фоне 
удорожания минимального на-
бора продуктов питания за пол-
года на 7,8 процента в регионе 
почти вполовину снизились тем-
пы жилищного строительства, в 
том числе за счет средств жите-
лей.  

В топ-10 регионов-лидеров по 
росту зарплат за шесть месяцев 
2018 года попала и Омская об-
ласть (+14,1 процента). В регио-
нальном минфине это объяснили 
опережающими темпами роста 
жалования работников бюджет-
ной сферы. «Зарплата выросла у 
медиков, работников культуры, 
социальных учреждений, а также 
других категорий, не попавших в 
майские указы, — сообщил «РГ» 
министр финансов Омской обла-
сти Вадим Чеченко. — Кроме того, 
мы профинансировали расходы, 
связанные с двухэтапным повы-
шением МРОТ, до уровня прожи-

точного минимума. Помимо это-
го,  с 1 сентября на пять процен-
тов увеличены оклады школьных 
учителей.

В итоге, расходы региональ-
ной казны выросли более чем на 
четыре миллиарда рублей, и это 
не предел. Омский губернатор  
считает, что зарплата должна ра-
сти на 15 процентов ежегодно.

В исследовании также приво-
дятся данные по сравнительной 
покупательной способности, ко-
торая рассчитывалась как отно-
шение заработной платы к стои-
мости фиксированного набора 
потребительских товаров в реги-
онах (это минимальный пере-
чень для проживания, утвержда-
емый Росстатом на год). В девяти 
регионах заработная плата пре-
вышает стоимость потребитель-
ской корзины более чем в три 
раза, и в двух — менее чем в 1,5. 
Лидером по сравнительной поку-
пательной способности зарплат 
является Ямало-Ненецкий авто-

номный округ, где заработная 
плата превышает стоимость это-
го набора более чем в четыре 
раза. «Это вполне закономерно 
для нефтегазодобывающих реги-
онов, — рассказал «РГ» завкафе-
дрой государственного регули-
рования экономики РАНХиГС: 
Владимир Климанов. — Минфин 
тоже учитывает среднедушевые 
доходы, когда рассчитывает бюд-
жетную обеспеченность. Только 
в расчет берется не потребитель-
ская корзина, а стандартный на-
бор расходов из бюджета, к при-
меру, сколько реально стоит про-
лечить одного человека».

Ямал неожиданно оказался в 
числе аутсайдеров по динамике 
роста зарплат, заняв в нем только 
83-е место. Как сообщили «РГ» в 
правительстве региона, данные, 
приведенные в рейтинге, абсо-
лютно объективные, и отражают 
реальную ситуацию. Сдержан-
ная динамика прироста заработ-
ной платы в регионе, на уровне 
не выше 9 процентов, наблюдает-
ся с 2012 года. В ЯНАО объясня-
ют низкое место в данных РИА 
рядом причин. В первую очередь, 
в округе и так высокая базовая 
среднемесячная зарплата, поэто-
му и динамика низкая. На протя-
жении многих лет на Ямале был 
самый высокий уровень заработ-
ной платы среди всех субъектов 
России. В 2002—2013 годах ЯНАО 

по этому показателю он занимал 
первое место, с 2014 года дер-
жится на втором, после Чукот-
ского АО. Среднемесячная номи-
нальная начисленная зарплата 
одного работника по ЯНАО в ян-
варе—июне 2018 года составила 
100 617,2 рубля (107,3 процента 
к уровню 2017 года).

Между тем, как отмечают на 
Ямале, сдержанный рост зарплат 
в последнее время практически 
никак не отразился на потреби-
тельской активности ямальцев. 
Ведь расходы на Ямале выше, чем 
у среднестатистического жителя 
России. На зарплату среднеста-
тистического ямальца можно, 
например, снимать в течение 
пяти месяцев двухкомнатную 
квартиру в Салехарде. Или ку-
пить жене хорошую ягушку, — 
шубу из оленя. Можно на месяч-
ный заработок закупить впрок 
333 килограмма оленины, при 
средней цене этого мяса в 300 ру-
блей. А вот говядину на Ямале де-
шевле, чем за 600 рублей за ки-
лограмм не выторгуешь. Литр 
бензина стоит сегодня 42,5 ру-
бля, на 100 тысяч месячной зар-
платы можно купить 2352 литра.

В беспилотном автобусе могут проехать только двенадцать пассажиров, сидячих мест — всего шесть.

Акцент

 На среднюю зарплату 
на Ямале можно купить шубу 
из оленя или 300 кг мяса

Российский 
«Гидробарьер» 
при паводке заме-
нит целую армию 
спасателей и тысячи 
мешков с песком

ФИНАНСЫ Федрезерв США
повысил базовую процентную
ставку

Залп ожидания

Роман Маркелов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ резервная си-
стема (ФРС) США предсказуемо 
увеличила в среду базовую про-
центную ставку на 0,25 процен-
тных пункта, до 2—2,25 процента 
годовых. До конца года она мо-
жет вырасти как минимум еще 
один раз.  

На предыдущем заседании в 
начале августа комитет по от-
крытым рынкам ФРС оставил 
ставку без изменений. До этого в 
2018 году она поднималась два 
раза — в марте и в июне (всегда с 
шагом 0,25 процентного пункта). 
Цикл ужесточения денежно-кре-
дитной политики ФРС начала в 
2015 году после семилетнего пе-
рерыва, за это время ставка по-
вышалась семь раз. 

С июня ставка составляла 
1,75—2 процента годовых. Рынок 
и аналитики единодушно ожида-
ли, что в среду ФРС повысит 
ставку до 2—2,25 процента годо-
вых.

В итоговом релизе ФРС указа-
ла на сильный рынок труда и рост 
экономической активности. В 
последние месяцы в США зафик-
сирован заметный рост рабочих 
мест, а уровень безработицы 
продолжил оставаться низким. 
Темпы расходов домохозяйств и 
инвестиций в основной капитал 
также высоки, говорится в рели-
зе. Годовая инфляция остается на 
запланированном уровне около 
двух процентов. При этом ФРС 
США не стала называть в обнов-
ленном релизе собственную де-
нежно-кредитную политику 
«стимулирующей».

ФРС проведет еще два заседа-
ния по ставке до конца 2018 года 
— в ноябре и декабре. Ставка мо-

жет быть повышена еще раз на де-
кабрьском заседании, ожидают 
аналитики Нордеа-банка Денис 
Давыдов и Татьяна Евдокимова. 
Большинство членов комитета по 
открытым рынкам прогнозиру-
ют, что в 2019 году ставка будет 
повышаться четыре раза, следует 
из данных регулятора.

Повышение ставки ФРС в сре-
ду и еще одно повышение до кон-
ца года укладывается в рыночные 
ожидания, поэтому они могут 
вызвать лишь краткосрочную ре-
акцию у валют развивающихся 
рынков, включая рубль, считает 
начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Вла-
димир Евстифеев.

Укрепление рубля постепенно 
прекратится, если цены на нефть 
не продолжат расти (такой сцена-
рий также не исключается), пола-
гают аналитики Sberbank CIB. Те-
кущие максимальные с 2014 года 
цены на нефть способны поддер-
жать рубль в ближайшие недели, 
прогнозируют в Нордеа-банке. В 
то же время с учетом окончания 
сентябрьского налогового пери-
ода потенциал для дальнейшего 
укрепления рубля постепенно 
иссякает, соглашаются Давыдов 
и Евдокимова.

В поддержку рубля говорят 
высокая стоимость нефти, кото-
рая торгуется выше 80 долларов 
за баррель, а также позитивная 
динамика на развивающихся 
рынках, говорит директор депар-
тамента операций на финансо-
вых рынках банка «Русский стан-
дарт» Максим Тимошенко. Соот-
ветственно, разворот на рынке 
нефти и усиление геополитиче-
ской напряженности могут вос-
препятствовать укреплению ру-
бля, считает аналитик.

Названы самые 
высокооплачиваемые 
рабочие профессии — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1595052

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ОБРАЗОВАНИЕ 35 российских
вузов вошли в мировой
рейтинг

Пошли в рост 

Мария Набиркина 

С 27 до 35 увеличилось количество российских вузов, по-
павших в рейтинг ведущих университетов, по версии бри-
танского журнала Times Higher Education (THE). В этом 
году рейтинг включает 1250 вузов из 86 стран.  

Первую строчку, как и в прошлом году, занял британ-
ский Оксфордский университет, за ним Кембриджский. 
Тройку лидеров замыкает Стэндфордский университет.

Российские лидеры образования появляются в рейтин-
говой таблице во второй сотне. Первый, как и раньше, МГУ 
им Ломоносова. Он снова в ТОП-200, занимает 199-е ме-
сто, которое делит с канадским Университетом Калгари. 
На втором месте среди российских вузов Московский физ-
тех, он расположился в группе университетов с местами от 
251-го до 300-го. Высшая школа экономики перемести-
лась в группу 301—350 из предыдущей полусотни. Также в 
рейтинг попали Национальный исследовательский ядер-
ный университет «МИФИ» (351—400), питерский Универ-
ситет ИТМО, Новосибирский госуниверситет, Санкт-Пе-
тербургский госуниверситет, Томский политех, Томский 
госуниверситет, Казанский федеральный университет, 
Российский университет дружбы народов и другие.

— МГУ стабильно удерживает в международных рейтин-
гах ведущие позиции. По ряду показателей он в топ-20, 
топ-30 лучших вузов мира, — прокомментировал результа-
ты ректор Виктор Садовничий. — Критерии ранжирования 
образовательных учреждений у разных рейтинговых 
агентств сильно отличаются, но МГУ во всех демонстриру-
ет достойный результат.  

Садовничий отметил, что в МГУ готовится Московский 
международный рейтинг вузов «Три миссии университе-
та», в котором особое внимание отводится социальной 
роли университета. Первые результаты были представле-
ны в прошлом году.   Значительно улучшил свои позиции в 
рейтинге THE Российский университет дружбы народов. 
Во многом — благодаря своим ученым. В прошлом году 
РУДН не входил и в тысячу лучших, а в этом оказался в 
группе 601—800. По словам ректора РУДН Владимира Фи-
липпова, такой рост получен за счет увеличения приема в 
аспирантуру. «Это говорит об уровне развития науки, ее 
привлекательности для молодых, — отметил Филиппов. — 
Также вуз продвинулся и за счет публикаций в престиж-
ных научных журналах. 

Итоги рейтинга прокомментировал и ректор МФТИ 
Николай Кудрявцев: «Сегодняшние позиции Физтеха в 
рейтингах и его репутация привлекают в институт все 
больше талантливых ребят, — отметил он. — Средний про-
ходной балл в 2018 году вырос на два пункта и составляет 
96,4. Мы впервые вышли в лидеры по качеству приема». 

ПЕРСОНА Алексей Кудрин
стал доктором
экономических наук

Защитился 
на бюджете

Татьяна Шадрина

ГЛАВА Счетной палаты Алексей Кудрин защитил до-
кторскую диссертацию по экономике в Российской ака-
демии народного хозяйства и государственной службы 
(РАНХиГС). Об этом сообщил его пресс-секретарь Юрий 
Арманд.

Тема диссертации — «Теоретические и методологиче-
ские подходы к реализации сбалансированной и эффек-
тивной бюджетной политики».

В научной работе отражен критический взгляд на 
бюджетную политику России в последние десять лет. 
Она «не была оптимальной с точки зрения обеспече-
ния выхода экономики России на траекторию устойчи-
вого экономического роста», отмечается в работе. В 
связи с этим ее автор предлагает нарастить суверен-
ные резервы до 10 процентов ВВП в ближайшие 6—7 
лет. 

Также стало известно, что Алексей Кудрин намерен 
уйти с поста председателя совета Центра стратегических 
разработок (ЦСР) в течение месяца. Решения по новому 
главе центра пока нет.
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ГЕОПОЛИТИКА Чем ответят США на новое оружие, созданное в России

Наперегонки с ракетой
Игорь Прелин,
ветеран разведки

Президент США 
Дональд Трамп 
п о д п и с а л  1 3 

августа 2018 года обо-
ронный бюджет страны 
на 2019 год. Он составил 
716 млрд долларов, что 
на 3% (на 20 млрд долла-
ров) больше, чем бюджет 
предыдущего года, и стал са-
мым крупным за всю историю 
США. Таким образом, США при-
няли вызов, который они увиде-
ли в выступлении президента 
РФ В.В. Путина 1 марта с.г., в ко-
тором он огласил программу пе-
ревооружения ВС РФ новейшим 
оружием.

Помимо огромных средств на 
собственную оборону с целью 
преодоления разрыва, который, 
как считают американцы, обра-
зовался в уровне и качестве воо-
ружения между Россией и США, 
6,2 млрд долларов оборонного 
бюджета выделено на «сдержи-
вание агрессии РФ в Европе». 
Эти деньги будут израсходова-
ны на увеличение военного при-
сутствия США на границах с 
Россией и на военную подготов-
ку союзников по НАТО в Восточ-
ной Европе.

Из всего сказанного следует, 
что в отличие от России, которая 
осуществляет плановую модер-
низацию своих вооруженных 
сил и при этом умудряется со-
кращать военные расходы, США 
откровенно ввязываются в но-
вую гонку вооружений. 

В этой связи обратило на 
себя внимание выступление гла-
вы Северного командования Во-
оруженных сил США и Комитета 
Верховного командования обо-
роны Северной Америки генера-
ла Терренса О’Шонесси на 140-й 
конференции Ассоциации На-
циональной гвардии США. Он 
заявил, что в случае войны тер-
ритория США не сможет спа-
стись от российского и китай-
ского оружия. Генерал также со-
общил, что Пентагон уже ищет 
способы повысить обороноспо-

собность страны, чтобы пере-
стать быть беззащитными перед 
новым оружием России, в част-
ности, гиперзвуковыми ракета-
ми, от которых, по его утвержде-
нию, у США пока нет защиты.

Генерал лукавит или заблу-
ждается, говоря, что у США 
«пока» нет защиты от гиперзву-
ковых ракет. Не «пока», а еще 
очень долго не будет такой за-
щиты, потому что США серьез-
но отстают от России и Китая 
как в создании таких ракет, так и 
средств противодействия. И 
пока они будут нас догонять, мы 
не будем стоять на месте, а уй-
дем еще дальше. От определен-
ных видов российского оружия 
защиты у США скорее всего не 
будет очень долго, а от некото-
рых — вообще никогда.

Мой оптимизм имеет под со-
бой серьезное обоснование, по-
тому что США не только не смо-
гут нас догнать по некоторым 
видам современных вооруже-
ний, но в силу вполне конкрет-
ных обстоятельств они даже не 
будут этим заниматься. На та-
кой вывод наталкивает анализ 
расходов США на перевооруже-
ние и модернизацию своих ВС, 
предусмотренных в «бюджете 
национальной обороны» на 
2019 год. 

Но главное даже не в этом, а в 
специфике и тактико-техниче-
ских характеристиках, создан-
ных и создаваемых в России но-
вых видов вооружений. Так, МБР 
«Сармат», которая вскоре уже 

начнет поступать на вооруже-
ние, будет летать на такую даль-
ность, что сможет достигать тер-
ритории США практически с лю-
бого направления, а не только с 
того, которое прикрыто амери-
канской системой ПРО, что де-
лает совершенно бесперспек-
тивными любые попытки надеж-
но прикрыть территорию США и 
гарантированно от них защи-
титься. 

Будут ли США в качестве от-
ветной меры создавать подоб-
ные ракеты? Совершенно оче-
видно, что не будут, потому что у 
США нет никакой необходимо-
сти обстреливать Россию меж-
континентальными баллистиче-
скими ракетами через Южный 
полюс, поскольку их стратегия 
«быстрого глобального удара», 
на который они делают основ-
ную ставку, предусматривает 
прежде всего удары крылатыми 
ракетами из прибрежной мор-
ской зоны России.

По тем же самым соображе-
ниям США нет никакой необхо-

димости со-
здавать крыла-

тые ракеты с ядерной 
энергетической установкой 

типа российского «Буревестни-
ка», способные находиться в 
воздухе неограниченное время, 
преодолевать межконтинен-
тальные расстояния и атаковать 
территорию противника с лю-
бых направлений. Над ядерной 
энергетической установкой 
США, конечно, будут работать и 
уже, безусловно, работают, но в 
основном с целью использова-
ния этих установок в дальней во-
енной и гражданской авиации.

По причине полной ненужно-
сти для военного применения у 
США нет также никакой необхо-
димости создавать беспилотную 
торпеду с ядерным зарядом типа 
российского «Посейдона», кото-
рая предназначена для уничто-
жения крупных прежде всего 
авианосных соединений и раз-

рушения инфраструктуры и 
объектов противника в при-
брежной зоне. У России нет та-
ких авианосных соединений, 
как нет и побережья, подобного 
Атлантическому и Тихоокеан-
скому побережьям США, кото-
рые могут быть нейтрализованы 
в результате взрыва такой тор-
педы. 

Атаковать РФ со стороны Се-
верного Ледовитого океана не 
придет в голову даже самым от-
мороженным американским 
стратегам ввиду полной бессмы-
сленности этой затеи по природ-
ным характеристикам этого ре-

гиона и отсутствия на Крайнем 
Севере России стратегических 
объектов. А с других сторон Ми-
рового океана мы надежно защи-
щены другими странами, в том 
числе союзниками США по 
НАТО.

Поступающие на вооружение 
ВКС РФ системы «Кинжал» и 
«Авангард», так же как и «По-
сейдон», предназначены прежде 
всего для поражения крупных 
авианосных соединений, и пото-
му их американские аналоги бу-
дут иметь для США более огра-
ниченное применение, а значит, 
и вызовут меньший интерес со 
стороны военных.

Вот и получается, что в силу 
объективных причин из всего 
арсенала новейших вооруже-
ний, заявленных Путиным 1 
марта 2018 года, США смогут 
должным образом, да и то с при-
личным опозданием, среагиро-
вать лишь на несколько видов, к 
которым можно отнести уже 
упомянутые мной гиперзвуко-
вые ракеты, летательные аппа-
раты с ядерной энергетической 
установкой, а также лазерное 
оружие. Посмотрим, как США 
справятся с этим вызовом.

Таким образом, впервые со 
времен Второй мировой войны 
Россия оказалась в совершенно 
уникальной ситуации, когда не 
мы догоняем США, а США дого-
няют нас. В отличие от всего, что 
было раньше, когда России, на-
чиная с создания собственной 
атомной бомбы, приходилось 
постоянно искать адекватный 
ответ на появление в США како-
го-то нового вида вооружений, 
Россия добилась военного преи-
мущества перед своим потенци-
альным противником. И теперь в 
ее интересах, чтобы эта «игра в 
догонялки» продолжалась как 
можно дольше, чтобы удалось 
как можно дольше удерживать 
это преимущество и на долгие 
годы надежно обезопасить себя 
от любых неприятностей.

Посмотрим, как с этим вызо-
вом справится Россия. А потом 
сравним, кто больше преуспел в 
этом соперничестве. 

Один лайк без суда 
и следствия

Но пока число таких дел 
было не так велико. 
Правда, как пояснил 

Вячеслав Лебедев, тревогу выз-
вала динамика: намечался рост. 

Как сказано в документе, для 
решения вопроса о наличии или 
отсутствии у лица прямого умы-
сла и преступной цели суд исхо-
дит из совокупности всех обстоя-
тельств содеянного. 

Он должен учитывать, в част-
ности, форму и содержание раз-

мещенной информации, ее кон-
текст, факт личного создания 
либо заимствования лицом соот-
ветствующих аудио-, видеофай-
лов, текста или изображения, со-
держание всей страницы данного 
лица, сведения о деятельности 
такого лица до и после размеще-
ния информации, данные о его 
личности и т.п.

Кстати, к разработке доку-
мента Верховный суд широко 
привлек юридическое сообщест-

во. В работе участвовали Феде-
ральная палата адвокатов, аппа-
рат Уполномоченного по правам 
человека в РФ, представители ве-
дущих юридических вузов, пра-
возащитники и многие другие. 
Причем шел именно диалог, мно-
гие предложения были приняты.

В частности, как рассказали в 
ФПА, было учтено предложение 
вице-президента ФПА РФ Генри 
Резника. 

Именно с его подачи в доку-

мент вошло положение о необхо-
димости судам учитывать, что за-
ключение эксперта по делам о та-
ких преступлениях не имеет 
установленной силы и не облада-
ет преимуществами перед ины-
ми доказательствами. Иными 
словами, заключение эксперта 
еще не приговор.

По мнению Резника, особенно 
значимыми представляются 
разъяснения, напоминающие су-
дьям, что вопрос об оценке лю-

бых действий как экстремист-
ских относится к исключитель-
ной компетенции суда. Дело эк-
сперта — установить факты, а 
правовую оценку дает именно 
суд. Задача эксперта исследовать 
материалы, а также весь кон-
текст, но не делать выводы: был в 
действиях человека экстремизм 
или нет.

Эксперты должны изучить весь 
контекст: что человек писал 
раньше, много ли у него читателей.

Акцент

  В США признают, что в случае 
войны американская 
территория не сможет 
спастись от российского 
и китайского оружия 
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Постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации

от 20 сентября 2018 г. № 32 г. Москва 

О внесении изменений в постановление 
Пленума Верховного Суда 

Российской Федерации 
от 28 июня 2011 года № 11 «О судебной 

практике по уголовным делам о преступлениях 
экстремистской направленности»

В связи с возникшими в правоприменительной практике вопросами Пле-
нум Верховного Суда Российской Федерации, руководствуясь статьей 126 Кон-
ституции Российской Федерации, статьями 2 и 5 Федерального конституцион-
ного закона от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О Верховном Суде Российской 
Федерации», постановляет внести в постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 28 июня 2011 года № 11 «О судебной практике по 
уголовным делам о преступлениях экстремистской направленности» (в редак-
ции постановления Пленума от 3 ноября 2016 года № 41) следующие измене-
ния:

1) пункт 1 дополнить абзацем следующего содержания:
«Обратить внимание судов на то, что гарантированные Конституцией Рос-

сийской Федерации и международно-правовыми актами свобода мысли и 
слова, а также право свободно искать, получать, передавать, производить и 
распространять информацию любым законным способом могут быть ограни-
чены только в исключительных случаях, прямо закрепленных в федеральном 
законе, в той мере, в какой это необходимо в демократическом обществе в 
целях защиты основ конституционного строя, нравственности, здоровья, прав 
и законных интересов других лиц, обеспечения обороны страны и безопасно-
сти государства, общественного порядка, территориальной целостности (часть 
3 статьи 55 Конституции Российской Федерации, часть 3 статьи 19 Междуна-
родного пакта о гражданских и политических правах, часть 2 статьи 10 Конвен-
ции о защите прав человека и основных свобод и др.).»;

2) дополнить пунктом 21 следующего содержания:
«21. При рассмотрении в порядке статьи 125 УПК РФ жалобы на постанов-

ление о возбуждении уголовного дела о преступлении экстремистской направ-
ленности суду необходимо тщательно проверять наличие не только повода, но 
и основания для возбуждения дела, что предполагает представление в суд 
материалов, содержащих достаточные данные, указывающие на признаки 
соответствующих преступлений.

Обратить внимание судов, что с учетом содержания диспозиции статьи 282 
УК РФ к таким данным относится не только сам факт размещения в сети 
«Интернет» или иной информационно-телекоммуникационной сети изобра-
жения, аудио- или видеофайла, содержащего признаки возбуждения вражды и 
ненависти, унижения достоинства человека либо группы лиц по признакам, 
содержащимся в данной статье, но и иные сведения, указывающие на общест-
венную опасность деяния, мотив его совершения.»;

3) в пункте 8:
а) дополнить абзацем вторым следующего содержания:
«Размещение лицом в сети «Интернет» или иной информационно-теле-

коммуникационной сети, в частности, на своей странице или на страницах дру-
гих пользователей материала (например, видео-, аудио-, графического или 
текстового), созданного им самим или другим лицом, включая информацию, 
ранее признанную судом экстремистским материалом, может быть квалифи-
цировано по статье 282 УК РФ только в случаях, когда установлено, что лицо, 
разместившее такой материал, осознавало направленность деяния на наруше-
ние основ конституционного строя, а также имело цель возбудить ненависть 
или вражду либо унизить достоинство человека или группы лиц по признакам 
пола, расы, национальности, языка, происхождения, отношения к религии 
либо принадлежности к какой-либо социальной группе.»;

б) абзацы второй, третий, четвертый и пятый считать абзацами третьим, 
четвертым, пятым и шестым;

в) абзац третий изложить в следующей редакции:
«При решении вопроса о наличии или отсутствии у лица прямого умысла и 

цели возбуждения ненависти либо вражды, а равно унижения человеческого 
достоинства при размещении материалов в сети «Интернет» или иной инфор-
мационно-телекоммуникационной сети суду следует исходить из совокупно-
сти всех обстоятельств содеянного и учитывать, в частности, форму и содержа-
ние размещенной информации, ее контекст, наличие и содержание коммента-
риев данного лица или иного выражения отношения к ней, факт личного созда-
ния либо заимствования лицом соответствующих аудио-, видеофайлов, текста 
или изображения, содержание всей страницы данного лица, сведения о дея-
тельности такого лица до и после размещения информации, в том числе о 
совершении действий, направленных на увеличение количества просмотров и 
пользовательской аудитории, данные о его личности (в частности, привержен-
ность радикальной идеологии, участие в экстремистских объединениях, при-
влечение ранее лица к административной и (или) уголовной ответственности за 
правонарушения и преступления экстремистской направленности), объем 
подобной информации, частоту и продолжительность ее размещения, интен-
сивность обновлений.»;

4) дополнить пунктом 81 следующего содержания:
«81. Обратить внимание судов на то, что при правовой оценке действий, 

направленных на возбуждение ненависти либо вражды, а также на унижение 
достоинства человека либо группы лиц по соответствующим признакам, судам 
следует исходить из характера и степени общественной опасности содеянного 
и учитывать положения части 2 статьи 14 УК РФ о том, что не является престу-
плением действие (бездействие), хотя формально и содержащее признаки 
какого-либо деяния, предусмотренного уголовным законом, но в силу мало-
значительности не представляющее общественной опасности.

При решении вопроса о том, является ли деяние малозначительным, то 
есть не представляющим общественной опасности, судам необходимо учиты-
вать, в частности, размер и состав аудитории, которой соответствующая 
информация была доступна, количество просмотров информации, влияние 
размещенной информации на поведение лиц, составляющих данную аудито-
рию.»;

5) пункт 23 дополнить абзацем шестым следующего содержания:
«При оценке заключения эксперта по делам о преступлениях экстремист-

ской направленности судам следует иметь в виду, что оно не имеет заранее 
установленной силы, не обладает преимуществом перед другими доказатель-
ствами и, как все иные доказательства, оценивается по общим правилам в 
совокупности с другими доказательствами. При этом вопрос о том, являются те 
или иные действия публичными призывами к осуществлению экстремистской 
деятельности или к осуществлению действий, направленных на нарушение 
территориальной целостности Российской Федерации, а также возбуждением 
ненависти либо вражды, а равно унижением человеческого достоинства, отно-
сится к компетенции суда.».
Председатель Верховного Суда Российской Федерации  В. Лебедев

Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда Российской Федерации  В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации

от 20 сентября 2018 г. № 33 г. Москва 

О признании не подлежащим применению 
абзаца третьего пункта 7 постановления 
Пленума Высшего Арбитражного Суда 

Российской Федерации от 30 июня 2011 года 
№ 52 «О применении положений 

Арбитражного процессуального кодекса 
Российской Федерации при пересмотре 

судебных актов по новым 
или вновь открывшимся обстоятельствам»
Руководствуясь статьей 126 Конституции Российской Федерации, статья-

ми 2 и 5 Федерального конституционного закона от 5 февраля 2014 года 
№ 3-ФКЗ «О Верховном Суде Российской Федерации», статьей 3 Федерально-
го конституционного закона от 4 июня 2014 года № 8-ФКЗ «О внесении измене-
ний в Федеральный конституционный закон «Об арбитражных судах в Россий-
ской Федерации» и статью 2 Федерального конституционного закона «О Вер-
ховном Суде Российской Федерации», Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации постановляет:

В связи с принятием постановления Конституционного Суда Российской 
Федерации от 6 июля 2018 года № 29-П «По делу о проверке конституционно-
сти пункта 1 части 3 статьи 311 Арбитражного процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации в связи с жалобой общества с ограниченной ответственно-
стью «Альбатрос» признать не подлежащим применению абзац третий пункта 
7 постановления Пленума Высшего Арбитражного Суда Российской Федера-
ции от 30 июня 2011 года № 52 «О применении положений Арбитражного про-
цессуального кодекса Российской Федерации при пересмотре судебных актов 
по новым или вновь открывшимся обстоятельствам».
Председатель Верховного Суда Российской Федерации  В. Лебедев

Секретарь Пленума,  

судья Верховного Суда Российской Федерации  В. Момотов
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Ракета «Кинжал» способна нанести 
неотразимый удар по любому 
надводному кораблю.
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АЛЕКСЕЙ НИКОЛЬСКИЙ / 

ПРЕСС-СЛУЖБА 

ПРЕЗИДЕНТА РФ /  ТАСС

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в государствен-
ной и (или) муниципальной собственности, расположенных в гра-
ницах Особой экономической зоны промышленно-производствен-
ного типа «Липецк» на территории Грязинского и Елецкого муни-
ципальных районов Липецкой области и не сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 02 01:188 
площадью: 5 663 628.00 кв.м.

Земельный участок с кадастровым номером: 48:07:150 09 01:189 
площадью: 12 538 331.00 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить:

На сайтах: www.russez.ru  https://sezlipetsk.ru
По телефону: +7 (4742) 51 53 83

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС

Омбудсмен
поборется 
за свободу
Бутиной 
ПО ПРАВУ
ЗАКОНА

Наталья Лебедева

ОТЕЦ задержанной в США Ма-
рии Бутиной обратился к Упол-
номоченному по правам челове-
ка с просьбой помочь устано-
вить истину в деле его дочери. 

— Я буду продолжать обра-
щаться к мировому сообществу с 
просьбой прекратить незаконное 
преследование в отношении ва-
шей дочери Марии Бутиной. Я 
буду обращаться и к властям 
США с надеждой на понимание и 
соблюдение международных 
норм и правил, — заверила отца 
девушки Татьяна Москалькова.

Омбудсмен сообщила, что 
подписала распоряжение о ком-
плексе мер, связанных со сбором 
доказательств невиновности Ма-
рии, и поддержке ее родителей и 
родственников. Также она подго-
товила обращение к генпрокуро-
ру США, в котором попросила 
осуществить прокурорский над-
зор за этим делом.

— Чем больше информации бу-
дет у стороны защиты, тем боль-
ше возможностей собрать доказа-
тельства, — говорит омбудсмен. 

Валерий Бутин рассказал ом-
будсмену, что последний раз об-
щался с дочерью в воскресенье.

— В связи с послаблением ре-
жима у нее появилась возмож-
ность нормально спать и бодрст-
вовать, она может покидать каме-

ру и, что особенно для нее важно, 
общаться с другими заключенны-
ми, — делится он последними но-
востями.

Семья до сих пор не может по-
нять, что послужило причиной 
ареста. Отец уверен, что девушка 
пострадала за свои убеждения.

— Моя дочь всегда стояла на 
той позиции, что Россия и США 
должны иметь нормальные отно-
шения. Видимо, это кому-то не 
понравилось, — предположил Ва-
лерий Викторович.

Он рассказывает, что сейчас у 
них хороший американский адво-
кат, который уже сумел опровер-
гнуть некоторые факты, пред-
ставленные следствием.

В этот же день Татьяна Мо-
скалькова встретилась с женой 
отбывающего наказание в США 
Виктора Бута. Алла Бут пожалова-
лась омбудсмену на «критиче-
ское» состояние своего мужа. У 
него выявили туберкулез в закры-
той форме, начались проблемы с 
сердцем, а недавно он перенес тя-
желый бронхит. Сейчас жена и 
дочь Виктора Бута ждут получе-
ния американской визы, чтобы 
увидеть его впервые с 2012 года.

— Я со своей стороны буду об-
ращаться в министерство юсти-
ции США с просьбой, чтобы в 
рамках конвенции 1983 года о пе-
редаче осужденного для дальней-
шего отбывания в стране граж-
данства, Соединенные Штаты 
Америки рассмотрели вопрос о 
передаче, — сказала Татьяна Мо-
скалькова.

Также омбудсмен намерена 
обратиться к генеральному про-
курору США с просьбой разре-
шить матери Виктора Бута наве-
стить сына. 

Истории Марии Бутиной и 
Виктора Бута, по мнению Татья-
ны Москальковой, могут подтол-
кнуть мировое сообщество к со-
зданию международной правоза-
щитной группы.

— Хорошо бы, чтобы мировое 
сообщество на правозащитном 
уровне создало некую мобиль-
ную группу правозащитников, 
которая могла бы беспрепятст-
венно посещать тюрьмы и следст-
венные изоляторы с тем, чтобы 
проверить, как соблюдаются нор-
мы и условия, установленные ме-
ждународными договорами в ча-
сти, касающейся пенитенциар-
ной системы, — предложила она.

Нужна междуна-
родная группа 
правозащитников, 
которая сможет 
беспрепятственно 
посещать 
все тюрьмы
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ВООРУЖЕНИЕ РФ полностью 
уничтожила все запасы 
химического оружия

Отравы нет

Иван Петров

СЕГОДНЯ исполняется ровно год со дня, когда Россия 
полностью уничтожила все имеющиеся запасы химиче-
ского оружия. 27 сентября 2017 года страна завершила 
исполнение обязательств, взятых на себя Международ-
ной конвенцией о запрещении разработки, производст-
ва, накопления, применения химоружия и о его уничто-
жении. В этот день были уничтожены последние запасы 
химвеществ на объекте «Кизнер» в Удмуртии.

При этом слухи о боевых отравляющих веществах, ис-
пользуемых российскими специалистами, на Западе 
кем-то настырно продолжают аккумулироваться. Дошло 
до того, что Соединенные Штаты Америки призывают 
Россию не использовать химическое оружие. 

«Со всей ответственностью заявляю, что все имевши-
еся запасы химического оружия в России были полно-

стью и безвозвратно 
уничтожены. Это 
подтверждено сер-
тификатом, выдан-
ным Организацией 
по запрещению хи-
мического оружия в 
Гааге», — рассказал 
вчера журналистам 
начальник Феде-
рального управле-
ния по безопасному 
хранению и уничто-
жению химического 
оружия (ранее нахо-

дилось в минобороны, ныне в структуре минпромторга) 
генерал-полковник Валерий Капашин.

Кстати, у американцев изначально было на 25 процен-
тов меньше запасов боевых отравляющих веществ, чем у 
России. И они раньше приступили к их уничтожению, но 
завершат этот процесс на 5 лет позже, чем Россия. По сло-
вам Капашина, специалисты уничтожали опасные веще-
ства в течение 15 лет — с 2002 по 2017 год. «Почти 5500 
дней и ночей практически без остановок, работая в не-
сколько смен», — рассказал он. При этом обошлось без 
единого происшествия. Это объясняется тем, что при со-
здании объектов по уничтожению химоружия до 70 про-
центов средств тратилось на системы безопасности — не 
только экологической, но и технической, технологиче-
ской, антитеррористической, информационной.

Всего на уничтожение химоружия было потрачено по-
рядка 320 млрд рублей. Но эти средства, по словам Вале-
рия Капашина, нельзя считать потраченными безвоз-
вратно. Ведь они были освоены российскими научными, 
проектными, строительными, промышленными, меди-
цинскими и другими организациями. Кроме того, создан-
ные для уничтожения химоружия объекты обретут вто-
рую жизнь, поскольку являются высокотехнологичными 
промпредприятиями. Инвесторы проявляют к этим объ-
ектам повышенный интерес. «В первом полугодии 2019 
года мы передаем первый объект «Почеп» в Брянской об-
ласти Московскому эндокринному заводу. Там будут про-
изводиться активные субстанции для изготовления мед-
препаратов, которые в настоящее время закупаются за 
рубежом», — привел пример Валерий Капашин.

«Думаю, в 2024–2025 годах мы передадим последний 
объект новому владельцу», — заключил он.

ПРОЦЕСС Суд запретил 
пивоварне использовать 
имя киногероя 

А Штирлицем 
попрошу 
не называться

Иван Петров

ПЕРОВСКИЙ районный суд Москвы запретил пивоварне 
использовать в названии своего пива имя литературного 
персонажа и киногероя Штирлица. Пиво было изготовле-
но еще в 2015 году. На бутылках пивовары изобразили 
фотографию актера Вячеслава Тихонова, который сыг-
рал легендарного разведчика в культовом фильме «Сем-
надцать мгновений весны».

Однажды, увидев это пиво, младшая дочь писателя 
Юлиана Семенова — автора литературного персонажа — 
подала на производителя иск в суд. Ольга Семенова по-
требовала возме-
стить материальный 
ущерб в размере 5 
млн рублей, так как 
товарный знак 
«Штирлиц» с 2008 
года принадлежит 
ей. Кроме того истец 
просила компенси-
ровать ей и мораль-
ный вред.

Второй иск к той 
же пивоварне был 
подан дочерью акте-
ра Вячеслава Тихо-
нова. Она потребовала моральную компенсацию в 1 млн 
рублей за размещение фото ее отца на пивной бутылке.

Суд решил частично удовлетворить требование Се-
меновой. Пивоварня заплатит ей 500 тысяч рублей в ка-
честве компенсации морального вреда. Кроме того пиво-
варне запрещено впредь использовать фотографию акте-
ра. На какой стадии рассмотрение иска о материальном 
ущербе на 5 млн рублей, пока неизвестно. Иск дочери ак-
тера Тихонова также еще рассматривается. 

Кстати, по состоянию на вечер среды производитель 
еще не убрал изображение Штирлица даже со своего сай-
та. Там была размещена информация о темном пиве, на 
этикетке которого актер Тихонов в роли разведчика.

В 2008 году дочери Юлиана Семенова уже удавалось 
защитить товарный знак. Тогда Арбитражный суд Мо-
сквы запретил сети московских пивных ресторанов на-
зываться «Штирлиц». Суд удовлетворил иск, в котором 
говорилось, что в Москве расположено несколько пив-
ных ресторанов под названием «Штирлиц». 

Отмечалось, что изображение киногероя также неза-
конно фигурировало в дизайне ресторанов и оформле-
нии внутреннего интерьера, а также на росписи стен. 
Кроме того, рестораны использовали товарный бренд 
для рекламы. 

СЛЕДСТВИЕ Бывшего руководителя службы безопасности МВД Дагестана 
оставили под стражей

Должности не продаются
Иван Егоров

Мосгорсуд вчера признал 
законным арест до конца 
н о я б р я  н а ч а л ь н и к а 

управления собственной безопа-
сности МВД по Дагестану пол-
ковника Магомеда Хизриева по 
делу о «покупке» более высокой 
руководящей должности.

Магомеда Хизриева и его 
предполагаемых сообщников за-
держали в Москве 5 июня. По 
данным следствия, полковник 
пытался за деньги решить вопрос 
о назначении его на должность 
главы МВД республики, которая 
освобождалась в следующем 
году. 

По версии следствия, весной 
2017 года Хизриев передал соу-
частникам часть ранее оговорен-
ной взятки в виде денежных 

средств в размере 2 млн долла-
ров. Со слов посредников, деньги 
предназначались для содействия 
в его назначении на вышестоя-
щую должность в органах вну-
тренних дел одного из субъектов 
Российской Федерации. 

Общая сумма незаконного 
вознаграждения должна была со-
ставить 6 млн долларов. По вер-
сии следствия, 2 миллиона долла-
ров предназначались непосред-
ственно для руководства службы 
собственной безопасности МВД 
России, для того чтобы «почи-
стить» личное дело полковника 
от возможных компрометирую-
щих данных. 

Однако столичные безопасни-
ки сообщили о поступившем 
предложении коллегам из ФСБ. 
После чего Магомед Хизриев был 
задержан в Москве в одном из ка-

бинетов в здании Главного управ-
ления собственной безопасности 
МВД сотрудниками ФСБ. 

Как сообщили в пресс-службе 
СКР, уголовным делом занима-
ются в Главном следственном 
управлении. Фигурантами дела 
кроме Магомеда Хизриева стали 
и пять его соучастников из числа 
гражданских лиц. Некоторые из 
них — бывшие высокопоставлен-
ные сотрудники правоохрани-
тельных органов.

В зависимости от роли каждо-
го Хизриеву и двум его соучаст-
никам предъявлено обвинение в 
даче взятки должностному лицу 
через посредника в особо круп-
ном размере и посредничестве во 
взяточничестве. 

Четверым фигурантам, в том 
числе Хизриеву, по ходатайству 
следствия судом избрана мера 

пресечения в виде заключения 
под стражу. Двое подозреваемых 
также находятся под стражей по 
другому уголовному делу о мо-
шенничестве, расследуемому в 
ГСУ СК России по городу Москве. 

При этом сам Хизриев своей 
вины не признает и даже подал 
иск к журналистам о защите че-
сти и достоинства, ни много ни 
мало — на целых 10 миллионов 
рублей.

Надо сказать, что Дагестан в 
последние месяцы вышел на пер-
вое место в стране по массовым 
задержаниям высокопоставлен-
ных чиновников, обвиняемых в 
коррупции. Были задержаны ряд 
ВИП-чиновников, в том числе ру-
ководство правительства — уже 
бывшие премьер-министр, два 
его зама и министр образования, 
а также мэр, главный архитектор 

Махачкалы и ряд других чинов-
ников. 

А вчера стало известно о за-
держании сотрудниками ФСБ 
брата экс-главы Дагестана, депу-
тата Народного собрания респу-
блики Раджаба Абдулатипова по 
делу о взятках в главном бюро 
медико-социальной экспертизы 
Дагестана. «Абдулатипов задер-
жан за участие в преступном со-
обществе. В ближайшее время 
ему будет предъявлено обвине-
ние», — сообщили в СКР.

По данным следствия, члены 
преступного сообщества за взят-
ки незаконно устанавливали гра-
жданам инвалидность. В августе 
по этому уголовному делу были 
задержаны руководитель респу-
бликанского бюро медико-соци-
альной экспертизы Магомед Ма-
хачев и его подчиненные.

ПРОИСШЕСТВИЕ

В московском 
парке мальчик 
получил 
травму 
на аттракционе
УДАР 
НА ВИРАЖЕ

Анна Смородинова

ВОЗБУЖДЕНО дело по серьез-
ному инциденту, который прои-
зошел в детском развлекатель-
ном парке на западе Москвы. 
Там 12-летний мальчик полу-
чил травму головы. Его родите-
ли привели покататься на кру-
тящемся аттракционе. 

Старший помощник руково-
дителя ГСУ Следственного ко-
митета по Москве Юлия Ивано-
ва сообщила, что несчастный 
случай произошел 22 сентября 
на территории парка на улице 
Крылатская.

Ребенок захотел попробо-
вать свои силы на аттракционе 
«Тренажер космонавта». Он 
представляет собой металличе-
скую конструкцию, внутрь ко-
торой помещается человек. За-
тем аттракцион начинает вер-
теть человека в разных направ-
лениях. 

После посадки оператор ат-
тракциона закрепил мальчика 
металлическим держателем в 
районе ног, но не убедился, от-
мечают в СК, в надежности фик-
сации и дал сигнал для запуска 
аттракциона.

«Во время движения аттрак-
циона произошло открепление 
металлической перекладины, 
которой несовершеннолетнему 
был нанесен удар в область 
лица», — сообщила Юлия Ива-
нова. После чего работа аттрак-
циона была остановлена. Так 
как на территории парка отсут-
ствовал медпункт, пострадав-
ший мальчик был доставлен в 
больницу, где ему диагностиро-
вали различные травмы головы. 

Следователи возбудили уго-
ловное дело по факту оказания 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности (ч. 1 ст. 238 
УК РФ). В настоящее время про-
водится предварительное след-
ствие, направленное на уста-
новление всех обстоятельств 
произошедшего. В рамках рас-
следования будут допрошены 
главные виновники случивше-
гося — руководство и сотрудни-
ки парка.

 Уже изъята для изучения 
специалистами техническая до-
кументация аттракциона. Рас-
следование продолжается.

Стоит отметить, что это не 
первый случай получения деть-
ми травм на аттракционах.

Не так давно в городе Катав-
Ивановск в Челябинской обла-
сти из-за сильного ветра пере-
вернулся батут с детьми. Четве-
ро детей в возрасте от 3 до 12 
лет получили травмы и были до-
ставлены в больницу.

В парке имени Маяковского 
в Екатеринбурге в июле слома-
лась и перевернулась карусель 
для самых маленьких. К сча-
стью, тогда из детей никто не 
пострадал.

В Ульяновске в бассейне на 
центральном пляже 11-летний 
мальчик получил серьезные 
травмы — ушиб головы, шеи, пе-
релом шейки плеча. Ребенок 
развлекался на надувном шаре, 
который, как выяснилось по-
зже, оказался незаконным ат-
тракционом.

Следственный комитет ста-
рается не пропускать подобные 
случаи и возбуждать дела, что-
бы установить и наказать ви-
новных из числа работников и 
владельцев аттракционов. 

Армия Российский Север прикрыли современными 
 противокорабельными комплексами

Бастионы в Арктике
Юрий Гаврилов

Р
о с с и й с к и е  в о е н н ы е 
впервые выполнили в 
Арктике стрельбы из бе-
регового  ракетного 
комплекса «Бастион». 

Это произошло во время учений 
тактической группы Северного 
флота. 

По словам командующего СФ 
адмирала Николая Евменова, 
пуск по морской мишенной пози-
ции, находящейся на удалении 
более 60 километров от позиции 
ракетного  комплекса ,  был 
успешным. Он подтвердил готов-
ность расчетов «Бастиона» эф-
фективно нести боевое дежурст-
во в Заполярье и выполнять зада-
чи по охране островной зоны и 
морского побережья России. 
Пуск ракетчики произвели с 
острова Котельный — он входит в 
архипелаг Новосибирские остро-
ва Северного Ледовитого океана. 
Котельный расположен между 
двумя морями — Лаптевых и Вос-
точно-Сибирским. По легенде, в 
море Лаптевых и был обнаружен 
отряд кораблей условного про-
тивника. По нему-то, точнее, по 
мишеням, имитирующим враже-
ские суда, была выпущена свер-
хзвуковая противокорабельная 
крылатая ракета «Оникс». Удар 
был настолько точным, что по-
вторного залпа «Бастиона» не 
потребовалось.

Надо сказать, что этот берего-
вой ракетный комплекс как раз 
предназначен для поражения 
надводных кораблей различных 
классов и типов из состава десан-
тных соединений, конвоев, кора-
бельных и авианосных ударных 
групп. «Бастион» отлично спра-
вится и с одиночными судами не-
приятеля, а при необходимости 
может уничтожить его наземные 
объекты. Причем сделает это 
даже в условиях интенсивного 
огневого и радиоэлектронного 
противодействия.

Не секрет, что к Арктике сей-
час проявляют повышенный ин-
терес не только приполярные го-
сударства, но даже страны, не 
имеющие выхода в северные 
моря. Здесь сосредоточены ог-
ромные запасы углеводородов, 
другие природные и биологиче-

ские ресурсы. Россия владеет в 
арктической зоне большой тер-
риторией, и все это богатство 
требует не только освоения, но и 
надежной охраны. 

Для решения данной задачи в 
Вооруженных силах создали спе-
циальное оперативное командо-
вание. Военные пришли в Запо-
лярье всерьез и надолго. На Севе-
ре строят современные гарнизо-
ны, реконструируют аэродромы 

и другую инфраструктуру, сюда 
перебрасывают новейшие воору-
жение и технику. Ракетный «Ба-
стион» как раз из их числа.

О его боевой эффективности 
можно судить по такому приме-
ру. Когда несколько лет назад в 
опасной близости от Крыма ока-
зался американский эсминец 
«Дональд Кук», именно «Басти-
он», что называется, привел в 
чувство американских моряков. 

Едва комплекс с двумя сверхзву-
ковыми «Ониксами» вывели на 
берег и включили радиолокаци-
онную аппаратуру разведки 
«Монолит-Б», бортовая аппара-
тура эсминца просигнализиро-
вала: корабль находится в зоне 
поражения русскими ракетами. 

Дальше испытывать судьбу 
экипаж не стал. По словам тог-
дашнего командующего Черно-
морским флотом Александра 
Витко, «такую восьмерку, какую 
нарисовал американский эсми-
нец «Дональд Кук», сбегая из-под 
прицела «Бастиона», вряд ли до 
этого видели в Черном море».

И вот теперь эта грозная тех-
ника охраняет российскую Арк-
тику. Чтобы развернуть берего-
вой комплекс, требуется всего 5 
минут. Его противокорабельная 
ракета летит на 300 километров 

и при этом превышает скорость в 
750 метров в секунду.

 Интервал между пусками ра-
кет составляет всего 2,5 секунды. 
Один «Бастион» способен при-
крыть от десанта противника 600 
километров побережья. А в его 
систему управления заложена 
программа, при которой в тех же 
вражеских конвоях сначала по-
ражаются корабли сопровожде-
ния и лишь затем — флагман. При-
чем каждая ракета работает 
строго по своей цели. Эксперты 
говорят, что ни один корабль в 
мире не успеет защититься от та-
кого удара.

КОНТРОЛЬ Брат экс-главы 
Дагестана задержан 
в Махачкале 
по уголовному обвинению

Цена инвалидности 

Александр Гавриленко, 
«Российская газета», Махачкала

ДЕПУТАТ Народного Собрания 
Дагестана и родной брат бывше-
го главы региона Раджаб Абдула-
типов задержан за участие в пре-
ступном сообществе. По версии 
следователей, члены банды неза-
конно, за взятки, устанавливали 
гражданам инвалидность. Ранее 
по этому же уголовному делу 
были задержаны глава дагестан-
ского бюро медико-социальной 
экспертизы Магомед Махачев и 
несколько его подчиненных. 

Похоже, правоохранители 
распутали в Дагестане огром-
ную коррупционную сеть, куда 
входили чиновники и коммер-
санты. До этого в мошенничест-
ве и служебном подлоге на сум-

му более 74 миллионов рублей 
заподозрили главу Левашинско-
го района и троих его подчинен-
ных. Чиновники подавали в отде-
ление ФОМС заведомо ложные 
сведения о лицах, якобы являв-
шихся работниками муници-
пальных учреждений. Фонд пе-
речислял за них деньги, а чинов-
ники выводили их по поддель-
ным документам через кассу ад-
министрации района. 
Не исключено, что Раджаб Абду-
латипов будет перевезен спец-
бортом из Махачкалы в Москву 
для дальнейших допросов. 

Как уже сообщала «РГ», с на-
чала 2018 года в Дагестане идет 
федеральная антикоррупцион-
ная проверка, уголовные дела 
возбуждены в отношении десят-
ков чиновников. 

Товарный знак 
«Штирлиц» с 2008 
года принадлежит 
младшей дочери 
писателя Юлиана 
Семенова Ольге

В 2019 году первый 
объект, где уничто-
жалось химоружие, 
передадут новому 
владельцу, к 2025 
году — последний 

Читайте также: Как мошенники запугивают россиян 
законом о блокировке карт
rg.ru/art/1592015

Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/1595573

Чтобы развернуть береговой ракет-
ный комплекс «Бастион», требует-
ся всего 5 минут. 

Акцент

 Один «Бастион» способен при-
крыть от десанта противника 
600 километров побережья 
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КОНФЛИКТ Британское 
правительство 
в безвыходном положении 

Лейбористы 
идут на шантаж

Ариадна Рокоссовская

БРИТАНСКИЕ лейбористы потребуют проведения до-
срочных выборов, если правительству не удастся прийти 
к соглашению с Брюсселем по «брекзиту» или если пар-
ламент не одобрит это соглашение. С таким заявлением 
выступил на съезде Лейбористской партии ее лидер Дже-
реми Корбин.  

«Лейбористы будут голосовать против нынешнего 
плана или того, что от него останется, и против выхода из 
Евросоюза без соглашения. Выламываться из ЕС без ка-
ких-либо договоренностей немыслимо — это будет наци-
ональной катастрофой», — заявил Джереми Корбин. Его 
выступлению предшествовало внутрипартийное согла-
сие лейбористов в отношении необходимости второго 
референдума по вопросу выхода Великобритании из Ев-
росоюза. Позиция партии, выработанная на съезде в Ли-
верпуле и изложенная в итоговой резолюции, предпола-
гает, что в случае, если парламент не одобрит соглаше-
ние с Брюсселем, достигнутое кабинетом Терезы Мэй, 
лучшим выходом будет объявление досрочных выборов 
в парламент, в ходе которых лейбористы, конечно же, 
надеются победить и сформировать правительство. Если 
это не удастся, партия планирует «поддерживать все до-
ступные варианты, в том числе проведение кампании за 
всеобщее голосование» по вопросу «брекзита». Однако в 
документе не уточняется, должен ли референдум отно-
ситься лишь к будущим взаимоотношениям Британии с 
ЕС или это будет повторное голосование по самому вы-
ходу страны из Европейского союза. 

КАЗУС В Великобритании
белуха заплыла в Темзу

Незваный кит

Кристина Акопова

В ЛОНДОНСКУЮ Темзу пожаловал необычный для 
здешних широт гость — арктический кит-белуха. Как пе-
редает «Дейли мейл», млекопитающее заметили в 45 ки-
лометрах от Лондона местные жители. 

Очевидцы выложили любопытные кадры в интернет: 
на фото и видео белуха активно плавает в совсем несвой-
ственной для себя среде. Спустя несколько часов после 
обнаружения незваного гостя на место был направлен 
специалист из организации помощи китообразным и 
другим морским животным. По мнению биологов, кит 
заплыл в реку в поисках пищи.

Биологи, однако, не разделяют всеобщего восторга и 
беспокоятся, что «радостное зрелище обернется траге-
дией»: белуха рискует погибнуть. Например, животное 
может съесть пакеты из реки, так как примет их за медуз, 
или заплыть на мель, откуда уже не выберется. Эксперты 
также призвали британцев не пытаться приблизиться к 
животному, а лишь наблюдать за ним с берега. В 2006 году 
в такую «ловушку» попал редкий кит-бутылконос, кото-
рый заплыл на мелководье Темзы в центре Лондона, где 
умер от обезвоживания, несмотря на попытки его спасти. 

РЕЗОНАНС Меркель назвали
«хромой уткой»

Канцлер 
теряет позиции

Александр Саможнев

НЕОЖИДАННОЕ поражение близкого соратника Анге-
лы Меркель Фолькера Каудера при переизбрании на 
пост председателя фракции ХДС/ХСС в бундестаге по-
казало, что время ее единоличного правления подхо-
дит к концу. Канцлер не смогла продвинуть своего кан-
дидата. В рядах собственной партии Меркель стала 
«хромой уткой», пишет газета «Франкфуртер альге-
майне цайтунг».

Итоги фракционного голосования канцлер уже назва-
ла поражением. Впервые с 1973 года за этот пост боро-
лись сразу несколько кандидатов. С небольшим преиму-
ществом победу одержал 50-летний Ральф Бринкхаус. Он 
заявил, что в дальнейшем фракция «намерена проводить 
более самостоятельную политику». Эти слова  расцени-
вают как вызов Меркель, которая является председате-
лем консервативного ХДС. 

Поражение Каудера, руководившего фракцией почти 
13 лет, по оценке экспертов, стало «признаком эрозии 
власти канцлера». В любом случае текущая работа пра-
вительства усложнится, полагает политолог Оскар Ни-
дермайер. В свою очередь, оппозиция жестко отреагиро-
вала на потрясения в лагере христианских демократов. 
Лидер СвДП Кристиан Линднер призвал поставить в пар-
ламенте вопрос о доверии к кабинету. По его словам, неу-
дача доверенного лица канцлера свидетельствует о том, 
что она больше не пользуется всей полнотой власти в 
собственной фракции. Это уже второй чувствительный 
удар для Ангелы Меркель. Ранее экс-президент федераль-
ного ведомства по защите конституции Ханс-Георг Маа-
сен обвинил канцлера и правительство во лжи в оценках 
антииммигрантских выступлений в саксонском городе 
Хемниц. За это шеф немецкой контрразведки лишился 
своего поста.

СИТУАЦИЯ Вашингтон одобрил религиозную войну на Украине

Госдеп благословляет
Павел Дульман

Госдепартамент США одо-
брил предоставление авто-
кефалии раскольническому 

Киевскому патриархату (УПЦ КП) 
со стороны Константинопольской 
православной церкви. Сразу по-
сле появления этого тематическо-
го пресс-релиза на сайте амери-
канского внешнеполитического 
ведомства митрополит Киевский 
и всея Украины, предстоятель ка-
нонической Украинской право-
славной церкви Онуфрий был вне-
сен в базы печально известного 
сайта «Миротворец» как враг 
украинского государства.  

«Coeдинeнныe Штaты pe-
шитeльнo пoддepживaют cвoбoду 
вepoиcпoвeдaния, включaя cвoбo-
ду пpeдcтaвитeлeй peлигиoзныx 
гpупп ocущecтвлять упpaвлeниe 
peлигиoзным пpoцeccoм в cooт-
вeтcтвии c иx coбcтвeнными убe-
ждeниями и пpи oтcутcтвии гocу-
дapcтвeннoгo вмeшaтeльcтвa. Mы 
пoддepживaeм Укpaину, пocкoль-
ку oнa пpoклaдывaeт cвoй coбcт-
вeнный путь и пpинимaeт coбcт-
вeнныe peшeния, cвoбoдныe oт 
внeшнeгo вмeшaтeльcтвa», — го-
ворится в сообщении госдепа по 
поводу автокефалии. 

Заявляя об «отсутствии госу-
дарственного вмешательства», в 
Вашингтоне намеренно забыли, 
что требование предоставить рас-
кольникам автокефалию сформу-
лировала не украинская право-
славная община, а именно госу-

дарство — крайне непопулярный 
президент Петр Порошенко и еще 
менее авторитетная Верховная 
рада. Чем, как не государствен-
ным вмешательством, можно на-
звать начатую украинским мини-
стерством культуры опись имуще-
ства храмов Украинской право-
славной церкви. И уж тем более 
показательны рассуждения ва-
шингтонских клерков про «собст-
венный путь» украинского хри-
стианства, не говоря о явной под-
держке одной находящейся в «по-
давляющем» меньшинстве, но не 

по-христиански агрессивной сто-
роны, в еще не начатой, но актив-
но подготавливаемой из-за океана 
религиозной войне. 

Признаком грядущей ката-
строфы можно считать и внесе-
ние архиереев Украинской пра-
вославной церкви, в списки сай-
та «Миротворец» с сопутствую-
щим предложением незамедли-
тельно покинуть страну. Этот 
портал несмотря на протесты 
международных правозащитни-
ков и авторитетных организаций 
наподобие ОБСЕ, продолжает 

функционировать и разжигать 
ненависть по отношению к про-
тивникам «официального Киева» 
и отстаиваемой им неонацист-
ской и русофобской доктрины. 
Появление в базах «Миротвор-
ца» для любого проживающего 
на территории Украины челове-
ка равняется объявлению вне за-
кона. Убийство такого человека 
«активистами» в современной 
Украине не наказуемо.  

Известна дата начала религи-
озной войны: 14 октября, день 
Покрова Пресвятой Богородицы 
для православных и годовщина 
формирования бандеровских 
банд (Украинская повстанческая 
армия, УПА — запрещена в Рос-
сии. — Прим. «РГ».) для «офици-
альных» киевских неонацистов. 
Они уже анонсировали в соци-
альных сетях свое намерение 
штурмовать в этот день Святую 
Успенскую Киево-Печерскую 
лавру и другие православные 
святыни, чтобы передать их в 
собственность ЕППУЦ — «единой 
поместной православной укра-
инской церкви». ЕППУЦ, напом-
ним, создается на основе отвер-
гаемого мировым православием 
«киевского патриархата» во гла-
ве с анафематствованным сек-
тантом Михаилом Денисенко.

Тем временем Верховная рада 
уже готовит законы, предопреде-
ляющие захват имущества Укра-
инской православной церкви и 
создание ЕППУЦ: «Об измене-
нии подчиненности религиозных 
общин», «Об особом статусе ре-
лигиозных организаций» и «Об 
изменении названия религиоз-
ных организаций». Синод Укра-
инской православной церкви на 
своем заседании во вторник на-
звал эти инициативы попыткой 
«юридической ликвидации цер-
кви путем ее рейдерского захва-
та», а владыка Онуфрий призвал 
украинских депутатов не делить 
христиан на «своих» и «чужих». 

Геополитика После генсека НАТО в гости к министру иностранных дел 
России «забрел» украинский президент 

Опять промахнулся
Евгений Шестаков, Нью-Йорк 

К
огда рано утром в среду 
по московскому време-
ни в переговорной ком-
нате российской деле-
гации на Генассамблее 

ООН появился президент Украи-
ны Петр Порошенко, это выгляде-
ло настолько невероятным, что 
российские журналисты просто 
не поверили своему «счастью». 
Каким образом лидер Незалеж-
ной забрел на «вражескую терри-
торию» и куда смотрели сопрово-
ждавшие его лица, осталось нея-
сным. Секунд пятнадцать глава 
Украины, услышав русскую речь, 
растерянно осматривался в пои-
сках дороги из «русского плена». 
Но затем все же двинулся в пра-
вильном направлении, к залу за-
седаний, который находился от 
него буквально в пяти метрах, по-
путно обозвав окруживших его 
представителей российских СМИ 
фейковыми. «Наверное, с туале-
том перепутал», — коротко про-
комментировал внезапное появ-
ление украинского президента в 
российском отсеке ООН Сергей 
Лавров. Остается добавить, что в 
среду поздним вечером по мо-
сковскому времени глава Неза-
лежной будет выступать на Генас-
самблее и, по слухам, собирается 
на трибуне порвать Договор о 
дружбе с Россией. Так что появле-
ние Порошенко перед этим зна-
менательным событием в россий-
ской переговорной выглядит осо-
бенно досадным промахом укра-
инской делегации. Уж не об этом 
ли неприятном для Москвы сюр-
призе объявил перед началом Ге-
нассамблеи постоянный предста-
витель Украины при ООН Влади-
мир Ельченко?

Как утверждает украинская 
пресса, на Генассамблее Поро-
шенко предложит новую резолю-
цию по Крыму с осуждением Рос-
сии. Судя по утечкам из Киева, 
ничего принципиально нового 
документ не содержит и в основ-
ном необходим украинской сто-
роне, чтобы хоть чем-то себя про-
явить на ооновской площадке. 
Однако и здесь не все для Неза-
лежной проходит гладко. 

Дело в том, что накануне вы-
ступления Порошенко на Генас-
самблее состоялось заседание 
39-й сессии Совета по правам че-
ловека ООН в Женеве. Выступле-
ние руководителя рабочей груп-
пы по международно-правовым 
вопросам при постоянном пред-
ставительстве Республики Крым 
при президенте России Алексан-
дра Молохова было посвящено 
экономической блокаде полуо-
строва, включая водо- и электро-
снабжение, которую в 2014–
2017 годах осуществлял Киев. 
Это стало вопиющим нарушени-
ем прав и свобод людей, живу-
щих в регионе. А правозащитник 
из Крыма Сергей Пинчук, как со-
общили РИА Новости, свой до-
клад на Совете посвятил ущемле-
нию прав крымских татар на Ук-
раине и призвал в этой связи ока-
зать давление на Киев. Выступле-

ния Молохова и Пинчука, судя по 
всему, оказались полнейшим 
сюрпризом для украинской деле-
гации, которая даже не восполь-
зовалась правом реплики, чтобы 
ответить на выдвинутые обвине-
ния. Но после завершения оонов-
ского мероприятия спохвати-
лась, что их горестного молчания 
не оценят на родине. В итоге, по 
словам Молохова, один из членов 
украинской делегации в присут-
ствии свидетелей (а как иначе до-
казать потом свою «смелость») 
стал угрожать Пинчуку, что его 
«достанут».

Встреча министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова и гене-
рального секретаря НАТО Йенса 
Столтенберга, которая также со-
стоялась в среду рано утром по 

московскому времени, была при-
мечательной по двум причинам. 
Во-первых, она произошла всего 
через несколько часов после того, 
как Трамп озвучил на Генассам-
блее новую геополитическую до-
ктрину США, и было любопытно, 
внесут ли эти заявления амери-
канского лидера коррективы в во-
енные планы альянса? Во-вторых, 
оставалось неясным, готово ли в 
принципе руководство блока к 
тому, чтобы сменить деструктив-
ную повестку в отношениях с Мо-
сквой на поиск общих треков 
(точнее, на их «разморажива-
ние») с учетом того, что в высту-
плении Трампа Россия не была на-
звана в числе противников США, 
как это прежде регулярно звучало 
из уст американских лидеров.

В беседе с «РГ» источник в 
российской делегации напом-
нил, что в 1985 году советский 
военный самолет без пилота (тот 
ранее катапультировался из-за 
неисправности летательного ап-
парата) упал на жилой дом в 
Бельгии. Погиб человек. После 
того трагического случая, по 
словам собеседника «РГ», поя-
вились устойчивые каналы ком-
муникации между альянсом и 
Россией. Однако сегодня их чи-
сло по решению альянса сущест-
венно сократилось. В итоге воз-
никла реальная угроза непред-
умышленных столкновений 
между военнослужащими НАТО 
и российскими военными в ряде 
регионов — в Прибалтике, на 
Черном море. Ситуация усугу-
бляется новыми регламентами, 
которые вводит альянс для по-
вышения боеспособности. Это и 
создание среди членов НАТО так 
называемого военного Шенгена 
для ускоренной переброски 
войск, и приведение в действие 
схем, увеличивающих в разы 
скорость принятия военных ре-
шений. Так что одновременно с 
совершенствованием инфра-
структуры руководство альянса 
заинтересовано в том, чтобы не 

допустить конфликта с Россией, 
особенно в ситуации, когда обе 
стороны значительно увеличили 
количество военных учений.

После обмена дежурными лю-
безностями журналистов из пе-
реговорной комнаты удалили, и 
Лавров со Столтенбергом про-
должили диалог за закрытыми 
дверями. По итогам дискуссии 
генеральный секретарь НАТО со-
общил, что это была «полезная 
встреча» и «важно иметь прямой 
диалог между альянсом и Рос-
сией». Но по существу никаких 
договоренностей достигнуто не 
было — как подтвердил Столтен-
берг, у обеих сторон есть серьез-
ные разногласия по ситуации на 
Украине и отравлению Скрипа-
лей в британском Солсбери. Ген-
сека НАТО, уже уходящего сквозь 
шеренгу специально построен-
ных вдоль коридора офицеров, 
какая-то европейская журна-
листка напоследок спросила: 
«Вас разозлила встреча с Лавро-
вым?» В ответ Столтенберг едва 
заметно улыбнулся и отрица-
тельно покачал головой.  

Президент Украины Петр 
Порошенко на ГА ООН стучался 
во все двери, в том числе 
и к российской делегации.

Предстоятеля УПЦ МП Онуфрия 
(на фото) внесли в список врагов 
Украины.

Акцент

 Руководство НАТО 
заинтересовано в том, 
чтобы не допустить 
конфликта с Россией

КРИМИНАЛ

Мексиканская
армия
разоружила
полицию
Акапулько
ГОРОД ВЗЯЛИ 
ПОД КОНТРОЛЬ

Юрий Когалов

В МЕКСИКАНСКОМ Акапулько 
власти страны провели масштаб-
ную операцию... против муници-
пальной полиции. В ней приняли 
участие армия, флот, федераль-
ная полиция, полиция штата Гер-
реро, государственная прокура-
тура и прокуратура штата. Они 
взяли под свой контроль город и 
порт, отстранили от службы и ра-
зоружили свыше 700 местных 
полицейских. На такой радикаль-
ный шаг власти Мексики пошли 
из-за серьезных подозрений, что 
в муниципальные правоохрани-
тельные органы проникли члены 
различных преступных группи-
ровок и именно они контролиро-
вали ситуацию в этом туристиче-
ском месте.

Как проинформировали в ко-
ординационной группе, отвеча-
ющей за безопасность в штате 
Герреро, «данное решение было 
принято в связи со значитель-
ным ростом количества уголов-
ных преступлений в Акапулько 
и бездействием местных стра-
жей порядка».

По словам представителя 
службы безопасности штата Ро-
берто Альвареса Эредиа, «пред-
стоит провести проверку всего 
персонала городской полиции». 
У муниципальных агентов изъ-
яли вверенное им оружие, бое-
припасы, бронежилеты, рации. 
Вернут им их только после про-
хождения контрольных тестов 
(эта практика была введена при 
президенте Фелипе Кальдероне, 
который, придя к власти в 2006 
году, начал войну с наркокарте-
лями).

Пока же все они находятся под 
следствием. В настоящее время 
уже арестованы двое полицей-
ских, причем не рядовых, по по-
дозрению в причастности к 
убийствам, задержано еще около 
двух десятков человек, в том чи-
сле глава дорожной полиции, у 
него обнаружили незарегистри-
рованное оружие.

Подобные операции по разо-
ружению проводятся в Мексике 
довольно часто. С 2014 года толь-
ко в штате Герреро федеральные 
силы брали под свой контроль 
безопасность в дюжине городов. 
В прошлом месяце от своих обя-
занностей была освобождена по-
лиция Теуакана (штат Пуэбла), в 
марте то же самое произошло в 
Тлакепаке (штат Халиско). И пра-
ктически каждый раз по одной и 
той же причине — из-за подозре-
ний в связях с организованной 
преступностью. В результате та-
ких операций в прошлом году 
было арестовано несколько де-
сятков «поддельных» полицей-
ских, проникших в правоохрани-
тельные органы и под таким при-
крытием совершавших похище-
ния и убийства.

Последний тип преступлений 
— вообще бич Мексики, в 2017 
году были убиты свыше 31,1 ты-
сячи человек (самый кровавый 
год в современной истории стра-
ны). Акапулько же занял третье 
место среди самых жестоких го-
родов мира (106 убийств на 100 
тысяч жителей при населении в 
800 тысяч человек).

В большинстве случаев это 
происходит в результате борьбы 
наркокартелей между собой. А 
чтобы не опасаться вмешатель-
ства полиции, преступные груп-
пировки стараются подкупить 
представителей правоохрани-
тельных органов. Впрочем, до-
биться своего они могут и угро-
зами. 

Поступали они и в адрес из-
бранного мэра Акапулько Аделы 
Роман Окампо (в должность всту-
пит только 30 сентября). Однако, 
как она заверила журналистов, 
эти письма с угрозами не заста-
вят ее отказаться от кресла градо-
начальника. Мэр поблагодарила 
федеральные силы за помощь в 
борьбе с преступностью в Ака-
пулько, заверив журналистов, что 
не имеет никакого отношения к 
проводимой операции.

Кстати, началась она без ка-
ких-либо инцидентов. Впрочем, 
это может быть связано с тем, 
что на город в тот же день обру-
шились ливни. Многие улицы за-
топило, несколько районов оста-
лись без электричества, а на пля-
же небезопасно появляться, вол-
ны достигают 2,5 метра в высоту.

У муниципальных 
агентов Акапулько 
изъяли все вверен-
ное им оружие

Заплывшая в Темзу белуха привлекла всеобщее внимание.
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КНИГИ Сегодня выходит
новый роман Виктора
Пелевина

Ползущие 
вместе

Михаил Визель 

НОВЫЙ роман Пелевина (Виктор Пелевин. «Тайные 
виды на гору Фудзи» М.: ЭКСМО, 2018) можно рассма-
тривать как наложение друг на друга двух хорошо из-
вестных мемов: фразы Толстого, что все счастливые се-
мьи похожи друг на друга, и не менее знаменитого сти-
хотворения Кобаяси Иссы об улитке, упорно взбираю-
щейся по склону горы Фудзи. 

Если же попытаться определить «о чем этот роман?» в 
жанре сценарной заявки, она могла бы звучать примерно 
так: о нелегком пути к банальному счастью простого рус-
ского недоолигарха, некогда — закомплексованного бота-
ника, и его школьной любови, некогда — ослепительной, 
как бенгальский огонь, красавицы, оказавшейся в трудной 
жизненной ситуации по завершении карьеры рублевской 
содержанки. А в чем именно заключается нелегкость их 
пути, как раз и позволяет понять затасканная метафора це-
леустремленной улитки. Никто же никогда не задавался 
вопросом, замечает наш автор — парадоксов друг, а зачем 
вообще улитка ползет на Фудзи? Что подтолкнуло ее, об-
итательницу лесов и лугов, к нелегкому восхождению? 
Вполне ли она отдает себе отчет, что ждет ее на заснежен-
ной вершине? О том, «что ждет», и идет речь.

Технически «ули-
ток» здесь целых две: 
Федя и Таня, то есть 
Федор Семенович и 
Татьяна Осиповна, 
как профессиональ-
но-уважительно на-
зывает их посредник 
Дамиан Улитин, со-
здатель сколковского 
стартапа FUJI . Его не-
новая, в сущности, 
идея заключается в 
том, что раз уж сча-
стье нельзя купить за 
деньги, значит, его 
можно продать за 
очень большие деньги. И предлагает скучающему олигар-
ху чистейший дистиллят счастья, извлекаемый при помо-
щи относительно нехитрого механического приспособле-
ния из головы достигшего просветления буддийского мо-
наха. Но что-то пошло не так: в слишком благоприятных 
условиях на собственной яхте ожидаемо загребущий, но 
неожиданно восприимчивый к древней духовной практи-
ке олигарх «хватанул» б льшую дозу просветления, чем 
предполагалось контрактом. И оказался в неприятном по-
ложении: ему ничего не нужно! Все его активы на месте, и 
на них никто не покушается, все бизнесы работают — толь-
ко нет выгодополучателя этих бизнесов. Он, телесно оста-
ваясь на борту своей яхты, почти полностью ушел в нирва-
ну. Федор в ужасе: такой подставы он не ожидал! И чтобы 
из нее выпутаться, есть только один способ: начать уси-
ленно грешить, чтобы вернуться из нирваны в наш греш-
ный мир, в сансару. У Тани история прямо противополож-
ная. Брошенная последним спонсором, она понимает, что 
бенгальский огонь догорел, ее личный ресурс на нуле. И 
низвергается в собственную сансару: она вынуждена 
ездить в метро, на скучную работу. И пришпиливает на 
пробковую доску на кухне фотографии олигархов. В том 
числе и ее одноклассника Феди — единственного, кто ре-
ально поднялся и мог бы представлять для нее интерес. Но 
на практике этот интерес начинает реализовываться не 
раньше, чем она проходит инициацию в мистической гло-
бальной секте под названием Pussyhook. Таня начинает 
ощущать себя игуаной с крюком (hook) понятно где и спо-
собна теперь этим самым крюком подцепить и притянуть 
к себе всё, что ей нужно. Не говоря уж о такой мелочи, как 

нужный мужик. 
Вот, собственно, и 

всё. Впрочем, внима-
тельный читатель Пе-
левина может обра-
тить внимание на се-
рьезное изменение: у 
Пелевина в романе 
впервые поменялся 
главный герой. Это 
больше не ищущий 
смысла жизни пыт-
ливый юноша, а уве-
ренно стоящий на но-
гах мужчина, пере-
шагнувший 40-лет-
ний рубеж. Это, по-
жалуй, радует — что-
то новое! И набор ка-
ламбуров, неизмен-
но сопровождающих 
каждый роман Пеле-
вина, тоже оказыва-
ется соответствую-
щим — на темы, вол-

нующие зрелых людей, — от краха либерализма до ситуа-
ции на Донбассе. И, конечно, о мужском шовинизме: «Гла-
мур — это изобретение патриархии [то есть мужского, «па-
триархального» мира. — Прим. ред.]. Это внедренная в жен-
скую психику троянская программа, которую патриархия 
апдейтит через инструментарий «женских» журналов и 
сайтов». 

Можно обратить внимание и на легкий выпад в адрес 
Владимира Сорокина: его роман «Манарага», посвящен, 
высокому искусству поджаривания мяса на книгах, а зве-
зда Феди взошла в тот момент, когда он вовремя сумел пре-
доставить другому олигарху шампуры для поджаривания 
высочайших шашлыков. 

Но может вызвать недоумение: а зачем вообще Пелеви-
ну понадобилось оборачивать в пышнейшие обертки поп-
эзотерики банальнейший любовный роман о нелегком 
счастье сорокалетних? И неужели, с апломбом излагая 
основы радикального феминизма, словно почерпнутые из 
популярных брошюрок, который Таня читает в метро, он 
делает это всерьез? 

С буддизмом сложнее, чем с воинственным феминиз-
мом.  Подозреваю, что для человека, в нем немного разби-
рающегося, многочисленные выкладки о джане, дукхе и 
випассане звучат на уровне тех же самых брошюрок.

Но у Пелевина всё, как обычно, сложнее. Хочется вос-
пользоваться ключевой метафорой из прошлогоднего, 
чрезвычайно удачного романа «iPhuck10». Это, по Пелеви-
ну, разумеется, не белые трубачи с купальщицами, а 
«искусство, которое своим виртуальным молотом пытает-
ся разбить саркофаг», в которое положен умерший Бог. 
«Или, наоборот, старается сделать его еще крепче».

Именно этим и занимается Пелевин в новом романе с 
затасканным названием. Чем — этим? Разбиванием сарко-
фага или его упрочением? Каждый читатель волен пони-
мать так или эдак. И, соответственно, воспринимать эзоте-
рические экзерсисы пресытившихся олигархов и воинст-
венные феминистские кличи отставных содержанок как 
откровение или как жестокую насмешку. С точки зрения 
ползущей по склону улитки, это, в общем, одно и то же. 

ВЫСТАВКА «Парижские вечера» баронессы Эттинген — в Москве

«Серюсс» нерушимый
Жанна Васильева

Новая выставка в ГМИИ 
имени А.С. Пушкина «Па-
рижские вечера» баронес-

сы Эттинген. Руссо, Модильяни, 
Аполлинер, Сюрваж, Фера» про-
должает одну из любимейших 
тем музея — представление «па-
рижской школы».

На авансцене оказались герои, 
которые долгие годы оставались в 
тени своих друзей: авторов жур-
нала «Парижские вечера», поэтов 
и художников. 

Выставка в ГМИИ имени А.С. 
Пушкина впервые представляет в 
России письма, журналы, архи-
вные документы, фотографии и 
работы из частного архива фран-
цузских наследников баронессы 

Эттинген. В экспозиции — почти 
30 картин и полсотни рисунков из 
музейных собраний Франции, 
Финляндии, Швейцарии, редчай-
шие фотографии (в том числе, на-
пример, исчезнувшего портрета 
баронессы кисти Модильяни), 
произведения декоративно-при-
кладного искусства и эскизы к 
оформлению первой сюрреали-
стической постановки по пьесе 
Аполлинера «Груди Тиресия»… 
Эта выставка предлагает свой ва-
риант решения «загадки» Елены 
Эттинген и ее кузена Сержа Фера.

О загадочности фигур «этих 
русских» писали многие мемуа-
ристы. А эти русские, не без юмо-
ра, сделали это определение од-
ним из своих псевдонимов — «Се-
рюсс» — для публикации в «Па-

рижских вечерах». Псевдоним, 
подчеркивающий отличие, «чуже-
странность» этих вполне успешно 
вписавшихся в артистическую 
жизнь Парижа людей, был не 
единственным. Они использовали 
псевдонимы, как иные — маски. 
Елена Эттинген пряталась аж за 
тремя мужскими псевдонимами: 
стихи она подписывала Леонар 
Пье, критические статьи и книгу о 
Таможеннике Руссо — Рок Грей, 
свои картины — Франсуа Анжибу. 
А многие знавшие ее называли Яд-
вигой — по имени героини ее рома-
на «Замок Красный став». Серж 
Фера тоже не отставал — помимо 
«Серюсс», он использовал имя 
Эдуар Ферра… Неудивительно, 
что некоторые считали его мисти-
фикацией Матисса, Дерена, Пи-

кассо, и редакция журнала «Па-
рижские вечера» печатала специ-
альное разъяснение по этому по-
воду. Ко всему прочему имя Серж 
Фера тоже было псевдонимом 
Сергея Николаевича Ястребцова.

Французы начала ХХ века, ка-
жется, охотно вписывали баронес-
су Эттинген в ряд «русских Ве-
нер», которые успешно покоряли 
Париж, начиная с времен Людови-
ка XV. «Такая русская, такая чув-
ственная, такая непосредствен-
ная, такая возбуждающая, скан-
дальная, зрелая, такая вольная в 
своих высказываниях, кокетли-
вая… дразнящая» — маршан и 
историк искусства Анри-Пьер 
Роше явно набрасывал портрет 
роковой красавицы. На выставке в 
ГМИИ имени А.С. Пушкина есть 
возможность сравнить верность 
этого описания со снимком ее 
портрета кисти Модильяни и с фо-
тографией баронессы на паспорт. 
Не меньшее впечатление, чем кра-
сота, производили роскошь ог-
ромных апартаментов на бульва-
ре Распай, 229, с роялем, ампир-
ной мебелью, анфиладой комнат, 
спальней, обитой шкурами белых 
медведей и коллекцией картин Та-
моженника Руссо.

Современные исследователи в 
Елене Францевне видят не меце-
натку и даже не музу (а в списке ее 
возлюбленных — и итальянский 
художник Арденго Соффичи, и 
финский живописец Леопольд 
Сюрваж, и блистательный Ильязд 
— Илья Зданевич, родом из Тбили-
си…), но прежде всего одну из пер-
вых европейских эмансипирован-
ных женщин, которые заявили о 
себе как о состоявшихся художни-
ках, критиках, писателях. Иначе 
говоря, ставят ее в один ряд с 
Мари Лорансен, Вирджинией 
Вульф… На выставке целый зал 
посвящен ее работам — картинам и 
произведениям декоративно-при-

кладного искусства. Если панно, 
вышивки, жакет с аппликациями, 
сделанные Еленой Францевной, 
впечатляют качеством ремесла, то 
ее картины — отсылками отнюдь 
не к кубизму, а фольклору русско-
му и украинскому. Цветы, орна-
менты, лебеди складываются в 
«Композиции» 1920 года в род яр-
кого орнамента — на тему сказки, 
чуть ли не с мотивами пушкин-
ской сказки о царе Салтане… Что 
касается Сержа Фера, то для мно-
гих, уверена, его работы станут 
подлинным открытием на этой 
выставке. Его ранние кубистиче-
ские картины, оформление пер-
вой сюрреалистической драмы 
«Груди Тиресия» (1917), его деко-
рации для театра марионеток 
«Трапаз» (1936), его печальные 
Арлекины открывают художника 
требовательного к себе…

Именно произведения Сержа 
Фера и Елены Эттинген, с их при-
страстием к театру марионеток, 
цирку и народной культуре объя-
сняют не только их увлечение кар-
тинами Анри Руссо, но помогают 
понять игру с масками и псевдо-
нимами. Объяснение загадок этих 
русских — Серюсс, похоже, надо 
искать не в кубизме и Париже, а 
русском Серебряном веке, с его 
увлечениями мистификациями, 
«Балаганчиком» Блока, культом 
Прекрасной дамы. В начале ХХ 
века и в ужасе Первой мировой 
войны они строили свою «башню 
из слоновой кости» — вместе с 
Аполлинером, Сюрважем Максом 
Жакобом, Андре Сальмоном, Па-
бло Пикассо…

И именно этот сюжет — мужест-
ва артистического «маленького 
племени» противостоять веку с 
помощью поэзии, кукольного теа-
тра, цирка и «примитивов» и сюр-
реалистической драмы — стано-
вится главным на выставке в 
ГМИИ имени А.С. Пушкина. 

МУЗЫКА

В «Зарядье»
прозвучали
«Страсти 
по Иоанну»
СТРАСТИ 
НАКАЛЯЮТСЯ

Мария Бабалова

НЕТ ничего более модного в 
классической музыке, чем все 
старинное, барочное, с претен-
зией на аутентичный стиль в ис-
полнении. И неудивительно, что 
у новой концертной площадки 
Москвы — «Зарядье», которая с 
самого старта заявляет о себе 
мощной афишей на весь сезон, 
анонсирован масштабный цикл 
вечеров под хештегом «#заря-
дисьбарокко».

Первым в этом барочном со-
брании был представлен коллек-
тив The Taverner Choir Consort & 
Players под руководством Эндрю 
Пэрротта. Англичане заглянули 
в Москву по пути в Петербург, 
где открывают XXI фестиваль 
EarlyMusic. И в обеих столицах 
гости, впервые приехавшие в 
Россию, сделали ставку на одно 
из главных произведений евро-
пейского барокко — «Страсти по 
Иоанну» Иоганна Себастьяна 
Баха.

Исконно «Страсти» (пассио-
ны) — вокально-драматургиче-
ские сочинения о событиях 
Страстной недели, в основе ко-
торых евангелические тексты и 
исполнялись на лютеранских бо-
гослужениях. В некрологе на 
смерть Баха в 1750 году говори-
лось о пяти «Страстях» компо-
зитора. Сейчас помимо «Стра-
стей по Иоанну» звучат еще три: 
«Страсти по Матфею», «Страсти 
по Луке», которые, впрочем, да-
леко не все исследователи бахов-
ского наследия готовы признать 
за его авторством: распростра-
нена позиция, что Бах только пе-
реписал своей рукой чужое про-
изведение, а также «Страсти по 
Марку», рукопись их утеряна, а 

потому равноправно исполняет-
ся сразу несколько редакций. 
Именно «Страсти по Марку» в 
исполнении оркестра Pratum 
Integrum и вокального ансамбля 
Intrada под руководством немец-
кого специалиста Йорна Бойзена 
и завершат в апреле барочный 
цикл в «Зарядье».

«Страсти по Иоанну» стали 
коронным произведением для 
британского дирижера и музы-
коведа Эндрю Пэрротта и осно-
ванного им при поддержке ком-
позитора Майкла Типпетта в 
1973 году The Taverner Choir 
Consort & Players, ансамбля, что 
когда-то заслужил репутацию 
одного из ключевых аутентич-
ных коллективов мира.

На сцене только девять соли-
стов и маленький оркестр. У 
Пэрротта «Страсти по Иоанну» 
звучат очень камерно, без хора, 
как бы подчеркивая интим-
ность отношений каждого чело-
века с Богом. Именно таким, со-
гласно научным изысканиям 
исследователя и музыканта 
Джошуа Рифкина, произведен-
ным в начале 80-х годов прош-
лого века, Бах и задумывал ис-
полнение своих «Страстей по 
Иоанну». Эндрю Пэрротт очень 
заинтересовался этой идеей и, 
воплотив ее однажды, сделал 
эту версию «Страстей» своей 
фирменной концертной про-
граммой.

Подобный минимализм в ис-
полнительских силах предпола-
гает высший класс всех, кто за-
действован в представлении. Но 
распознать в московском ис-
полнении «Страстей» приметы, 
видно, уже былого величия, ока-
залось затруднительно. Неболь-
шой ансамбль никак не мог най-
ти внутреннее согласие — музы-
канты порой расходились так 
откровенно, будто видят друг 
друга впервые, а пение солистов 
— будь то Хуго Химас (Еванге-
лист) или Гай Пелк (Иисус), спо-
тыкающихся едва ли не на ка-
ждой ноте в «честной», не ком-
плиментарной для человеческо-
го голоса акустике зала, и вовсе 
напоминало домашнее музици-
рование. Похоже, многолетняя 
эксплуатация одной даже очень 
интересной идеи ведет к абсо-
лютному творческому выгора-
нию.

Барочное же путешествие в 
«Зарядье» продолжится 6 октя-
бря — знаменитая «Кельнская 
академия» исполнит ораторию 
Генделя «Соломон», которая ни-
когда не звучала в Москве.

Балет Наталья Осипова станцевала Айседору Дункан в музыкальном 
театре Станиславского и Немировича-Данченко

Совсем замоталась
Лейла Гучмазова

В
первые за 28 лет суще-
ствования продюсер-
ская компания Ardani 
art ists  представила 
большой двухактный 

балет: в нем танцуют Айседора 
Дункан, Сергей Есенин и даже 
Ленин.

Поводом к спектаклю стала 
жизнь великой босоножки Айсе-
доры Дункан, перевернувшей в 
начале прошлого века представ-
ления о танцевальном прекра-
сном. При всей благодатности 
темы в анналах осталась только 
сделанная для Майи Плисецкой 
простенькая «Айседора» Мори-
са Бежара, так что разбираться с 
ней надо было либо лихо, либо 
никак. И маститый продюсер 
Сергей Данилян, вдоволь наво-
зившийся со звездами, рискнул, 
собрав для затеи только одну су-
перзвезду — приму Королевского 
балета Ковент-Гарден Наталью 
Осипову, команду молодых вме-
сте с хореографом Владимиром 
Варнавой и партитуру «Золуш-
ки» Прокофьева.

Она-то со всей своей мощью и 
оголила, что называется, воз-
можности участников.

С первой же картины наравне 
с Айседорой по сцене носится 
Смерть в облике тотемной боги-
ни с опереньем вождя, глупая и 
неотвратимая. Можно не знать, 
что она забрала сначала детей 
Айседоры в упавшей в воду ма-
шине, а потом и ее саму, удушив 
попавшим в автомобильный 
диск шарфом — подробностей в 
спектакле нет, но знакомому с 
историей они намерещатся. Как 
и неизбежные параллели с Зо-
лушкой Прокофьева: только ска-
зочную героиню опекала Фея, а 
великую танцовщицу Смерть. 
Она и нашептала Айседоре ри-
нуться в страну победившего ра-
венства и нового искусства, что-
бы оставить там разбитое сер-
дце, верных учениц и множество 
иллюзий.

Нетрудно было ожидать, что в 
спектакле будет неудачная по-
пытка Айседоры стать хорошей 
девочкой в балетном классе. А 
вот ее путь в реформаторы танца 
— от корсетов и пуантов к свобо-
де древней пляски — не показан 
никак: мир предложил Айседоре 
цилиндр либо валенки с плат-
ком, она выбрала второе и очу-
тилась в России. И вот тут нача-
лось.

Она очаровалась шеренгами 
рабочих, но, увы, хореографу 
авангардистские танцы машин и 
пирамиды синеблузников не 
пригодились. Она влюбилась в 
поэта, но никакого хамского 

шарма Москвы кабацкой в выхо-
дах анекдотичного кудряшки 
Есенина (Владимир Дорохин) не 
нашлось. То есть при всем танце-
вальном изобилии эпохи и при 
всех возможностях хореографа-
постановщика главной радо-
стью спектакля оказался не та-
нец.

Что же тогда?
Талант Владимира Варнавы к 

стебу, который получается, и 
правда, веселым: как стрекози-
ные пикировки и крылья Лени-
на, приветствовавшего передо-
вую американку до боли знако-
мым — «Верной дорогой идете, 
товарищ». Конечно, лавры пер-
вооткрывателя порхающего 
Ильича принадлежат не Варнаве 
(из известных мне этот четвер-
тый), но он действительно уме-
стен, раз уж принц-поэт оказал-
ся не героем. Забавен спугнув-
ший Айседору пролетарий-аф-
роамериканец, будто за много 
лет предваривший «Цирк» Гри-
гория Александрова. Другой 
разговор, что хотя маэстро Фе-
ликс Коробов и оркестр сделали 
невозможное, хореограф очень 
специфично слышит: гениаль-
ный вальс он отдал мелькнувше-
му эпизоду дороги, лирический 
дуэт — диалогу с Лениным, а 
тему любви совсем уж расточи-
тельно — ползущей удушить ге-
роиню алой ленте в видео. Поло-
жение спасли приглашенные 
продюсером молодые.

Видео Ильи Старилова с фан-
томом непостроенного Дворца 
Советов и отличный свет Конс-
тантина Бинкина. Плюс сценог-
рафия и костюмы Гали Солодов-
никовой, одевшей академиче-
ский балет, как его видела Айсе-
дора, — в невыносимо розовое, а 
пролетариев — как их видели рус-
ские авангардисты. Она же, спа-
сибо, не стала уныло цитировать 
хрестоматийные хитоны Дункан, 
но дала ей громадный алый шарф 
как символ прочувствованного 
Айседорой кровавого террора. 
Именно он, а не какой-то там па-
рижский наряд притянул ее к 
собственной смерти.

И все же главной героиней 
стала Айседора — Наталья Оси-
пова. Умная и артистически без-
упречная, именно она наполни-
ла смыслом все условное, допу-
стимое и даже бессмысленное в 
этом спектакле. И именно она 
показала кроме прочего гени-
альный бег, способный заменить 
знаменитый бег Улановой и дав-
ший в паре минут полное пред-
ставление об Айседоре.

Главной героиней постановки стала Айседора — Наталья Осипова.

Шедевр Андре Дерена «Суббота» появился в коллекции Сергея Щукина спустя месяц после публикации в журна-
ле «Парижские вечера» в феврале 1914 г.  

Акцент

 В этом большом двухактном балете танцуют все: 
Айседора Дункан, Сергей Есенин и даже Ленин О лучших театральных 

премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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Концертный зал 
«Зарядье» анонсиру-
ет масштабный 
цикл вечеров 
под хештегом
#зарядисьбарокко

Зачем Пелевину 
понадобилось обо-
рачивать в обертки 
поп-эзотерики 
любовный роман 
о нелегком счастье 
сорокалетних? 

Новый роман Виктора Пелевина 
уже в книжных.
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РАКУРС Около пяти тысяч
артефактов найдено 
при благоустройстве улиц

Секрет земли

Сергей Жуков

С НАЧАЛА года столичные археологи во время благоу-
стройства улиц нашли около 5 тысяч артефактов — моне-
ты, детские игрушки и посуду. По словам главы Мосгор-
наследия Алексея Емельянова, в оставшиеся до конца 
года месяцы коллекцию могут пополнить новые предме-
ты старины.

Нынешний год, признался чиновник, оказался бога-
тым на любопытные находки. Самые интересные Емелья-
нов принес на пресс-конференцию. «Мы узнали много но-
вого о жизни маленьких москвичей, — сказал он.  — Удалось 
собрать целую коллекцию старинных игрушек, самые 
ранние из них датированы XV— XVI веками». Например, 
неплохо сохранилась свистулька в виде конного всадника, 
сделанная из белой глины . Узнаваем и Дед Мороз с меш-
ком подарков. Из свежих находок — небольшая фарфоро-
вая лошадка, у которой детально прорисованы глаза и 
грива, а также игрушечный сервиз из шести предметов. 
Часть артефактов связана с торговлей. К примеру, недав-
но в Малом Златоустинском переулке был обнаружен же-
тон с именем французского короля Людовика XVI. Веро-

ятно, его обронил ку-
пец, приехавший из-
за рубежа в Москву. 
По мнению истори-
ков, находка говорит 
о развитых торговых 
связях России с дру-
гими государствами. 
Найдены и свинцо-
вые пломбы, «дожив-
шие» до наших дней с 
XV века. Их исполь-
зовали для марки-

ровки товаров, поэтому на некоторых еще остались клей-
ма производителей и торговцев. Например, на одной из 
пломб выбито: «Торговый дом Башкиров».

Реконструкция улиц подарила и «военные» находки: 
свинцовые пули, мундирные пуговицы из латуни с гербо-
вым орлом, эмблема в форме императорской короны… 
Последняя когда-то была частью эполета или парадных 
погон. Есть артефакты с криминальным прошлым — две 
монеты с загнутым остро заточенным краем. С их помо-
щью воры подрезали сумки и кошельки. «Еще бы я выде-
лил клад на Садовнической улице из 18 серебряных монет 
разного номинала, утерянных более двух с половиной ве-
ков назад, — отметил Емельянов. — Плюс крышечку медно-
го мощевика, найденную в Лучниковом переулке, и, пожа-
луй, перстень Лазарянов из Армянского переулка».

Недавно в центре Москвы нашли и 55 фрагментов из-
разцов XVII века. Украшенная ими печь находилась в од-
ном из жилых домов на Ивановской горке. Его предполо-
жительно уничтожил дотла пожар. По крайней мере так 
считают историки. Артефакты «всплыли» в строитель-
ной траншее у дома № 10 в Петроверигском переулке. 
«Предположительно печь была разрушена в 1737 году. 
На это указывает дата чеканки одной из монет, — пояснил 
глава Мосгорнаследия. — В тот год в Москве случился 
один из крупнейших пожаров XVIII века — Троицкий. В 
огне пострадали более 12 тысяч зданий, в том числе мо-
настыри, церкви, дворы, каменные и деревянные город-
ские постройки». По всей видимости, пожар не обошел 
стороной и район Ивановской горки. 

ЗДОРОВЬЕ Горожане стали
втрое реже умирать 
от инфарктов   

Пять шагов 
до сердца 

Ирина Рыбникова 

СЕГОДНЯ столичным медикам требуется 38 минут, 
чтобы спасти человека с инфарктом или инсультом. При-
чем в это время входит и оформление пациента в прием-
ном покое больницы, и необходимая диагностика, и опе-
рация, утверждает глава департамента здравоохранения 
Москвы Алексей Хрипун.    

«38 минут — это результат. Чтобы его добиться, мы 
сделали пять очень серьезных шагов в борьбе с сердечно-
сосудистыми заболеваниями, которые, как известно, яв-
ляются самой частой причиной смертности во всем 
мире», — рассказал Хрипун на пресс-конференции. 

Первый шаг — это ускорение «скорой помощи». По 
словам главы депздрава, столичная «скорая» — самая 
скорая не только в России, но и в Европе. На экстренные 
вызовы, к числу которых относятся и инфаркты с ин-
сультами, врачи приезжают за 10,7 минуты. Прошу заме-
тить – приезжают вне зависимости от пробок и времени 
суток, потому что 
есть дороги с выде-
ленными полосами и 
система ГЛОНАСС, 
благодаря которой 
диспетчер, прини-
мающий вызов, ви-
дит, какая машина в 
данный момент на-
ходится к больному 
ближе всего. 

«Шаг второй — создание сосудистой сети, куда входят 
29 медцентров, специализирующихся на оказании помо-
щи тем, кто перенес инфаркт и инсульт», — продолжает 
Хрипун. К ним относятся, например, институт Склифо-
совского, больницы имени Боткина и Пирогова. Пациен-
та повезут не наобум — все «скорые» оборудованы авто-
матизированной системой «Стационар», позволяющей 
видеть, в какой из больниц в данный момент свободны 
ангиографические операционные — стентирование дела-
ют только в них. С помощью этой системы можно «за-
бронировать» операционную и, пока машина с больным 
едет, врачи готовят ее к работе, чтобы не терять ни секун-
ды драгоценного времени. 

Третьим шагом Хрипун называет современное осна-
щение больниц: «Помимо планового оснащения, мы 
только в период с 2015 по 2017 год закупили для город-
ских медицинских учреждений более 550 единиц совре-
менного высокотехнологичного оборудования на общую 
сумму более 1,7 миллиарда рублей. А за первые 8 меся-
цев этого года — еще более 300 единиц на 1,2 миллиарда». 
Четвертый шаг — специалисты. В сосудистых центрах ра-
ботают более 800 специалистов, которые постоянно по-
вышают квалификацию. О пятом шаге рассказала глав-
ный кардиолог Москвы Елена Васильева: «Это — профи-
лактика, которой мы уделяем огромное значение. На 
базе поликлиник созданы 97 школ профилактики инфар-
ктов и инсультов, работает 71 кабинет вторичной профи-
лактики, проводятся выездные мероприятия».

ТРАНСПОРТ Корреспондент «РГ» проверил, как в Нефтекамске собирают 
московские электробусы

Столичная штучка 
Светлана Батова

Первого сентября в Москве 
начали ходить электробу-
сы,  абсолютно новый 

транспорт не только для столи-
цы, но и для всей России. Первые 
машины вызвали активную кри-
тику: ненадежные. То зарядиться 
сразу не может, то до конца мар-
шрута зарядки не хватает... Меж-
ду тем, электробусы перевезли 
уже больше 50 тысяч пассажи-
ров, и на 73-й маршрут, где ходят 
новые машины, вышел уже 8-й 
электробус «Камаз», неделю на-
зад собранный на заводе в баш-
кирском Нефтекамске. Как со-
здаётся инновационная техника, 
своими глазами увидел корре-
спондент «РГ».

На заводе НЕФАЗ (подразде-
ление КАМАЗа, где делают авто-
бусы) в экспериментальном 
цехе — ряд одинаковых с виду 
черных кузовов. И не поймешь 
сразу — обычные автобусные 
они или наши, электробусные? 
Между тем различить, оказыва-
ется, легко: в задней части элек-
тробусов нет характерной стой-
ки под двигатель, которая зани-
мает добрый квадратный метр 
будущего салона. Электробусу 
она не нужна. Двигатели спрята-
ны в электропортальные мосты 
с рекуперацией — часть энергии 
от торможения возвращается 
электробусу. Теперь понятно: 
два крайних кузова — будущие 
электробусы.

Бригада рабочих, человек пят-
надцать, обступают кузов, и ког-
да они отходят через несколько 
часов, у электробуса уже есть ко-
леса, радиатор, мосты, рулевое 
управление... Четыре плоские па-
нели аккумуляторов подняли с 

помощью кран-балки и устано-
вили на крыше. Весят около тон-
ны, конструкция электробуса 
рассчитана на такой вес. И Анд-
рею Кузнецову, инженеру-элек-
трику, остается доделать систему 
обогрева-охлаждения на крыше. 
Он быстро закручивает гайки, 
иногда сверяясь с лежащим ря-
дом чертежом.

«Климат-контроль» для акку-
муляторов — специально для тех, 
кто боится, что зимой электро-
бус на морозе будет выключать-
ся, как айфон. Известно же, что 
на холоде любой аккумулятор са-
дится быстрее. «Батареи можем 
согреть или охладить в зависимо-
сти от погоды, никакие морозы 
не страшны», — рассказывает 
главный специалист отдела глав-

ных конструкторов Олег Коро-
бов.

Тем временем на нашем элек-
тробусе уже настраивают пнев-
моподвеску, с помощью которой 
он сможет наклоняться к тротуа-
ру на остановках. Стоит и ма-
ленький двигатель внутреннего 
сгорания. Он будет запускаться 
автоматически, когдана улице 
похолодает. Смонтируют пантог-
раф, с помощью которого будет 
идти зарядка на ультрабыстрых 
станциях, и климат-контроль для 
пассажиров. 

В первом цехе будущий элек-
тробус проводит день, полно-
стью его собирают за пять дней. 
На обычный автобус времени 
уходит почти вдвое меньше — три 
дня. Далее электробус отправля-

ется в соседний цех - здесь его по-
красят в фирменный синий цвет 
московского транспорта, вста-
вят окна, красивые светодиод-
ные фары и габаритные огни, 
установят сиденья и облицуют 
красивыми пластиковыми пане-
лями, словом, создадут уже зна-
комый москвичам уютный серо-
голубой интерьер. Кстати, ди-
зайн — родной, нефтекамский. 
Никаких иностранных дизайн-
бюро. И пластик отечественный 
— делают в этом же городе. Им-
портные — аккумуляторы, элек-
тропортальные мосты. 

Итак, уже есть окна, зеркала, 
сиденья, и электробус перемеща-
ется  дальше -настраивать двери, 
интернет, системы навигации, 
освещения, зарядки для телефо-

нов. Еще несколько часов на за-
рядке от розетки, и машина сво-
им ходом выезжает на улицу, на 
первую обкатку. Надо пройти не 
меньше 50 километров. Потом 
электробус погрузят на трал, и 
он отправится в Москву, в элек-
тробусный парк. Доехал бы и сво-
им ходом, но между Нефтекам-
ском и столицей еще не построи-
ли зарядных станций. Сборку от 
сварки кузова до последних на-
ладок постоянно контролируют 
специалисты Мосгортранса, ко-
торые приезжают сюда «вахтой» 
на неделю. Смотрят все — от пер-
вого закрученного шурупа до по-
следнего скрученного жгута про-
водов. Но замечаний очень мало. 

«Мы привыкли к другому, — 
рассказывает Эдуард Покров-
ский, чья очередь сейчас быть на 
заводе. — Обычно мы приходим к 
производителю и говорим: по-
правьте то или это. Здесь все нао-
борот. Когда собрали первую ма-
шину, они сами пришли к нам со 
словами: «Вы знаете свой рынок. 
Скажите, что мы можем улуч-
шить? Но замечаний очень 
мало».

«Пока электробусы для нас — 
это мелкосерийное производст-
во, — говорит директор завода 
Сергей Зуйков. — До конца 2018  
года мы должны поставить в Мо-
скву 50 электробусов, но если по-
надобится, будем подстраивать-
ся. Максимальная мощность на-
шего завода — 1000 автобусов в 
месяц. Мы точно будем и впредь 
участвовать в конкурсах Москвы 
на электробусы».

Напомню, Москва планирует 
ежегодно покупать по 300 элек-
тробусов до 2021 года, а затем 
совсем откажется от закупок ди-
зельных автобусов. 

Реновация Названы победители конкурса на разработку концепции
экспериментальных площадок по реновации жилья 

Сакура у дома 

Любовь Проценко

В
чера главный архитек-
тор Москвы Сергей 
Кузнецов назвал побе-
дителей международ-
ного архитектурно-

градостроительного конкурса на 
разработку концепций экспери-
ментальных площадок по рено-
вации жилого фонда столицы. 

Напомню, стартовал конкурс 
в апреле 2017 года. На участие в 
нем было подано более 130 зая-
вок от 291 компании со всего 
мира. Двадцати финалистам 
предложили разработать кон-
цепции реновации пятиэкспери-
ментальных площадок. Таким 
образом, над каждой площадкой 
работали по 4 архи бюро или кон-
сорциума, в которые могли объе-
диниться участники. Победите-
лей выбирали на основе рейтин-
га по итогам двух голосований — 
профессионального жюри и жи-
телей районов, а также возмож-
ности реализовать концепцию с 
минимальными изменениями. И 
вот итог: в районе Проспект Вер-
надского победило архбюро 
Bofill Arquitectura, S.L., ООО 

«Мастер’c план», в Головинском 
— «Архитектурное бюро Асадо-
ва», Хорошево-Мневниках — 
Nikken Sekkei, UNK Project, Кузь-
минках — SPEECH и Царицыно — 
АБ «Сергей Скуратов Architects». 
Юлий Борисов, управляющий 
партнер одной из компаний-по-
бедительниц UNK Project,  рас-
сказал «РГ»:«Мы работали вме-
сте с японскими архитекторами.  
Внимательно изучили, как сей-
час живут люди в нашем районе 
Хорошево-Мневники. А затем по-
старались учесть интересы бук-
вально всех жителей — от бере-
менных мам и подростков  до 
пенсионеров, чтобы каждый из 
них чувствовал себя  там как 

дома». Главным вызовом проек-
та, признался он, для архитекто-
ров стало то, что они уже научи-
лись строить отдельно качест-
венные жилые дома и даже каче-
ственные жилые комплексы, 
офисные и торговые центры. А 
вот застраивать большую терри-
торию по единому плану в наши 
дни никто еще не пытался. К тому 
же сделать это нужно, оказалось, 
не на пустыре, а на шумных сей-
час и крайне оживленных улицах 
Народного Ополчения, Демьяна 
Бедного, Мневники, на бульваре 
Генерала Карбышева и Карамы-
шевской набережной. Решения 
предложили  самые разнообраз-
ные. Например, с помощью бла-

гоустройства жители смогут уз-
навать свои дома не только внеш-
не, но даже по запаху. У одного из 
них, например,  разобьют ябло-
невый сад, у другого — вишневый, 
в котором будет цвести в том чи-
сле и японская сакура, у третьего 
— сливовый, у четвертого — гру-
шевый. Перетекающие один в 
другой, они станут прекрасным 
местом и для прогулок. Машины 
уйдут в паркинги и дворы сразу 
станут  тихими и безопасными. А 
еще в этом микрорайоне появит-
ся своя, образно говоря, Красная 
площадь, свой Москва-Сити и т.д. 
Словом, центр деловой и куль-
турной жизни вокруг строящей-
ся станции метро.  «Это будут не 
привычные спальные районы, а 
полноценная городская среда со 
структурой улиц, развитой соци-
альной и коммерческой инфра-
структурой, иерархией про-
странств», - говорит о том, каки-
ми будут реновированные райо-
ны и Серге Кузнецов. 

По его мнению, конкурс ва-
жен еще и потому, что в ходе его 
формируется типология и градо-
строительные принципы для  
всей программы реновации в 

столице, затрагивающей более 5 
тысяч «хрущоб». Пока же побе-
дители в составе проектных ко-
манд главного архитектурно-
планировочного управления Мо-
скомархитектуры приступают к 
доработке проектов на стадии 
планировки территорий. До кон-
ца 2018 года планируется выне-
сти их на публичные слушания. 

Напомню, программа ренова-
ции, стартовавшая год назад в 
столице,даст возможность  мил-
лиону с лишним москвичей пере-
ехать в новое комфортное жилье. 
И это  уже не просто план.  Во всех 
округах города уже идут новосе-
лья, а первая пятиэтажка на вос-
токе столицы даже снесена. Более 
тысячи горожан уже получили 
ключи от новеньких квартир. «До 
конца года мы планируем сдать в 
эксплуатацию для участников 
этой программы еще 34 дома, — 
рассказал «РГ» глава столичного 
стройкомплекса Марат Хуснул-
лин. — Смотровые ордера на но-
вые квартиры получат от 2 до 3 
тысяч москвичей». 

Обновленные районы архитекторы 
стараются сделать прежде всего 
комфортными и безопасными.

Корреспонденту «РГ» дали посидеть за рулем экомашины — место водителя оказалось очень удобным.

Акцент

 В Хорошево-Мневниках 
жители будут узнавать свой 
дом не только по внешнему 
виду, но и по запаху 
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Световые шоу
принесли 
сразу 
два рекорда 
в Книгу
Гиннесса
В «КРУГЕ 
СВЕТА» 

Анна Полтавцева 

БОЛЕЕ четырех миллионов мо-
сквичей и гостей столицы стали 
зрителями завершившегося VIII 
Московского международного 
фестиваля «Круг света». Впер-
вые за восемь лет его существо-
вания участники — мастера света 
из 16 стран — перемешивали све-
товые проекции с лазерными 
этюдами, а фонтаны сменяли ог-
ненное шоу. 

Те, кому удалось посмотреть 
эти спектакли, сходятся во мне-
нии: зрелище получилось фанта-
стически красивым. Причем не 
только во время торжественной 
церемонии открытия и закрытия 
на Гребном канале, но и на всех 
семи площадках: парке «Цари-
цыно», Театральной площади, 
усадьбе «Коломенское», По-
клонной горе и центре Digital 
October. Добавляли радости эти 
шоу еще и потому, что в Москве 
сейчас уже рано темнеет. А тут, 
почти в ночи уже, такое раздолье 
света и ярких красок! И не уди-
вительно, что на фестивале по-
ставили сразу два рекорда Книги 
Гиннесса. Первый зафиксировал  
самую большую лазерную виде-
опроекцию на глади фонтана. 
Как сообщила на торжественной 
церемонии по случаю закрытия 
фестиваля представитель Книги 
Гиннесса Шейда Субаси-Гемчи, 
она оказалась размером 3099 
квадратных метров, в то время 
как у китайцев, поставивших ре-
корд год назад, площадь проек-
ции на глади фонтана была вдвое 
меньшей — 1582 квадратных ме-
тра. Переплюнули в Москве и 
другой рекорд, когда зажгли од-
новременно 162 горелки, хотя 
для нового рекорда достаточно 
было бы и 160. 

Руководитель департамента 
спорта Москвы Николай Гуляев, 
принимая свидетельства Книги 
Гиннесса на рекорды, сказал: «Я 
очень рад, что шоу понравилось 
профессионалам и, надеюсь, 
понравилось москвичам и го-
стям столицы. Обещаем через 
год сделать его еще более инте-
ресным и незабываемым». 

СОТРУДНИЧЕСТВО

Завершились
Дни культуры
Москвы 
в городах
Италии
МОСКВИЧАМ 
ВЕЗДЕ РАДЫ 

Любовь Проценко 

ДНИ культуры Москвы в четырех 
итальянских городах — Мерано, 
Больцано, Флоренции и Бари — 
прошли с насыщенной культур-
ной и деловой программой. И ве-
зде москвичей встречали как до-
рогих гостей, рассказали «РГ» в 
пресс-центре департамента внеш-
неэкономических и международ-
ных связей Москвы. 

Российская столица активно 
сотрудничает со многими города-
ми и регионами Италии. Лишь за 
последние несколько лет она под-
писала программы сотрудничест-
ва с Миланом, Римом, Генуей. И 
вот — Дни культуры в Мерано, 
Больцано, Флоренции и Бари, в 
рамках которых новые встречи и 
проекты. 

В Мерано большой взаимный 
интерес вызвали, например, «кру-
глые столы» о развитии волонтер-
ства и продвижении культурных 
проектов в социальных сетях. Хо-
зяева с большим интересом рас-
сказали о московских проектах 
«Здоровая Москва», «Мосволон-
тер», «Всемирный день донора» и 
других. «В Москве около 700 ты-
сяч волонтеров, и правительство 
города всячески поддерживает их 
деятельность. Чемпионат мира по 
футболу, который с блеском про-
шел в 11 городах РФ, своим успе-
хом во многом обязан именно во-
лонтерам», — поделился замглавы 
департамента внешнеэкономиче-
ских и международных связей 
Илья Кузьмин. Карл Райнер, ди-
ректор Русского Центра им. Н.И. 
Бородиной, рассказал, что на За-
паде волонтерством занимается 
не только молодежь, но и пенсио-
неры, которым подобная работа 
позволяет оставаться социально 
вовлеченными в самые разные 
виды деятельности.

Собрана коллекция 
детских игрушек. 
Самые ранние 
из них датированы 
XV веком 

К больным с инфарк-
тами и инсультами 
«скорая» приезжает 
за 10,7 минуты 
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Продается объект недвижимого имущества  
(здание: дом творчества и спорта),  

находящееся по адресу: Московская область,  
Солнечногорский район,  

в районе д. Льялово, пансионат «Морозовка»
Продавец (собственник): ПАО «Газпром», тел.:  

8 (812) 609-77-57, 8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Наименование процедуры: продажа имущества путем пуб-

личного предложения.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru, тел.: 8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422,   
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 24.10.2018 
в  11:00 (здесь и далее время московское).

Дата начала приема заявок: 27.09.2018 в 11:00.
Дата и время окончания приема заявок: 22.10.2018 до 15:00.
Дата рассмотрения заявок: 23.10.2018 до 18:00. 
Место проведения публичного предложения: электрон-

ная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на продажу имущество: объект недвижи-

мого имущества (здание: дом творчества и спорта), находящийся 
по адресу: Московская область, Солнечногорский район, в райо-
не д.  Льялово, пансионат «Морозовка».

Цена первоначального предложения: 6 253 447 рублей, 
кроме того НДС.

Шаг понижения цены:  125 068, 94 рублей.
Шаг повышения цены:  60 000 рублей.
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

5 002 757,6 рублей, кроме того НДС.
Сумма задатка: 600 000 рублей, НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация о проведении общественных обсуждений 
Заказчик МБУ «Благоустройство, ЖКХ и ДХ», адрес: Московская 

область, город Зарайск, ул. Благоева, дом 40, уведомляет о начале об-
щественных обсуждений в форме общественных слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектная документация 
«Реконструкция комплекса по переработке и размещению отходов 
ТКО «Солопово» в городском округе Зарайск Московской области» 
(далее — объект), содержащая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Реконструкцию объекта планируется осуществлять на территории 
городского округа Зарайск Московской области.

Место расположения объекта: Российская Федерация, Московская 
область, городской округ Зарайск,  д. Солопово, территория Произ-
водственная.

Основные характеристики объекта: площадь существующего комп-
лекса ТКО -9,2 га, планируемая мощность комплекса по приему отхо-
дов 350 тысяч тонн в год.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция специализирован-
ного сооружения, предназначенного для сортировки, утилизации отхо-
дов и размещения непригодных для переработки твердых коммуналь-
ных, а также промышленных и строительных отходов 4—5-го классов 
опасности.

Проектная организация: ООО «ТЕРРИКОН», адрес: г. Москва, 
Дмитровское ш., 71б.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация городского округа Зарайск Московской области.

Должностное лицо: заместитель главы администрации по ЖКХ Ква-
шин Александр Григорьевич, тел.:8 (496) 662-40-78.

С документацией по объекту государственной экологической экс-
пертизы для рассмотрения и подготовки письменных замечаний и 
предложений можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного объявления по адресу: Московская область, г. Зарайск, 
ул. Октябрьская, д. 25 б, кабинет № 1, время приема — с 27 сентября 
2018 г. с 13.00 до 16.00 по рабочим дням по 26 октября 2018 г., телефон 
для справок: 8-903-199-91-77.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний по 
объекту государственной экологической экспертизы состоятся 29 ок-
тября 2018 года в 15.00 по адресу: Московская область, г. Зарайск, 
ул. Советская, д. 23.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ

АО «РТ - Стройтех» объявляет об итогах продажи посредс-
твом публичного предложения недвижимого имущества, 
принадлежащего  акционерному обществу «Научно-исследо-
вательский институт вакуумной техники им. С.А. Векшинс-
кого» (АО «НИИВТ им. С.А. Векшинского») (далее - Продажа), 
назначенной на 21.09.2018г.

Информация о Продаже была опубликована в газете «Россий-
ская газета» 31.07.2018 № 165 (7628).

Предмет продажи – недвижимое имущество, принадлежащее 
АО «НИИВТ им. С.А. Векшинского»:

Лот №1.
Земельный участок. Категория земель: земли населенных пун-

ктов, вид разрешенного использования: эксплуатация складской 
базы.

Площадь: 3 500 кв. м. 
Адрес: г. Москва, Варшавское шоссе, вл.34А.
Кадастровый (или условный) номер: 77:05:0003002:48.
Бытовка №1_3Б/н. Временное сооружение.
Площадь: 22,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Бытовка №2_4Б/н. Временное сооружение.
Площадь: 20,8 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Склад. Временное сооружение.
Площадь: 359,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Цена первоначального предложения: 30 085 000 (Тридцать 

миллионов восемьдесят пять тысяч) рублей 00 копеек (с учетом 
НДС на здания (сооружения)).

Цена отсечения: 21 059 500 (Двадцать один миллион пятьдесят 
девять тысяч пятьсот) рублей 00 копеек (с учетом НДС на здания 
(сооружения)).

Лот №2.
Объекты недвижимого имущества, расположенные по адресу: 

Тверская обл., р-н Кашинский, г. Кашин, ул. Комсомольская, 
д.18а.

Земельный участок. Категория земель: земли населенных пун-
ктов, вид разрешенного использования: для производственной 
базы.

Площадь: 9 270 +/- 34 кв. м. 
Кадастровый (или условный) номер: 69:41:0010407:2.
Учебно-производственный корпус. Назначение: нежилое. 
Площадь: 3 102,0 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 69:41:0010407:9.
Административное здание. Назначение: нежилое. 
Площадь: 212,5 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 69:41:0010407:8.
Растворный узел. Назначение: нежилое. 
Площадь: 191,4 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 69:41:0010407:10.
Вспомогательный корпус. Назначение: нежилое. 
Площадь: 404,6 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 69:41:0010407:11
Производственный корпус. Назначение: нежилое. 
Площадь: 755,0 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 69:41:0010407:12.
Цена первоначального предложения: 22 829 000 (Двадцать 

два миллиона восемьсот двадцать девять тысяч) рублей 00 копеек 
(с учетом НДС на здания).

Цена отсечения: 13 697 400 (Тринадцать миллионов шестьсот 
девяносто семь тысяч четыреста) рублей 00 копеек (с учетом НДС 
на здания).

Продажа посредством публичного предложения недвижи-
мого имущества, принадлежащего  АО «НИИВТ им. С.А. Век-
шинского»,  назначенная на 21.09.2018, признана несостояв-
шейся на основании п. 15.9 Документации по продаже: «на 
участие в продаже не было подано ни одной заявки».

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор про-
екта «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения 
второго этапа общественных обсуждений предварительного 
варианта материалов оценки воздействия на окружающую сре-
ду проектной документации «Проект «Сахалин-1». Береговой 
комплекс подготовки (БКП) Чайво. Обустройство водозабор-
ных скважин для поддержания пластового давления на мес-
торождении Аркутун-Даги», раздела «Перечень мероприятий 
по охране окружающей среды» и утвержденного технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду и разработку раздела «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды» для информирования и сбора коммента-
риев общественности.

Название проекта: «Проект «Сахалин-1». Береговой ком-
плекс подготовки (БКП) Чайво. Обустройство водозаборных 
скважин для поддержания пластового давления на месторож-
дении Аркутун-Даги».

Месторасположение: Сооружения для обустройства водо-
заборных скважин будут размещены на территории действую-
щего предприятия в пределах существующих границ земельно-
го отвода БКП Чайво в Ногликском районе Сахалинской об-
ласти, на западном побережье залива Чайво к северо-востоку 
от с.Вал. В административном отношении объект находится 
на территории муниципального образования «Городской ок-
руг Ногликский» Сахалинской области.

Цель намечаемой деятельности: Размещение сооруже-
ний для обустройства водозаборных скважин с целью обес-
печения дополнительных объемов воды для закачки в пласт 
на месторождении Аркутун-Даги с целью поддержания плас-
тового давления.

Общая информация о намечаемой деятельности:  
Компания ЭНЛ продолжает разработку месторождений  
«Сахалин-1» и оптимизацию действующих производственных 
комплексов, в связи с чем, планируется бурение и обустройство 
водозаборных скважин для поддержания пластового давления 
на месторождении Аркутун-Даги.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: август 2018 г. -ноябрь 2018 г.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципаль-
ного образования «Городской округ Ногликский».

Предполагаемая форма и порядок проведения обще-
ственных обсуждений, представления замечаний и пред-
ложений, срок и места доступности материалов: для изу-
чения мнения заинтересованной общественности о намечае-
мой деятельности общественные обсуждения будут проведены 
в форме опроса с размещением материалов в библиотеках. 

В период с 27 сентября 2018 г. по 26 октября 2018 г. утверж-
денное техническое задание, предварительный вариант мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду и раздел 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды» будут 
доступны для ознакомления общественности в следующих уч-
реждениях:

Наименование учреждения Адрес

Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры 
«Ногликская районная 
центральная библиотека»

694450,  
Сахалинская область, 
пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры 
«Ногликская районная 
центральная библиотека», 
библиотека-филиал № 6 с. Вал

694450,  
Сахалинская область, 
Ногликский район, 
с. Вал,  
ул. Молодежная, 9

Заинтересованные представители общественности могут 
довести до сведения компании ЭНЛ свои замечания и предло-
жения любым из следующих способов:

размещены материалы; 
-

нии «Эксон Нефтегаз Лимитед»; 

д. 28, отдел охраны окружающей среды.
Контактные лица:
—  Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60,  

факс: 8 (4242) 67-71-45;
— Комароми А.А. тел.: 8 (4242) 67-73-07. 
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти 

на веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных слушаний
2 ноября 2018 г. в 8.00 в здании Администрации Большеболдинского 

района: Нижегородская обл., с. Большое Болдино, ул. Пушкинская, д. 2 - 
состоятся общественные обсуждения (слушания) с гражданами и обще-
ственными организациями проекта документации объекта Государствен-
ной экологической экспертизы агрохимиката: Минеральное удобрение 
МЕГАМИКС марки: МЕГАМИКС – Фосфор, МЕГАМИКС – Сера, МЕГА-
МИКС – Магний-Цинк, регистрант и заказчик экспертизы ООО «Научно-
Производственная Фирма МЕГАМИКС» (606440, РФ, Нижегородская 
обл., г. Бор, ул. Ленина, д. 161, корп. 2, кв. 66) — для последующей государс-
твенной регистрации агрохимиката. Агрохимикат как объект ГЭЭ реко-
мендуется к применению на всей территории Российской Федерации. 
С проектной документацией можно ознакомиться в Управлении сельско-
го хозяйства Большеболдинского района с 1 октября по 1 ноября 2018 года 
по адресу: Нижегородская обл., с. Большое Болдино, ул. Пушкинская, д. 2. 
Приглашаются все желающие. Письменные замечания и предложения на-
правлять в ООО «НПФ МЕГАМИКС». Проведение общественных обсуж-
дений обеспечивает Администрация Большеболдинского района совмес-
тно с ООО «НПФ МЕГАМИКС».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение об изменении условий публичных 
предложений по продаже принадлежащих 

ПАО «Газпром» квартир в г. Москве
ПАО «Газпром» сообщает об изменении дат окончания приема 

заявок и дат проведения публичных предложений по продаже при-
надлежащих ПАО «Газпром» квартир в г. Москве:

— 2-х квартир по адресу ул. Грина, д. 1, к. 1, номера процедур на сай-
те Организатора  публичных предложений (далее – №№ процедур) - 
ГП832875 и ГП832879 и 3-х квартир по адресу ул. Грина, д. 1,  к. 4,  
№№ процедур ГП832876, ГП832880 и ГП832882; 

— 1-й квартиры по адресу Чечёрский проезд, д. 62, № процедуры 
ГП832883; 1-й квартиры по адресу  Чечёрский проезд, д.70, № проце-
дуры ГП832886; 1-й квартиры по адресу Чечёрский проезд, д. 72, 
№ процедуры ГП832888; и 1-й квартиры по адресу Чечёрский проезд, 
д. 82, № процедуры ГП832887; 

— 8-ми квартир по адресу пос. Воскресенское, д. 34, №№ процедур 
ГП832853, ГП832855, ГП832856, ГП832857, ГП832860, ГП832862, 
ГП832866, ГП832867, назначенных на 02.10.2018, сообщения о про-
ведении которых были опубликованы в Российской газете  
№ 179 (7642) от 16.08.2018 и № 191 (7654) от 30.08.2018.

Дата проведения публичных предложений: 12.10.2018 в 
12:00 (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 11.10.2018 до 12:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 11.10.2018 до 18:00 (время москов-
ское). 

Полная информация об условиях проведения публичных предло-
жений по продаже квартир размещена на официальном сайте Органи-
затора публичных предложений (https://etp.gpb.ru) и на специализи-
рованном сайте Продавца  (http://www.gazpromnoncoreassets.ru).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 609-7622, 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор проведения публичных предложений:  
ООО ЭТП ГПБ, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, доб.  
№№ 422, 421, 420, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, v.lysenin@etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995г., № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации  от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с АО «Томскнефть» ВНК  
информирует общественность о намечаемой деятельности по про-
ектной документации по объектам:  Общежитие на Игольско-Тало-
вом нефтяном месторождении, Обустройство Катыльгинского не-
фтяного месторождения. Кустовая площадка №35, Полигон ТБО на 
Катыльгинском нефтяном месторождении, Обустройство Катыль-
гинского нефтяного месторождения. Кустовая площадка № 25. 
Корректировка, Обустройство Колотушного нефтяного месторож-
дения. Кустовая площадка №3, Обустройство Игольско-Талового 
нефтяного месторождения. Кустовая площадка № 76, Автозапра-
вочная станция на Игольско-Таловом нефтяном месторождении, 
Обустройство Оленьего нефтяного месторождения. Кустовая пло-
щадка № 39, Обустройство Южно-Черемшанского нефтяного мес-
торождения. Кустовая площадка № 14. Корректировка.

Цели намечаемой деятельности: строительство и реконструкция 
объектов нефтедобычи на территории Каргасокского района Том-
ской области.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: АО 
«Томскнефть» ВНК, 636780, Томская область, г. Стрежевой, ул. Бу-
ровиков, дом 23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 07 октября 2018 г. по 07 ноября 2018 г.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
обсуждения.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: заявитель или его представитель совместно с администрацией 
Каргасокского района.

Ознакомиться с проектной документацией, в том числе матери-
алами оценки воздействия на окружающую среду, а также предста-
вить замечания и предложения можно по адресам:

1.  Администрация Каргасокского района: Томская область, с. 
Каргасок, ул. Пушкина, 31, каб. 13 (с 09.00 до 13.00 и с 14.00 до 
17.15). 

2.  ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 72, каб. 
412, тел. 8 (3822) 727-130.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Замечания и предложения принимаются: 
— на эл. почту Администрации Каргасокского района kargadm@

tomsk.gov.ru, а также по адресу: 636760, Томская область, с. Карга-
сок, ул. Пушкина, д. 31.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Общественные обсуждения состоятся 08 ноября 2018 года в 15 
час. 00 мин. в зале заседаний Администрации Каргасокского района 
по адресу: Томская область, с. Каргасок, ул. Пушкина, 31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 17 сентября 2018 г. 
страхового случая в отношении кредитной организации Общество с 
ограниченной ответственностью коммерческий банк «Аксонбанк»   
(далее — ООО КБ «Аксонбанк»), г. Кострома, регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных организаций 680, в 
связи с отзывом лицензии на осуществление банковских операций на 
основании приказа Банка России от 17 сентября 2018 г. № ОД-2423.

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики  
ООО КБ «Аксонбанк», в том числе открывшие в банке вклады (счета) 
для осуществления предпринимательской деятельности, имеют право 
на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязан-
ность по выплате возмещения возложена указанным Федеральным 
законом на Агентство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности,  по состоянию на 
дату наступления страхового случая, включая проценты, но в совокуп-
ности  не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату на-
ступления страхового случая исходя из условий каждого конкретного 
договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 17 сентября 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового случая имел задол-
женность перед банком, то в соответствии с частью 7 статьи 11 Фе-
дерального закона размер выплачиваемого Агентством возмещения 
определяется исходя из разницы между суммой обязательств банка 
перед вкладчиком (размер вклада и начисленных процентов) и сум-
мой встречных требований данного банка  к вкладчику (например, 
остаток обязательств вкладчика по полученному в банке кредиту  и 
начисленным процентам), возникших до дня наступления страхового 
случая (вне зависимости  от наступления срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения за вычетом суммы встреч-
ных требований  не означает их автоматического погашения (полного 
или частичного), и обязательства вкладчика перед банком сохраняются 
в прежнем размере и должны исполняться надлежащим образом  в со-
ответствии с условиями заключенных с банком договоров. При полном 
либо частичном погашении вкладчиком размера задолженности перед 
банком восстанавливается право вкладчика на получение возмещения в 
соответствующем размере. При этом вкладчик вправе направить  в банк 
заявление в свободной форме о внесении соответствующих изменений 
в реестр обязательств банка перед вкладчиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем выплаченное 
возмещение, будут удовлетворяться за счет имеющегося имущества и 
других активов банка в ходе конкурсного производства (принудитель-
ной ликвидации) в составе требований первой очереди кредиторов  
(для вкладов (счетов), открытых для осуществления предпринима-
тельской деятельности, —  в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам (далее — заяв-
ление о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а так-
же выплата возмещения будут осуществляться с 27 сентября 2018 г. 
через ПАО Сбербанк, действующее от имени Агентства  и за его счет в 
качестве банка-агента.

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их работы раз-
мещены на официальном сайте Агентства в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые слу-
чаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-
агента, осуществляющих выплату возмещения,  и режиме их рабо-
ты вкладчики ООО КБ «Аксонбанк» могут получить по следующим 
телефонам горячих линий: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50,  
Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих ли-
ний по России бесплатные). 

В соответствии с частью 1 статьи 10 Федерального закона вкладчик 
вправе обратиться  в Агентство с заявлением о выплате возмещения 
до дня завершения арбитражным судом конкурсного производства 
(принудительной ликвидации) в отношении ООО КБ «Аксонбанк». 
Прием заявлений, иных необходимых документов и выплату воз-
мещения вкладчикам  ООО КБ «Аксонбанк» будет осуществлять  
ПАО Сбербанк на основании агентского договора с Агентством в те-
чение не менее 1 года. 

После окончания указанного срока прием заявлений и выплата 
возмещения будут продолжены либо через банк-агент, либо будут 
осуществляться непосредственно Агентством  до дня завершения кон-
курсного производства (принудительной ликвидации), о чем будет 
сообщено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) срока для обра-
щения за выплатой возмещения срок по заявлению вкладчика (его 
наследника) может быть восстановлен при наличии обстоятельств, 
указанных в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое под-
разделение банка-агента, указанное на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент 
только паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, 
а также заполняет заявление о выплате возмещения  по установленной 
форме. Бланки заявлений можно получить и заполнить в подразделе-
ниях банка-агента или скопировать с официального сайта Агентства 
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 

должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхова-
ние вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ООО КБ «Аксонбанк» могут получить возмещение по 
вкладам (счетам), открытым не для осуществления предпринима-
тельской деятельности, как наличными денежными средствами, так 
и путем перечисления денежных средств на счет в банке — участни-
ке системы обязательного страхования вкладов, указанный вклад-
чиком.

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности, произво-
дится путем перечисления суммы возмещения  на указанный вклад-
чиком счет в банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, открытый для осуществления предпринимательской де-
ятельности. 

Если на момент выплаты возмещения вкладчик представил доку-
мент, подтверждающий государственную регистрацию факта утраты 
им статуса индивидуального предпринимателя  (за исключением пре-
кращения государственной регистрации в связи с принятием арбит-
ражным судом решения о признании индивидуального предприни-
мателя банкротом и о введении реализации имущества гражданина), 
то выплата возмещения осуществляется по заявлению вкладчика как 
наличными денежными средствами, так и путем перечисления денеж-
ных средств  на счет в банке — участнике системы страхования вкла-
дов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вкладчика вве-
дена процедура реализации имущества, выплата возмещения осущест-
вляется путем перечисления денежных средств на основной банковс-
кий счет физического лица — должника, открытый на его имя  в банке 
— участнике системы страхования вкладов и указанный финансовым 
управляющим или  его представителем в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вкладчика 
введена процедура реструктуризации долгов, выплата возмещения 
осуществляется при наличии письменного согласия финансового уп-
равляющего как наличными денежными средствами, так и путем пе-
речисления денежных средств на счет в банке — участнике системы 
страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Вкладчики ООО КБ «Аксонбанк», проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены подразделения банка-аген-
та, осуществляющие выплату возмещения, также могут напра-
вить заявления о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 
109240,  г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возме-
щения будет осуществляться в безналичном порядке путем перечисле-
ния на счет в банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, 
или наличными денежными средствами путем почтового перевода по 
месту проживания вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предпринимательской деятельности). 
Подпись на заявлении, направляемом по почте (при размере возме-
щения свыше 3000 рублей), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность под-
писи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное должностное лицо 
органа местного самоуправления. К заявлению при его направлении 
по почте также необходимо приложить копию документа, удостоверя-
ющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), необходимо предъявить свои требования кредитора к 
ООО КБ «Аксонбанк». Для этого вкладчику достаточно заполнить со-
ответствующий раздел в заявлении о выплате возмещения при обра-
щении в подразделение банка-агента для получения выплаты. Оформ-
ление таких требований производится подразделениями банка-агента  
с 27 сентября 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия дан-
ных о вкладчике в реестре обязательств  ООО КБ «Аксонбанк» 
перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии 
и представить его в банк-агент для передачи в Агентство либо са-
мостоятельно направить такое заявление по почте в Агентство с 
приложением подлинников или надлежащим образом заверенных 
копий дополнительных документов, подтверждающих обоснован-
ность требований вкладчика: договор банковского вклада (счета), 
приходный кассовый ордер и т.д. (далее — дополнительные доку-
менты), а также копии паспорта или иного документа, удостоверя-
ющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники дополни-
тельных документов,  то банк-агент осуществляет их копирование, 
свидетельствует верность копии оригиналу и приобщает копии до-
кументов к заявлению о несогласии, которое передается в Агентс-
тво. Оригиналы документов банк-агент возвращает заявителю. Если 
вкладчик представляет в банк-агент надлежащим образом заверенные 
копии дополнительных документов, то банк-агент приобщает их к за-
явлению о несогласии, которое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявление о несогла-
сии по почте в Агентство  с приложением подлинников или надлежа-
щим образом заверенных копий дополнительных документов, а также 
копии паспорта или иного документа, удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возме-
щения можно получить  по телефону горячей линии Агентства  
(8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на офи-
циальном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «АКСОНБАНК»

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Рос-
сийский Федеральный ядерный центр — Всероссийский научно-
исследовательский институт экспериментальной физики» (далее 
— ФГУП «РФЯЦ—ВНИИЭФ» (Заказчик), адрес: 607188, Нижего-
родская обл., г. Саров, пр. Мира, 37, информирует, что в соответс-
твии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ 
«Об  экологической экспертизе» и Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. N 372, Порядком проведения 
на территории города Сарова общественных обсуждений по воп-
росам о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая 
подлежит экологической экспертизе, утвержденным решением го-
родской Думы города Сарова №50/6-гд от 01.06.2017 г., на осно-
вании постановления главы г. Сарова № 60-П от 14.09.2018 г. ор-
ганизуются общественные обсуждения Материалов обоснования 
лицензии (включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду — ОВОС) на эксплуатацию комплекса по извлечению 
изотопов медицинского назначения на базе исследовательской 
ядерной установки растворного типа на промышленной площадке 
ФГУП «РФЯЦ—ВНИИЭФ» г. Саров».

Общественные обсуждения организуются Администрацией 
г. Сарова (адрес: г. Саров, пр. Ленина, д. 20А).

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижегородс-
кая обл., г. Саров, промплощадка ФГУП «РФЯЦ—ВНИИЭФ».

Цель намечаемой деятельности — эксплуатация комплекса 
по извлечению изотопов медицинского назначения на базе иссле-
довательской ядерной установки растворного типа на промыш-
ленной площадке ФГУП «РФЯЦ—ВНИИЭФ» г. Саров».

Примерные сроки проведения ОВОС: июль 2018—май 2019  г.
Материалы обоснования лицензии, включая материалы оценки 

воздействия на окружающую среду (ОВОС), на эксплуатацию ком-
плекса по извлечению изотопов медицинского назначения на базе 
исследовательской ядерной установки растворного типа на про-
мышленной площадке ФГУП «РФЯЦ—ВНИИЭФ» г. Саров», а так-
же Техническое задание на ОВОС доступны для ознакомления 
и подачи замечаний и предложений в письменном виде с 28 сентяб-
ря 2018 г. по 30 ноября 2018 г. по адресам:

дом 20А, фойе здания городской Думы и Администрации, 
в рабочие дни: понедельник — четверг с 9.00 до 17.30, пятница 
с 9.00 до 16.30;

 
зд. Бизнес-инкубатора, Технопарка «Саров», комната 1009, 
в рабочие дни: понедельник — пятница с 8.30 до 16.30. 

Прием письменных замечаний и предложений осуществляет-
ся по адресу электронной почты: argusm@expd.vniief.ru;  
duma@adm.sar.ru.

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных 
слушаний 30 октября 2018 года в 17 часов 30 минут по адресу: Ни-
жегородская область, г. Саров, проспект Ленина, дом 20А, актовый 
зал здания городской Думы и Администрации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ  Медведева
работает над ошибками 
и новым стилем 

Подгоняет 
коньки

Анна Бекетова

ДВУКРАТНАЯ чемпионка мира, двукратная серебря-
ная медалистка Олимпийских игр-2018 в Пхенчхане Ев-
гения Медведева начнет серию Гран-при по фигурному 
катанию с этапа «Скейт Канада», который пройдет 26—
28 октября. 

Для Медведевой, которая теперь живет и тренируется 
в Канаде у известного тренера Брайана Орсера, это будет 
уже второй «местный» старт. В конце прошлой недели 
Женя открыла сезон на турнире Autumn Classic 
International, где проиграла американке Брэди Теннелл.

В видеоинтервью канадскому порталу Golden Skate 
Женя заверила своих поклонников, что до Гран-при у нее 
достаточно времени, чтобы исправить все технические 
ошибки и получше вжиться в новые образы.

Женя, как оценишь свое выступление на первом старте в 
сезоне?
ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА: Мне кажется, все видели, как сильно я не-
рвничала, особенно в короткой программе. Потому что 
это новый образ, новые движения. Все очень непривычно. 
Но перед произвольным прокатом я постаралась настро-
ить себя по-другому и получить удовольствие от катания. 
Конечно, обидно, что упала на последнем прыжке. Но чи-
стые прокаты — дело времени. Мне, Брайану Орсеру и всей 
нашей команде предстоит хорошенько поработать. Но, 
уверена, на «Скейт Канада» все будет хорошо.

Насколько сложно тебе далась смена имиджа? Все при-
выкли к серьезному, лирическому образу.
ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА: Я люблю такие программы, когда можно 
выразить свои чувства, переживания. Иногда я выгляжу 
невероятно счастливой. Но все-таки по натуре я мелан-
холик. Когда я нахожусь наедине с собой, я много раз-
мышляю, анализирую. Честно говоря, я думала, что сме-
на стиля пройдет сложнее. Но в новых образах мне ком-
фортно. 

Какие цели ты ставишь на сезон?
ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА: Главная задача — быть не лучше кого-то, 
а прогрессировать самой. Я знаю свои ошибки и готова 
много работать. И шаг за шагом двигаться вперед. 

ТЕННИС Павлюченкова 
вышла в четвертьфинал 
турнира в Ухани

Поквиталась 
с Петрой 

Анна Козина

РОССИЙСКАЯ теннисистка Анастасия Павлюченкова 
выбила из борьбы двукратную чемпионку турнира в 
Ухани, пятую ракетку мира чешку Петру Квитову. Для 
Павлюченковой, которая сейчас занимает 39-ю строчку 
в мировом рейтинге, это самая весомая победа с апреля, 
когда она обыграла третью ракетку испанку Гарбинье 
Мугурусу в Штутгарте.

Впрочем, тогда все тоже получилось неоднозначно. 
Ведь Мугуруса снялась с матча после того, как проиграла 
первый сет со счетом 5:7. Чтобы стопроцентно справить-
ся с Квитовой в Китае и пробиться в четвертьфинал со-
ревнований, Павлюченковой потребовалось больше 
двух часов. Матч завершился со счетом 3:6, 6:3, 6:3 в 
пользу россиянки. 

— Впервые за долгое время я одержала верх над тенни-
систкой из топ-5. Для меня это особенный момент, — при-
зналась Анастасия. — Тем более с Петрой всегда непросто 
играть. Мы провели с ней много упорных матчей. Я без-
умно рада, что в этот раз смогла победить. 

Следующей соперницей Павлюченковой будет прош-
логодняя финалистка австралийка Эшли Барти.

Еще одной четвертьфиналисткой стала словачка До-
миника Цибулкова, которая отправила домой нашу Да-
рью Касаткину. У Даши был шанс зацепиться во втором 
сете, но соперница  все-таки завершила матч на тай-
брейке — 6:3, 7:6 (7:3).

А накануне Цибулкова без проблем обыграла первую 
ракетку мира румынку Симону Халеп — 0:6, 5:7. Правда, 
у Халеп были все показания для того, чтобы вообще не 
выходить на корт.

— Мне тяжело далось начало встречи, потому что моя 
спина была зажата. Проблемы начались накануне, во 
время тренировки с Петрой Квитовой. Я выполнила фор-
хенд, и спину зажало так, что я не могла двигаться. Весь 
день я провела в постели, пыталась делать упражнения и 
лечиться, однако времени на восстановление не хватило, 
— приводит слова Халеп официальный сайт WTA. — В та-
ких ситуациях обычно снимаются, но я не хотела этого 
делать. Я люблю играть. Я приехала сюда, чтобы бороть-
ся до конца. По ходу матча я заставляла себя играть все 
лучше и лучше. Во втором сете я даже была близка к по-
беде. Подобные матчи придают уверенности. Значит, 
уровень моей игры на самом деле хорош. Так что я не рас-
строена, что в итоге проиграла. Но мне грустно, что по-
лучила травму на ровном месте. Посмотрим, как буду 
себя чувствовать через несколько дней.

Напомним, что Халеп подтвердила свое участие в 
«Кубке Кремля», который пройдет на кортах «Олимпий-
ского» с 13 по 21 октября. Румынка выиграла москов-
ский турнир в 2013 году. 

ФУТБОЛ Команды Премьер-лиги удачно стартовали в Кубке России

Сенсации отложим
Илья Соболев

Вчера состоялись очередные 
матчи 1/16 финала Кубка 
России. 

В прошлом сезоне клубы Пре-
мьер-лиги, начинающие борьбу 
за трофей именно с этой стадии, 
к турниру отнеслись вызывающе 
легкомысленно. В итоге в 1/8 фи-
нала не сумели пробиться аж де-
сять представителей элитного 
дивизиона.

Судя по результатам, которые 
уже известны, соответствующие 
выводы клубы Премьер-лиги сде-
лали. В 11 матчах, завершивших-
ся на момент подписания этого 

номера «РГ» в печать, элита по-
несла лишь одну потерю: «Уфа» в 
серии пенальти уступила «Ни-
жнему Новгороду».

Вчера среди прочих путь за 
трофеем начали отечественные 
гранды. Так, лидер Премьер-лиги 
питерский «Зенит» гостил в Аст-
рахани у «Волгаря». В этом матче 
наставник «сине-бело-голубых» 
Сергей Семак предпочел дать 
шанс тем, кому не хватало игро-
вой практики по ходу сезона. Но 
по именам «старт» гостей все 
равно получился внушительным. 
Так, на поле вышел набирающий 
форму новичок питерцев Клау-
дио Маркизио: вряд ли в Астраха-

ни прежде видели звезд калибра 
туринского «Ювентуса», за кото-
рый раньше играл полузащит-
ник.

Разница в классе дала о себе 
знать уже в первом тайме: голы 
Александра Анюкова и Роберта 
Мака практически лишили матч 
интриги. Любопытно, что Аню-
ков забил за «Зенит» впервые за 
шесть лет. Во втором тайме слу-
чилось еще одно знаковое собы-
тие: спустя шесть месяцев после 
тяжелой травмы в составе гостей 
появился аргентинец Эммануэль 
Маммана. Россиянин Александр 
Кокорин вышел на поле во вто-
рой раз после разрыва крестоо-

бразных связок, сразу же отме-
тился голом. Еще один мяч на 
счету Антона Заболотного — 4:0.

Тем временем «Спартак» во-
лею жребия отправился в Ново-
российск к местному «Черно-
морцу». Когда-то «красно-бе-
лые» наведывались в этот город 
регулярно: с 1995 по 2001 год 
«Черноморец» неизменно высту-
пал в элитном дивизионе. И даже 
дважды обыгрывал москвичей на 
своем поле.

Впрочем, те славные времена 
давно миновали: последние 
шесть лет один из старейших клу-
бов страны (основан аж в 1907 
году) тщетно пытается вырвать-
ся из третьего по силе дивизиона, 
где он числится в зоне «Юг». В 
нынешнем сезоне, к слову, «мо-
ряки» идут в турнирной таблице 
на шестом месте. Вот поэтому 
очередной визит «Спартака» 
вызвал ажиотаж: билеты на 
12-тысячный стадион «Цен-
тральный» были выкуплены за-
долго до матча.

И вряд ли кого-то сильно сму-
тило, что в стартовом составе го-
стей почти не оказалось ведущих 
игроков. Ряд ключевых футболи-
стов вообще остался в Москве, а 
те из основной обоймы, кто при-
был в Новороссийск, по большей 
части остались в запасе. Зато за 
«Спартак» дебютировали сразу 
двое — 18-летний Павел Маслов и 
22-летний Владислав Пантелеев. 
А 21-летний Артем Мамин впер-
вые в карьере начал матч в осно-
ве «красно-белых». 

Кроме того, в воротах впервые 
в этом сезоне оказался ветеран 
клуба Артем Ребров. Впрочем, по-
началу работы у него почти не 
было. С первых минут «Спартак» 

навалился на ворота хозяев, одна-
ко ужасающее качество поля и не-
сыгранность мешали «красно-бе-
лым» соорудить что-то действи-
тельно опасное. Тем не менее до 
перерыва москвичи сумели-таки 
повести в счете. Сказалось инди-
видуальное мастерство отдель-
ных футболистов: Софьян Ханни 
передачей из глубины отправил в 
прорыв Зе Луиша, который в 
ближнем бою хладнокровно пере-
играл вратаря «Черноморца».

А вот во второй половине 
встречи «Спартак» вдруг сбавил 
обороты и нити игры потерял. Мо-
сквичам не сильно помог даже 
экстренный выход на поле Джано 
Ананидзе и Фернандо: момента-
ми «красно-белым» приходилось 
действовать откровенно на отбой. 
Но минимальное преимущество 
«Спартак» все же отстоял — 1:0.

Что касается других вчераш-
них встреч, с наименьшим сопро-
тивлением столкнулся «Ростов», 
разгромивший «Сызрань-2003» 
со счетом 4:0. Результаты осталь-
ных матчей: «Чайка» (Песчано-
перекопское) — «Анжи» — 1:2, 
«Химки» — «Рубин» — 0:1, «Саха-
лин» — «Арсенал» — 1:2, «СКА-Ха-
баровск» — «Ахмат» — 3:3 (2:4 — 
по пенальти), «Луки-Энергия» — 
«Енисей» — 1:2.

Матчи «Торпедо» — «Динамо» 
и «Балтика» — «Локомотив» за-
кончились вчера уже поздно вече-
ром. Кроме того, сегодня фина-
лист прошлогоднего турнира кур-
ский «Авангард» примет «Крас-
нодар», а «Тамбов» сыграет с са-
марскими «Крыльями Советов».

Еще один матч 1/16 финала, 
«Тюмень» —  ЦСКА, отложен до 10 
октября по обоюдному согласию 
команд.

Волейбол На старте третьего раунда первенства мира россияне обидно 
проиграли олимпийским чемпионам Рио

Бразильцев не дожали

Илья Трисвятский, Турин 

М
ужская сборная 
России начала тре-
тий раунд финаль-
ного турнира пер-
венства мира-2018 

матчем против олимпийских 
чемпионов Рио-2016 бразильцев. 
Команда главного тренера Сер-
гея Шляпникова лидировала 2:0 
по сетам, но, увы, в итоге потер-
пела поражение — 2:3 (25:20, 
25:21, 22:25, 23:25, 12:15). 

Матчи решающей стадии чем-
пионата мира (третий раунд 
плюс плей-офф) проходят в Тури-
не в зале «Пала Альпитур», вме-
щающем в волейбольной конфи-
гурации 15 тысяч зрителей. Од-
нако на представлении команд 
перед встречей Россия — Брази-
лия во дворце, находящемся ря-
дом с ареной футбольного клуба 
«Торино», на трибунах почти ни-
кого не было. Зал заполнился 
процентов на 60 лишь перед са-
мым началом, причем большин-
ство болельщиков расположи-
лись на верхних рядах, поскольку 
там билеты гораздо дешевле.

Сергей Шляпников определил 
в стартовый состав на матч с Бра-
зилией связующего Александра 
Бутько, диагонального нападаю-

щего Максима Михайлова, бло-
кирующих Дмитрия Мусэрского 
и Ильяса Куркаева, доигровщи-
ков Дмитрия Волкова и Егора 
Клюку. На позиции либеро — 
36-летний ветеран национальной 
дружины Алексей Вербов.

Бразильцы хоть и сохранили 
на три четверти «золотой» олим-
пийский состав, потеряли к чем-
пионату мира двух очень важных 
исполнителей — доигровщиков 
Рикардо Лукарелли и Маурисио 
Боржеса. Без них и прием не тот, 
что прежде, и эффективность на-
падения хромает. А у России все 
лучшие сейчас в составе.

В стартовом сете команды иг-
рали примерно на равных до вто-
рого технического перерыва, а 
затем наши волейболисты посте-
пенно начали уходить вперед. 
Точку в партии поставил Мусэр-

ский, реализовавший переходя-
щий мяч после силовой подачи 
Волкова.

Итальянские болельщики по 
своим симпатиям поделились 
примерно поровну. Кто-то под-
держивал бразильцев, многие 

были за Россию. В значительной 
степени все зависело от личных 
предпочтений и вкуса, поскольку 
волейбольная публика на Апен-
нинах отлично разбирается во 
всех нюансах игры и совсем дале-
ка от какой-либо геополитики. 
Народу на трибунах могло быть 
гораздо больше, но в этот вечер 
несколькими часами позже мест-
ный футбольный «Ювентус» с 
непревзойденным португаль-
ским форвардом Криштиану Ро-
налду в составе принимал в рам-
ках очередного тура Серии А «Бо-
лонью». Основная масса спор-

тивных фанатов Турина рванула 
именно туда.

А российские волейболисты 
продолжали оказывать давление 
на грозных по именам бразиль-
цев и во второй партии. С высо-
кой эффективность атаковал 
Дима Волков, стеной перед напа-
дающими южноамериканцев 
вставал на блоке 218-сантиме-
тровый гигант Мусэрский, либе-
ро Вербов отчаянно пластался по 
площадке, спасая сложнейшие 
мячи. Но даже после еще одного 
выигранного сета и промежуточ-
ного результата 2:0 по партиям 
было бы наивно полагать, что 
бразильцы опустят руки. Нет, 
южноамериканцы продолжали 
сражаться, и в третьем сете они 
повели 10:6, затем 12:7. Вскоре 
после неудачной подачи сопер-
ников россиянам удалось сокра-
тить отставание до минимума 
(15:16), а дальше благодаря пода-
че навылет в исполнении Михай-
лова счет сравнялся — 18:18. Но 
россияне в самый неудачный мо-
мент стали ошибаться на подаче 
— пробил в аут Волков, угодил в 
сетку Мусэрский. Бразильцы от-
чаянно цеплялись за возмож-
ность продлить матч и все-таки 
преуспели в этом.

Поймавшие кураж, ощутив-

шие уверенность и явно «ощети-
нившись», южноамериканцы 
стали играть мощнее и ошиба-
лись уже минимально. Игра пош-
ла до первого серьезного прокола 
кого-то из соперников. Под зана-
вес следующей партии россияне 
взяли несколько очков на «пуле-
метной» подаче Михайлова, од-
нако бразильцы сдержали и этот 
удар — 23:21 в их пользу. Как ни 
старался Волков своими подача-
ми спасти сет, это не получилось.

На тай-брейке наши оптими-
стичные 4:2 как-то быстро прев-
ратились в 4:5. К смене сторон со-
перники вели 8:6. В конце концов, 
к нашему сожалению, Бразилия 
все-таки смогла довести этот важ-
нейший матч до своей волевой по-
беды — 3:2. Теперь судьба путевки 
в полуфинал решится для россий-
ской сборной в следующей игре с 
американцами. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 сентября, четверг
«Матч ТВ»
17.55 Россия — США. Мужчины. 3-й ра-
унд ЧМ. Прямая трансляция.

Российский блок, как ни старался, 
не смог сдержать бразильские 
атаки.

Гол Зе Луиша (на фото слева) принес «Спартаку» победу над новороссийским «Черноморцем».

Акцент

 Зрителей на стадионе могло 
быть больше, если бы не фут-
больный матч «Ювентуса»

НОВОСТИ

Головин
не помог
«Монако»
взять очки
у «Анже»
ИГРА 
НЕ КЛЕИТСЯ

Иван Ильин

ПЕРВЫЙ матч в стартовом со-
ставе «Монако» для российского 
полузащитника Александра Го-
ловина получился неудачным.

Монегаски сейчас находятся 
в серьезном кризисе и все ниже 
опускаются в таблице. Как ре-
зультат — почти пустые трибуны 
стадиона «Луи II» на игре с ни-
чем особенно не примечатель-
ным «Анже». Александр Головин 
дебютировал в стартовом соста-
ве — в предыдущей игре против 
«Нима», закончившейся вни-
чью —1:1, он участвовал, но тогда 
вышел лишь на замену.

«Анже» открыл счет на 27-й 
минуте, и по игре это выглядело 
логично. Игра «Монако» пред-
ставляет собой тяжелое зрели-
ще. Медленная, при практически 
полном отсутствии мысли. Голо-
вин, как мог, ее пытался ожи-
вить, и во втором тайме партне-
ры даже стали доверять ему ис-
полнение стандартов. После од-
ного из них «Монако» чуть не за-
работал пенальти. Однако в ито-
ге все-таки проиграл — 0:1.  

Российские
шахматисты
обыграли
Грузию
в Батуми
ОГОРЧИЛИ 
ХОЗЯЕВ

Анна Бекетова

РОССИЙСКИЕ сборные одер-
жали победы в третьем туре Все-
мирной шахматной Олимпиады, 
которая продлится в Батуми до 5 
октября.

Мужская команда пока идет 
без поражений. Вслед за сопер-
никами из Уганды и Ирландии 
наши гроссмейстеры обыграли 
хозяев турнира сборную Грузии 
со счетом 2,5:1,5. 

Место за первой доской нако-
нец занял 14-й чемпион мира по 
шахматам Владимир Крамник. 
Он и сыграл единственную ре-
зультативную партию и принес 
важное очко, взяв верх над Ирак-
ли Берадзе. Ян Непомнящий, Ни-
кита Витюгов и Сергей Карякин 
завершили свои противостояния 
вничью.

Женская сборная, уступив-
шая во втором круге Узбекиста-
ну, в матче с Малайзией, намно-
го ниже стоящей в рейтинге, обо-
шлась без неприятных сюрпри-
зов. Александра Костенюк, Оль-
га Гиря, Валентина Гунина и 
Александра Горячкина победили 
со счетом 4:0. 

Женский 
Кубок мира по 
бенди примет 
Швеция
НАДЕЖДА 
НА «РЕКОРД»

Павел Петровский

КУБОК мира по хоккею с мячом 
среди женских команд пройдет в 
последний уик-энд октября в 
Швеции.

Как сообщили в пресс-службе 
Федерации хоккея с мячом Рос-
сии, на крытой Ale Arena в приго-
роде Кунгельва за трофей сра-
зятся десять команд, восемь из 
которых представляют страну-
хозяйку. В группе «А» противо-
стоять «Вестеросу», «Вилле», 
«Соракеру» и АИКу будет фин-
ский Wiipurin Sudet.

Иркутскому «Рекорду» в 
группе «В» предстоит проверить 
защитные порядки «Траноса», 
«Скутшера», «Скирё» и «Санд-
викена». Стартуют россиянки в 
Кубке мира именно матчем про-
тив «черных дьяволов» — в пят-
ницу 26 октября в 17.30 (по 
местному времени).

Стоит отметить, что в Кубке 
мира на домашней арене не вы-
ступит команда «Каребю» — че-
тырехкратный победитель тур-
нира и действующий обладатель 
трофея. Более того, один из силь-
нейших женских клубов мира 
из-за нехватки игроков пропу-
стит сезон в чемпионате страны.

Анастасия Павлюченкова одержала первую за полгода побе-
ду над теннисисткой из топ-5 мирового рейтинга.
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